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Los partidos políticos con represen-
tación en los ayuntamientos anda-
luces han cerrado un acuerdo ver-
bal para renovar los órganos de go-
bierno de la Federación Andaluz de 
Municipios y Provincias (Famp), 
que previsiblemente será ratifica-
do hoy martes en una reunión de su 
ejecutiva y que llevará al actual pre-
sidente de la Diputación Provincial 
de Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, a la presidencia de este or-
ganismo. 

La reunión de la ejecutiva, con-
vocada por la presidenta en funcio-
nes de la Famp, Ángeles Muñoz, del 
PP, se celebrará a las 11.30 horas de 
hoy, y en ella los partidos tienen pre-
visto ratificar un acuerdo verbal que 
supondrá la renovación de esta ins-
titución en una asamblea general 
de 21 de noviembre. 

Así lo ha anunciado en rueda de 
prensa el secretario de Organiza-
ción del PSOE-A, Juan Cornejo, que 
ha confirmado la intención de su 
partido de proponer como presi-
dente de la Famp a Fernando Ro-
dríguez Villalobos, presidente de la 
Diputación de Sevilla, aunque la de-
cisión última la tendrá la ejecutiva 
regional de los socialistas andalu-
ces, el partido que mayor represen-
tación obtuvo en los últimos comi-
cios locales. Fuentes consultadas 
por ABC dan por hecha la elección 
de Rodríguez Villalobos. 

Cornejo ha explicado que ya hay 
un acuerdo verbal sobre la repre-
sentación municipal en la Famp, 
que dará a conocer mañana, entre 
el PSOE, PP, Ciudadanos, PA e IU, y 
ha concretado que se reserva la cuo-
ta correspondiente para la denomi-
nada Plataforma de Ciudadanos, en 
la que se incluirán a las distintas 
coaliciones municipales en las que 
se ha situado Podemos. 

Inversiones en bomberos  
Por otra parte, el PP de Sevilla ha aler-
tado sobre «las graves problemas que 
sigue padeciendo el servicio provin-
cial de bomberos ante la inacción de 
la Diputación de Sevilla», por lo que 
reclaman información sobre las in-
versiones, el parque móvil y el per-
sonal de la plantilla. Tras una visita 
efectuada por los diputados provin-
ciales Carolina González Vigo y Al-
berto Sanroman al parque central de 
bomberos en Sanlúcar la Mayor, han 
lamentado que, «en lugar de encon-
trarnos un parque que debería tener 
todos los medios disponibles y en las 
condiciones adecuadas para garan-
tizar la seguridad de los sevillanos, 
hemos podido comprobar deficien-
cias, falta de medios y problemas de 
personal».

Rodríguez 
Villalobos será el 
nuevo presidente 
de la Famp

DIPUTACIÓN

P. GARCÍA 
SEVILLA 

Proceden de centros localizados en las 
provincias de Sevilla, Cádiz, Badajoz, 
Córdoba y hasta de Las Palmas de Gran 
Canaria. Son los veinticinco estudian-
tes de nuevo ingreso con mejor nota 
de admisión este curso en cada una de 
las escuelas y facultades de la Univer-
sidad de Sevilla, a los que la institu-
ción premió ayer por su excelencia en 
el estudio. Pero no sólo a ellos, ya que 
por segundo año el reconocimiento se 
hizo extensivo también a sus centros 
de origen para destacar, a su vez, el es-
fuerzo del profesorado de Secundaria. 

En el acto, que presidió en el Para-
ninfo el rector en funciones, Miguel Án-
gel Castro, cada uno de los 25 estudian-
tes galardonados recibió un diploma 
acreditativo y un premio en metálico de 
300 euros, mientras que a sus centros 
de procedencia se les hizo entrega de 
un diploma acreditativo. 

Alexander Bernal González, matri-
culado en el doble grado de Física y Ma-
temáticas, se ha alzado este año con la 
mayor nota de admisión al acreditar un 
13,960 entre su nota de Selectividad y 
Bachillerato. A sus 18 años de edad, este 
canario de Las Palmas confiesa sentir-
se a gusto en Sevilla, ciudad que apenas 
conocía, y con sus compañeros de estu-

dio, por lo bien que le han acogido. En 
las palabras de agradecimiento que di-
rigió al auditorio en nombre de todos 
los galardonados, puso de manifiesto el 
esfuerzo que cada uno de ellos ha reali-
zado para conseguir tales calificaciones 
al tiempo que mostró la voluntad de ha-
cer lo posible por mantener tan buenos 
resultados a lo largo de sus nuevas tra-
yectorias universitarias, en las que, ade-
más de conocimientos, abogó por una 
formación en valores para contribuir a 
la creación de una sociedad mejor.  

La Universidad de Sevilla fue una 
de las opciones que Alexander barajó  
para cursar el doble grado en Física y 
Matemáticas al no contar con esta po-
sibilidad en su ciudad de origen. Al fi-
nal, se decantó por la capital hispalen-
se, según reconoció a ABC, por «ser 
más asequible económicamente y por 
el carácter de sus gentes».  

Procedente del IES Politécnico de 
Las Palmas de Gran Canaria, su nota 
de ingreso viene respaldada por una 
media de 10 en Bachillerato y, si no hu-
biera sido por el 9,6 del inglés en Se-
lectividad, también habría hecho ple-
no en la prueba de acceso.  

Las salidas laborales que lleva apa-
rejadas el doble grado en Física y Mate-
máticas —titulación que ha liderado las 
notas de corte en Sevilla y Andalucía— 
fue el factor que inclinó a Alexander por 
estos estudios, si bien confiesa que le 
gustaría orientar su futuro profesional 
hacia la investigación en el campo de la 
Física. Consciente de la situación por la 
que atraviesa la labor investigadora en 
nuestro país, no duda al considerar que 
se marcharía al extranjero para poder 
desarrollar su vocación. 

Premio a los 25 mejores alumnos 
de nuevo ingreso en la Hispalense
∑ Un estudiante canario, 

matriculado en el doble 
grado de Física y 
Matemáticas, mejor nota 
de admisión con un 13,96

ABC Los premiados posaron ayer con las autoridades académicas de la Hispalense

Alumnos por centros 

Los otros galardonados han 
sido: María Isabel Márquez 
Pérez (Agronómica), Carlos 
Torres Solís (Politécnica); Julia 
Ramírez Fernández (Arquitec-
tura), Carlos Gallardo Borrego 
(ETS de Ingeniería), Jesús 
Gallurt Pérez (Ingeniería de 
Edificación), José Juan Galán 
Montero (Ingeniería Informáti-
ca), Ara Méndez Murillo (Bellas 
Artes), María Prior Pérez 
(Biología), Isabel María 
Amador Romero (Ciencias de 
la Educación), Álvaro Barba 
Gallego (Ciencias del Trabajo), 
Alfonso Javier Cerdeira Ulecia 
(Económicas y Empresariales), 
Isabel Martínez  Jiménez 
(Comunicación), Marina 
Navarro Montilla (Derecho), 
Blanca Roldán Pérez (Fisiote-
rapia), María Isabel Castillo 
Medrano (Farmacia), Carmen 
Hernández García (Filología), 
Elena Claver Hernández 
(Filosofía), José Antonio 
Guerrero Blanca (Física), María 
Jesús Vigil-Escalera Gimeno 
(Geografía e Historia), Marta 
Rodríguez de Trujillo (Medici-
na), Irene García Meléndez 
(Odontología), Daniel Fernán-
dez González (Psicología), 
Antonio Peña Corredor 
(Química) y Pablo Villodres 
Pérez (Turismo y Finanzas).
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Andalucía

La US reconoce a los estudiantes de nuevo ingreso

con mejor nota de admisión en cada uno de sus

centros

SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha premiado este lunes, en un acto celebrado en el Paraninfo, a los

estudiantes de nuevo ingreso que han acreditado la mejor nota de admisión en cada de sus centros propios,

así como a los centros de Bachillerato de procedencia.

   Con este premio, la Hispalense pretende reconocer e incentivar la excelencia en el estudio de su alumnado

en cada uno de sus centros, haciéndose extensivo a los centros de procedencia para reconocer, de esta

forma, el esfuerzo del profesorado de Secundaria.

   Cada uno de los 25 estudiantes galardonados ha recibido un diploma acreditativo de la Universidad de

Sevilla y un premio en metálico de 300 euros, mientras que cada centro de procedencia recibe un diploma

acreditativo.

   Por parte de los estudiantes ha dirigido unas palabras a los asistentes a este acto Alexander Bernal,

matriculado en el doble grado de Física y Matemáticas y poseedor de la mayor nota de admisión del presente

curso (13.960), mientras que en nombre de los centros ha intervenido Mercedes García, que pertenece al

IES Politécnico de Las Palmas de Gran Canaria, el centro donde estudió Alexander Bernal.

   Los requisitos para hacerse merecedor de este premio son proceder de Bachillerato o Ciclo Formativo de

Grado Superior, haber obtenido plaza en la primera fase del proceso de preinscripción, estar matriculado en

cualquier titulación de Grado o Doble Grado en los centros propios de la Universidad de Sevilla y haber

acreditado la nota de admisión más elevada en cada centro.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Alberto Fraile

Los alumnos de secundaria y de
estudios superiores están llama-
dos este jueves a una jornada de
protesta en contra de la Lomce y
del 3+2. La convocatoria, con el
lema A Sevilla le importa la educa-
ción, se incluye dentro de la deno-
minada Semana de la Lucha, plan-
teada desde las Marchas de la Dig-
nidad en toda España, que tendrá
su punto álgido con una manifes-
tación que irá desde la Plaza de Ar-
mas hasta el Ayuntamiento.

A la protesta, además de los
consejos de alumnos de la Uni-
versidad de Sevilla (Cadus) y de
la Pablo de Olavide (Ceupo), se
han sumado otras organizacio-
nes como el Movimiento de Ac-
ción Estudiantil (MAE), la Unión
Popular de Estudiantes (UPE) y
la Asamblea de Estudiantes Tria-
na Pública (AETP). Una protesta
que surge, según apuntó ayer Al-

ba López, portavoz del Cadus, en
defensa de la “dignidad de los es-
tudiantes ante la mercantiliza-
ción de las aulas”, ya que “los re-
cortes y las últimas reformas es-
tán dificultando la enseñanza de
calidad y el acceso a la universi-
dad, provocando que 77.000
alumnos se hayan quedado fuera
por motivos económicos”.

Las peticiones de los colectivos
se centran en la retirada de la nue-
va ley de educación, la gratuidad
del B1 en el primer idioma, la me-
jora de instalaciones como la Po-
litécnica o Medicina y, sobre todo,
un paso atrás en la próxima apli-
cación del decreto 3+2 del Estado
en el ámbito universitario. Este
decreto pretende cambiar la dura-
ción de los algunos de los actuales
grados, que pasarían de cuatro a
tres años para aumentar en uno
los másteres. La limitación de pla-
zas que existe actualmente en los
estudios de posgrado en los cen-

tros públicos llevaría a los alum-
nos a recurrir a los centros priva-
dos, cuyos precios se elevan, se-
gún calculan, en un 65%. Ade-
más, critican que de aplicarse el
próximo año, convivirían tres sis-
temas educativos a la vez: las últi-
mas licenciaturas, el Plan Bolonia,
“que no está dando buenos resul-
tados”, y el citado decreto.

La jornada del jueves comen-
zará a las 12:00 en la Puerta de
Jerez con Una hora por la educa-
ción para debatir en asamblea la
situación general del actual sis-
tema educativo. Por la tarde, a
las 19:00, está prevista una ma-

nifestación que saldrá desde la
Plaza de Armas para tomar por
Alfonso XII, La Campana, Tetuán
y la Plaza Nueva.

Los estudiantes de secundaria
también se sumarán a la protesta.

Carmen Gordillo, portavoz de la
Asociación Estudiantil Triana Pú-
blica, resaltó que es la Ley Orgá-
nica para la Mejora de la Calidad
Educativa (Lomce) la que afecta
a los institutos y asegura que ya
han notado bastante los efectos
negativos de su reciente entrada
en vigor. “Como Religión cuenta
ahora para la media, mucha gen-
te que se había metido en la alter-
nativa (Valores Éticos o Cultura
Científica) se están cambiando
porque ésta es más fácil”, asegu-
ra Gordillo, que pone también de
ejemplo la segregación que supo-
ne la Lomce entre alumnos de al-
to y bajo rendimiento debido a las
reválidas y a tener que elegir an-
tes entre Formación Profesional
(FP) y Bachillerato.

A los actos reivindicativos están
llamados todos los estudiantes de
secundaria y universitarios, recal-
cando desde el Cadus que, en el
caso de la Hispalense, no habrá
paro generalizado de las clases y
que quienes decidan sumarse a la
protesta no podrán ser amonesta-
dos al existir una convocatoria ofi-
cial. Como acto previo, hoy tendrá
lugar en el Rectorado a las 18:00
un comité general preparatorio.

Estudiantes se movilizan este jueves
en contra de la Lomce y del decreto 3+2
● La jornada de protesta no parará las clases

y terminará con unamanifestación desde

la Plaza de Armas hasta el Ayuntamiento

Investigadores
de la US crean
un sistema
para viviendas
más eficientes

R. S.

El Departamento de Expresión
Gráfica e Ingeniería en la Edifi-
cación de la Hispalense ha de-
sarrollado un sistema estructu-
ral que mejora la eficiencia
energética en las construccio-
nes de viviendas que tienen ce-
rramientos cerámicos o pétreos
sobre estructuras de hormigón,
las más comunes del sector.

El sistema, con aislamiento
incorporado, soluciona la pér-
dida de energía que tiene lugar
en zonas de forjados de las clá-
sicas fachadas cerámicas. Ésta
pasa por resolver el problema
de aislamiento en los puntos
críticos, evitando deterioros en
el frente de forjado, ya que se-
gún apunta Humberto Ortega,
principal investigador de la pa-
tente, “el sistema queda mono-
lítico con la estructura horizon-
tal de hormigón y soporta el pe-
so de la fachada, facilitando la
adherencia de emparchados y
otros revestimientos, además
de prevenir posibles fisuras”.

Los colectivos piden
también la gratuidad
del B1 en idiomas y la
mejora de instalaciones
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La US patenta un sistema para evitar
la p~rdida de energia en las viviendas

*Investigadores de la Universi-
dad de Sevilla han desarrolla-
do un novedoso sistema es-
tructural que mejora la eft-
ciencia energ~tica en las
construcciones de viviendas
m~s comunes del sector: aque-
11as que tienen cerramientos
cerfimicos o pOtreos sobre es-

tructums de hormig6n. E1 sis-
tema se denomina EAFF1 pot
sus siglas: Estructura Aisla-
miento Frente Forjado, y estfi
compuesto por unas varillas y
mallazos de acero o paneles de
chapa perforada con el aisla-
miento t~rmico incorporado.

~Resolvemos el problema
de aislamiento en estos puntos
criticos y evitamos deterioros

en el frente de for~ado, ya que
nuestro sistema queda mono-
litico con la estructura hori-
zontal de hormig6n yes capaz
de soportar el peso de la facha-
da facilitando la adherencia de
emparchados y otros revesti-
mientos, evitando ademfis los
desprendimientos o fisuras>~,
ha explicado Humberto Orte-
ga, investigador principal ̄
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Andalucía

Investigadores de US patentan un sistema para

viviendas energéticamente más eficientes y

fachadas más seguras

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -

   Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un novedoso sistema estructural que

mejora la eficiencia energética en las construcciones de viviendas más comunes del sector: aquellas que

tienen cerramientos cerámicos o pétreos sobre estructuras de hormigón. El sistema se denomina EAFF1 por

sus siglas: Estructura Aislamiento Frente Forjado, y está compuesto por unas varillas y mallazos de acero o

paneles de chapa perforada con el aislamiento térmico incorporado.

   "Si observamos la radiografía térmica de un edificio podemos apreciar fácilmente la pérdida de energía que

tiene lugar en las zonas de forjados de las fachadas cerámicas tradicionales, lo que supone un problema de

eficiencia energética", ha apuntado Humberto Ortega, investigador principal de la patente.

   La solución pasa por el sistema estructural integrado que han patentado en el Departamento de Expresión

Gráfica e Ingeniería en la Edificación de la Hispalense: "Resolvemos el problema de aislamiento en estos

puntos críticos y evitamos deterioros en el frente de forjado, ya que nuestro sistema queda monolítico con la

estructura horizontal de hormigón y es capaz de soportar el peso de la fachada facilitando la adherencia de

emparchados y otros revestimientos, evitando además los desprendimientos o fisuras", añade.

   Los forjados, que son elementos estructurales horizontales que soportan el peso y las sobrecargas de las

fachadas de los edificios, son conocidos como puntos críticos en la gran mayoría de las edificaciones de

viviendas, pues son zonas en las que tiene lugar una pérdida de calor (conocida como puente térmico) al

producirse una intersección entre la estructura horizontal y la propia fachada.

   Según apuntan los investigadores, este problema técnico no estaba bien resuelto hasta ahora, ya que los

sistemas aislantes existentes producen patologías estructurales en muchas ocasiones, desprendimientos de los

emparchados cerámicos o fisuras peligrosas. Sin embargo, gracias a esta novedosa estructura patentada que

se fija a las vigas perimetrales del forjado de los edificios, se consigue evitar la citada perdida de energía,

mejorar la estabilidad del cerramiento sin debilitar la estructura del inmueble, y proteger la fachada.

   Debido al hundimiento del sector de la vivienda en España, los investigadores han optado por proteger su

invención internacionalmente. "Nuestra patente es una pieza que puede fabricarse a nivel industrial y aporta

unas ventajas enormes a los edificios. Creemos que puede tener muy buena acogida en China, donde se

siguen haciendo muchísimas obras y se está avanzando en la industrialización y prefabricación de
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viviendas", ha dicho. De hecho, la patente ya ha sido presentada en el I Foro China-Europa de colaboración

empresarial Emerging Chaoshan celebrado el pasado mes de junio.

   El Secretariado de Transferencia de Conocimiento y Emprendimiento es el encargado de asesorar y

gestionar la protección de las invenciones desarrolladas en la Universidad de Sevilla.
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Andalucía

La US confía en tener listo para finales de 2015 su

nuevo Centro de Experimentación Animal

SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -  

   La Universidad de Sevilla (US) confía en tener listo para finales del presente año 2015 el nuevo edificio del

Centro de Experimentación Animal del campus de Biomedicina, ubicado en las inmediaciones del Hospital

Virgen del Rocío de la capital hispalense.

   Así lo ha precisado a Europa Press el vicerrector de Infraestructuras de la Hispalense, Carlos León,

después de que, recientemente, la institución formalizara la adjudicación, por 416.046,85 euros, de un

contrato para obras de reparación de la construcción: fue la constructora San José la que se hizo con los

trabajos partiendo de un presupuesto base de licitación idéntico al de la concesión final, al ser la oferta más

ventajosa conforme al acta de adjudicación.

   En el complejo, concretamente en el parking del edificio de los Servicios Generales de Investigación de la

Hispalense (Citius III), se registró en febrero del presente año un incendio en el que sufrieron daños los

materiales de equipamiento depositado en la planta sótano del aparcamiento, sin que la estructura quedara

afectada.

   La sede universitaria informaba de que vecinos de la calle Manuel Laffón, donde se ubica este complejo,

habían alertado minutos antes a la Policía sobre la existencia de unos desconocidos que realizaban pintadas

en la fachada principal del edificio. De la misma manera, fuentes de la Policía Nacional informaron a Europa

Press de que recibieron la llamada de un ciudadano que afirmaba haber visto una de las puertas del edificio

abierta. Las investigaciones de la Policía resolvieron más tarde que dicha puerta había sido forzada.

   El Citius III se ubica en el campus universitario de Virgen del Rocío, muy cerca del Instituto de

Biomedicina de Sevilla (IBIS), y está previsto que aloje, entre otros muchos servicios, un laboratorio de

producción de animales para la experimentación.
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ANDALUCÍA

El eje Sevilla-Málaga se ofi cializa con 
un protocolo de actuación a tres años
La conexión con Andalucía Tech y la sociedad civil, siguientes pasos 

Innovación y gestión del conoci-
miento, desarrollo territorial, turis-
mo, cultura y sostenibilidad urbana 
y puesta en marcha de acciones 
concretas vinculadas al desarrollo 
y calidad de vida de los ciudadanos. 
Estos son los cinco ejes sobre los 
que se sustenta el protocolo de 
colaboración de tres años de dura-
ción –prorrogable por otros tres– 
que fi rmarán los alcaldes de Sevilla 
y Málaga, Juan Espadas y Francisco 
de la Torre, cuyos objetivos se cen-
tran en atraer inversión europea, el 
desarrollo económico y la creación 
de empleo. 

Este acuerdo, aprobado ayer por 
la Junta de Gobierno del Consisto-
rio hispalense, fi ja los criterios de 
colaboración y asistencia técnica 
mutua, así como el desarrollo con-
junto de estudios y proyectos de 
investigación. Incluso se creará 
una comisión mixta de seguimien-
to para velar por su cumplimiento. 
Tendrá un carácter técnico y estará 
integrada por cuatro miembros de 
cada ciudad, con reuniones de 
trabajo bimensuales y sin cerrar las 
puertas a entidades públicas o 
privadas dispuestas a colaborar. 
Para ello, en un mes se constituirá 
un consejo asesor público-privado 
que defi nirá estrategias y proyec-
tos. Y, además, entre los siguientes 
pasos «prioritarios» se encuentra la 
fi rma de un convenio entre las dos 
ciudades y la Fundación Andalucía 
Tech que convierta a las capitales 
en «banco de pruebas del Campus 
de Excelenencia Internacional», 
con especial atención a proyectos 
de aplicación de tecnologías a los 
problemas de movilidad, transpor-
te, energía, medio ambiente, cultu-
ra y turismo. 

Referente del sur de Europa
El acuerdo impulsado por el alcal-
de socialista Juan Espadas se pro-
pone  como reto estratégico con-
vertir ambas ciudades en el eje de 
innovación más atractivo del sur de 
Europa. Ambas administraciones 
optarán a proyectos susceptibles 
de recibir fi nanciación europea o 
de organismos internacionales, 
potenciarán el desarrollo de infra-
estructuras como AVE, puertos, 
aeropuertos o parques tecnológi-
co,; reforzar la apuestar cultural; 
emprender campañas de promo-
ción turística, intercambiar expe-
riencias en gestión de servicios y 
asesoramiento técnico-científi co. 

Precisamente ayer, Espadas acudió 
a la presentación pública de Unión 
Cívica del Sur, una asociación que 
agrupa a unos cuarenta profesio-
nales de Málaga y Sevilla, gestada 
para contribuir al entendimiento 

P. G.- Sevilla

Manuel Olmedo

Profesionales de ambas ciudades han conformado la «Unión Cívica del Sur»

entre ambas ciudades y que reali-
zará propuestas con el objetivo de 
«multiplicar el PIB». «No somos un 
partido político ni un lobby», acla-
ra el copresidente y ex alcalde his-
palense Manuel del Valle.

5LA RAZÓN  •  Sábado. 17 de octubre de 2015
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El conjunto d.e Itfili.ca s.e
]anza al med o aud owsua]
Un documental muestra el avance de los trabajos
que se vienen realizando en la Casa del Patio Rodio

SEVILLA
,El conjunto arqueol6gico de
It~lica, donde descansan las
ruinas de la antigua ciudad
romana localizada en Santi-
ponce, ha producido el docu-
mental Descubriendo Itdlica
sobre el proyecto Italicus, en
el que se recogen los prime-
ros hallazgos de los trabajos
arqueol6gicos efectuados en
la Casa del Patio Rodio. Asi lo
han indicado los responsa-
bles del Conjunto Arqueol6-
gico, quienes ban explicado
que desde 2o14, un equipo
<~mulfidisciplinaD~ liderado
pot el profesor de la Univer-
sidad de Sevilla (US) Feman-
do Amores e investigadores
de otras instituciones acadS-
micas, asi como t~cnicos del
mismo Conjunto Arqueol6gi-
co de It/flica, ban desarrolla-
do un Proyecto General de
Investigaci6n denominado
Italicus.

Este proyecto investiga-
dot fiene como objetivo ge-
neral ~profundizar en el co-
nocimiento hist6fico y patri-
monial de los /tmbitos
dom~sticos de la ciudad ro-
mana de It~lica)~, ban sefiala-
do sus responsables. Asimis-
mo, con el objetivo de acer-
car a la ciudadania el
progreso de las invesfigacio-
nes en la denominada Casa
del Patio Rodio, el Conjunto
Mqueol6gico ha producido
un documental sobm estos
trabajos en el que se presen-
tan tanto la zona de estudio y
metodologia del proyecto co-
mo los primeros hallazgos ar-
queol6gicos efectuados pot
los investigadores.

De esta manera, el profe-
sor Amores ha descrito en es-
ta pieza documental el esta-
do de conocimiento previo
acerca de esta vivienda ~po-

Detalle de una excavacJ6n en el Patio Rodio del Conjunto de It~ilJca./£1Cor~eo

co explorada}>, asi como el
detalle de los trabajos efec-
tuados. El transcurso de las
excavaciones ha dado como
resultado el hallazgo del ves-
t~ulo de la vivienda, de un
~mbito comercial en la es-
quina noreste de la manza-
na, asi como una serie de es-
tructuras hidr~ulicas relacio-
nadas con una acfividad
artesanal en el extremo occi-
dental de la parcela.

Pot su parte, el profesor y
coordinador del M~ster Inte-
runiversitario de Arqueolo-
gia de la US, Francisco Jos6

Garcia Fernfindez, ha desglo-
sado el trabajo de los alum-
nos del prac~’cum durante
estas campafias, haciendo
especial hincapi6 en los tra-
bajos de campo y laborato-
rio. Finalmente, el director
del Conjunto Mqueol6gico
de Itfilica, Antonio P6rez Paz,
ha expuesto la g6nesis de es-
ta iniciativa y la implicaci6n
del Conjunto Arqueol6gico
con los objetivos de investi-
gaci6n y de formaci6n de los
futuros arque61ogos, pilams
fundamentales del proyecto
Italicus. ̄

VP.ALO
Puede vet el
video en
YouTube, ac-
cediendo a
https://www
. youtu-
be.com/watc
h?v=J4hST2
JIk38.
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Un documental muestra los avances en una de las
excavaciones de Itálica

El conjunto arqueológico de Itálica, donde descansan las ruinas de la antigua ciudad romana localizada en Santiponce,
ha producido el documental «Descubriendo Itálica» sobre el proyecto Italicus, en el que se recoge los primeros hallazgos
de los trabajos arqueológicos efectuados en la Casa del Patio Rodio.

Los responsables del Conjunto Arqueológico han explicado que desde 2014, un equipo «multidisciplinar» liderado por el
profesor de la Universidad de Sevilla (US) Fernando Amores, e investigadores de otras instituciones académicas, así
como técnicos del mismo Conjunto Arqueológico de Itálica, han desarrollado un Proyecto General de Investigación,
denominado 'Italicus'.

Este proyecto investigador tiene como objetivo general «profundizar en el conocimiento histórico y patrimonial de los
ámbitos domésticos de la ciudad romana de Itálica», han señalado sus responsables.

Asimismo, con el objetivo de acercar a la ciudadanía el progreso de las investigaciones en la denominada Casa del Patio
Rodio, el Conjunto Arqueológico ha producido un documental sobre estos trabajos en el que se presentan tanto la zona
de estudio y metodología del proyecto como los primeros hallazgos arqueológicos efectuados por los investigadores.

De esta manera, el profesor Amores ha descrito en esta pieza documental el estado de conocimiento previo acerca de
esta vivienda «poco explorada», así como el detalle de los trabajos efectuados.

El transcurso de las excavaciones ha dado como resultado el hallazgo del vestíbulo de la vivienda, de un ámbito
comercial en la esquina noreste de la manzana, así como una serie de estructuras hidráulicas relacionadas con una
actividad artesanal en el extremo occidental de la parcela.

Por su parte, el profesor y coordinador del Máster Interuniversitario de Arqueología de la US, Francisco José García
Fernández, ha desglosado el trabajo de los alumnos del 'practicum' durante estas campañas, haciendo especial hincapié
en los trabajos de campo y laboratorio.

En esta misma línea, el profesor y experto en el estudio de la cerámica romana Enrique García Vargas ha desarrollado el
apartado concerniente al estudio de los materiales arqueológicos descubiertos durante las excavaciones.

Finalmente, el director del Conjunto Arqueológico de Itálica, Antonio Pérez Paz, ha expuesto la génesis de esta iniciativa
y la implicación del Conjunto Arqueológico con los objetivos de investigación y de formación de los futuros arqueólogos,
pilares fundamentales del proyecto 'Italicus'.

Pulse aquí para acceder a la versión online20 Octubre, 2015
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Cultura.- Itálica muestra
en un documental los avances en la investigación
sobre la Casa del Patio Rodio

Foto: EUROPA PRESS/CONJUNTO ARQUEOLÓGICO DE ITÁLICA

SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -

   El conjunto arqueológico de Itálica, donde descansan las ruinas de la antigua ciudad romana localizada en
Santiponce (Sevilla), ha producido el documental 'Descubriendo Itálica' sobre el proyecto Italicus, en el que
se recoge los primeros hallazgos de los trabajos arqueológicos efectuados en la Casa del Patio Rodio.

   Así lo han indicado los responsables del Conjunto Arqueológico en una nota de prensa, en la que han
explicado que desde 2014, un equipo "multidisciplinar" liderado por el profesor de la Universidad de Sevilla
(US) Fernando Amores, e investigadores de otras instituciones académicas, así como técnicos del mismo
Conjunto Arqueológico de Itálica, han desarrollado un Proyecto General de Investigación, denominado
'Italicus'.

   Este proyecto investigador tiene como objetivo general "profundizar en el conocimiento histórico y
patrimonial de los ámbitos domésticos de la ciudad romana de Itálica", han señalado sus responsables.

   Asimismo, con el objetivo de acercar a la ciudadanía el progreso de las investigaciones en la denominada
Casa del Patio Rodio, el Conjunto Arqueológico ha producido un documental sobre estos trabajos en el que
se presentan tanto la zona de estudio y metodología del proyecto como los primeros hallazgos arqueológicos
efectuados por los investigadores.

   De esta manera, el profesor Amores ha descrito en esta pieza documental el estado de conocimiento previo
acerca de esta vivienda "poco explorada", así como el detalle de los trabajos efectuados.

   El transcurso de las excavaciones ha dado como resultado el hallazgo del vestíbulo de la vivienda, de un
ámbito comercial en la esquina noreste de la manzana, así como una serie de estructuras hidráulicas
relacionadas con una actividad artesanal en el extremo occidental de la parcela.

   Por su parte, el profesor y coordinador del Máster Interuniversitario de Arqueología de la US, Francisco
José García Fernández, ha desglosado el trabajo de los alumnos del 'practicum' durante estas campañas,
haciendo especial hincapié en los trabajos de campo y laboratorio.

   En esta misma línea, el profesor y experto en el estudio de la cerámica romana Enrique García Vargas ha
desarrollado el apartado concerniente al estudio de los materiales arqueológicos descubiertos durante las
excavaciones.
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   Finalmente, el director del Conjunto Arqueológico de Itálica, Antonio Pérez Paz, ha expuesto la génesis de
esta iniciativa y la implicación del Conjunto Arqueológico con los objetivos de investigación y de formación
de los futuros arqueólogos, pilares fundamentales del proyecto 'Italicus'.

   Así, según han indicado los responsables del proyecto, el vídeo se encuentra accesible en el Canal de
'Youtube' del Conjunto Arqueológico, en la dirección 'https://www.youtube.com/watch?v=J4h5T1JIk38'.

   Como ya se ha indicado, las investigaciones se han centrado en las dos primeras anualidades del proyecto
en el estudio de la Casa del Patio Rodio, un edificio residencial, denominado así por la peculiar
configuración de su patio central, descubierto inicialmente en 1873 por Demetrio de los Ríos y siendo
parcialmente excavado por distintos investigadores entre 1919 y 1960.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La Universidad de Sevilla
homenajea a la poeta Julia
Uceda en su 90 aniversario

La poeta 3ulia Uceda, natural
de Sevilla pero ferrolana de
adopci6n, cumple hoy 90 afios.
Lo har~, adem~s, de una mane-
ra especial, con el calor que esta
misma tarde recibir~ en su ciu-
dad natal con motivo del home-
naje con el que el Aula de Poe-
sia del Ateneo y la Universidad
de Sevilla quiere rendir tributo
a su trayectoria y magnifica
obra.

La cita, prevista para las
19.30 horas en la Facultad de
Filologia, cuanta adem~is con la
adhesi6n de la Real Academia
Sevillana de Buenas Letras, la
Red Internacional de Universi-
dades Lectoras y la Asociaci6n
Colegial de Escritores.

Los asistentes podr~n disfru-
tar asi, tal y como destacan los
impulsores del reconocimiento
a Uceda, de la palabra "de una
poeta comprometida con el
mundo y con su tierra, un bri-
llante ejemplo de que Andalu-
cia no termina en sus fronteras,

La profesora Julia Uceda

porque su cultura no entiende
de l/mites. En Julia Uceda Va-
liente concurren m6ritos sufi-
cientes para hacerse acreedora
de esta distinci6n", sefialan. A
ella dedicarfin as~’ este afio el
nuevo ciclo de poesia que lleva
a cabo la mencionada Aula.

Poeta, critica literaria y pro-
fesora de Literatura, Julia Uce-
da es aurora de una intensa y
rigurosa obra. En 2003 recibi6
el Premio Nacional de Poesia. D
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vivasevilla.es
En román paladino

Una antigua ministra portuguesa acaba de
lanzar  una joya literaria de las que se han
oído varias en España  tras las elecciones
municipales y autonómicas  en relación con

el gobierno de la lista más votada, aunque sin dis-
poner de la mayoría suficiente para mantenerse en
el poder. La iluminada ministra dijo: “El posible Go-
bierno de izquierdas entre socialistas, comunistas y
Bloco de Esquerda es un golpe de Estado”.  En Por-
tugal el grupo ganador de las elecciones ha sido una
coalición de derechas pero la izquierda tiene mayo-
ría en el parlamento portugués. Así que puede pasar
lo que acuerden o desacuerden los partidos de la iz-
quierda, dado que las negociaciones del Partido So-
cialista con la derecha gobernante, a la que felicitó
la noche electoral, se han roto. 

¿Les suena esta historia?  Sucedió de manera pa-
recida la noche del 25 de marzo de 2012-.  Arenas,
candidato del Partido Popular en las elecciones au-
tonómicas -que ya había repartido su gobierno en-
tre sus colaboradores- ganó las elecciones pero,  a
pesar de su victoria en votos y escaños, no había
conseguido la mayoría absoluta y no tenía con
quién pactar para lograrla. Fruto de aquellos resul-
tados Griñán fue presidente de la Junta y Susana Dí-
az consejera de la Presidencia, hasta que José Anto-
nio Griñán dimitió el 27 de agosto de 2013 en que  la
actual presidenta le sucede gobernando igualmen-
te con Izquierda Unida. No fue un golpe de Estado,
sino una actuación legítima en un parlamento le-
gal. Sólo eso. 

Y ahora ¿Qué? Todo apunta a un reparto electoral
difícil y que -gane quien gane las elecciones- tendrá
que vestirse de Isadora Duncan para lograr con sus
contorneos seducir a otros para conseguir la Presi-
dencia del Gobierno.  Siendo así llama la atención
que muchos quieran poner el parche antes de que
se conozcan los resultados.  No tienen legitimad pa-
ra hacerlo evidentemente los que han gobernado no
habiendo ganado las elecciones, como acabo de re-
latar. ¿A qué vienen ahora esas advertencias? La no-
che electoral va a ser larga. Puede durar tiempo y
los pactos para regenerar la democracia española y
modernizar su economía serán los que se impongan
y los que pretendan ello se harán  finalmente con el
control del ejecutivo. O deberían. ■

¿Golpe de Estado?

Rafael Román
@rafaelroman2012 

www.youtube.com/andaluciainformacionSíguenos en           Viva Sevilla                Viva_Sevilla      

Nico Salas  
SEVILLA

P edro Ruy-Blas ofrecerá el 22 de oc-
tubre, una master class en el Café
Cicus de Sevilla, donde hablará de
sus puntos de vista sobre la profe-

sión. Estará acompañado por el pianista
Mariano Díaz Toth.

Músico, compositor y cantante de culto
para muchos, es un artista comprometido
con las tendencias artísticas de su tiempo a
través de varias generaciones, que le consi-
deran uno de los grandes innovadores de
nuestra historia musical reciente.

Ruy-Blas atendió a VViva Sevilla.

50 años en la música. ¿Cómo cree que ha
evolucionado su estilo musical en estos
años?

–Yo creo que bien. He tenido experien-
cias muy diversas y enriquecedoras. He co-
nocido y he trabajado con los mejores mú-
sicos de este país y de todos ellos aprendí
algo. Soy un privilegiado al poder seguir
haciendo música con libertad. En esencia
creo que soy el mismo chaval de 16 años;
aún me ilusiona y sigo disfrutando mucho
saliendo a un escenario, todos son impor-
tantes para mí, merecen respeto y que yo
dé lo mejor de mi mismo sobre ellos. El es-
cenario es un lugar sagrado y no importa si
es un gran teatro o un pequeño club, todos
son grandes escenarios.

¿Que recuerdos tiene de esos históricos mu-
sicales como ‘J. C. Superstar’, ‘Los Misera-
bles’, ‘La bella Helena’, ‘Memory’, ‘La Magia
de Broadway’, ‘La maja de Goya’ y ‘Cats’?

–Miles de hermosos recuerdos, de mo-
mentos inolvidables, maravillosos compa-
ñeros, músicas bellísimas, a veces, situa-
ciones muy difíciles de superar, teatros
abarrotados con el público aplaudiendo
puesto en pie. El teatro, esa maravilla. Esa
difícil prueba diaria para la que has de es-

tar muy bien preparado y con un corazón
muy fuerte. 

¿Qué nos ofrecerá en esta cita?
–Realmente no se trata de un concierto.

Ése espero hacerlo en toda regla quizás
más adelante si el tiempo y las autoridades
lo permiten. Se trata de una master class,
un diálogo aderezado con alguna canción,
la exposición de algunos de mis puntos de
vista sobre la música, sobre la profesión,
ideas y propuestas que puedan serle útil a
músicos, cantantes, estudiantes, y que
además, sea un encuentro agradable y
fructífero no sólo con ellos, también con
cualquier otro tipo de público que se acer-
que a estar con nosotros.

¿Cree que “El Americano”, con el que con-
memora sus primeros cincuenta años en la
música, es su obra cumbre?

–No debo ser yo mismo quien defina mi
propia obra, mucho menos de modo tan

categórico. Eso debe considerarlo el públi-
co, tal vez mis seguidores y, por supuesto
los operadores de la cultura. Todo eso jun-
to, dejará quizás alguna respuesta. 

¿Cuáles son sus proyectos a corto y medio
plazo?

–La mayoría de músicos, cantantes, ac-
tores, hoy día en España, vivimos una si-
tuación imprevisible. Es un... “ir tirando”.
No se pueden hacer previsiones ni proyec-
tos a medio plazo. Las razones creo que to-
dos las conocemos. Esta profesión hoy más
que nunca es lo que se llama una “profe-
sión de fortuna”. De manera que para con-
trarrestar, es ahora cuando todos, y no me
refiero sólo a los músicos, a los actores,
también a todos los españoles, hemos de
ser más creativos, más valientes, más de-
terminados a superar esta mala época con
coraje y determinación, pues detrás de to-
da decadencia surge un renacimiento. Ha-
gamos lo posible por verlo nacer. ■

Aprendiendo con Ruy Blas
MÚSICA  El músico y compositor ofrecerá el próximo 22 de octubre una master class en el Café Cicus

50 AÑOS___‘El Americano’ conmemora su medio siglo en el mundo de la música
MASTER CLASS___ Pretende ser un diálogo aderezado con alguna canción 

Pedro Ruy Blas ofrecerá el próximo jueves una master class en el Café Cicus. CEDIDA
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Braulio Ortiz SEVILLA

La academia de las musas, el último
proyecto del cineasta José Luis
Guerín, será uno de los títulos que
compita en la Sección Oficial del
próximo Festival de Cine Europeo
de Sevilla (SEFF), que se celebra
del 6 al 14 de noviembre. El direc-
tor de Innisfree y En construcción
continúa esa búsqueda que lo ha
convertido en uno de los creadores
más estimulantes del panorama
patrio en una película poética y re-
flexiva, y en la que no falta el hu-
mor, sobre un profesor italiano
(Raffaele Pinto) interesado en los
misterios de la inspiración y en la
escurridiza naturaleza del amor,
que crea una especie de sociedad
secreta con sus alumnas. Guerín,
que deslumbró con este filme en el

Festival de Locarno, participará
también en los coloquios de la Ca-
sa de los Poetas Escribir el cine, una
cita en la que estará acompañado
por Gracia Querejeta, Manuel Gu-
tiérrez Aragón, Carme Riera y Da-
niel Ruiz García.

También estreno nacional será
otra cinta española incluida en la
competición por el Giraldillo de
Oro, O futebol, el regreso de Ser-
gio Oksman –que codirige aquí
junto a Carlos Muguiro– tras la
enorme repercusión que alcanzó
su cortometraje Una historia para
los Modlin, con el que entre otros
muchos premios obtuvo el Goya.
El brasileño afincado en Madrid
fija como trasfondo, en esta pro-
ducción que también se vio en Lo-
carno, el Mundial de Fútbol de
2014 para narrar el reencuentro

con su propio padre, al que no ve-
ía desde hacía 20 años.

Guerín y Oksman serán dos
nombres destacados dentro de la
fuerte presencia española en el
próximo SEFF, una selección de
12 producciones que anticiparon
ayer el delegado de Cultura Anto-
nio Muñoz y el director del certa-
men, José Luis Cienfuegos. El res-
ponsable de la cita afirmó que el
festival refuerza una apuesta
“arriesgada que hicimos hace cua-
tro años”, la de erigirse en ese otro
cine español que entre sus rasgos
se muestra “alejado de los dicta-
dos industriales y se mueve más
allá de los convencionalismos na-
rrativos”. Cienfuegos recordó al-
gunas de las obras que habían pa-
sado por el SEFF en los últimos
años –Mapa, Arraianos, Las altas

presiones– y defendió que “hoy Se-
villa es el punto de partida que eli-
gen muchos cineastas españoles
para sus películas. Y muchas lo-
gran su distribución gracias a su
paso por el SEFF, el festival les da
una garantía”.

Prueba de esa atracción que
ejerce el certamen es que en la
sección Nuevas Olas se programa-
rán dos estrenos mundiales, Pozo-
amargo, primera cinta rodada en
España por el mexicano Enrique
Rivero con Natalia de Molina (Vi-
vir es fácil con los ojos cerrados) en
el reparto, y Berserker, de Pablo
Hernando, híbrido entre el thriller
y el fantástico protagonizado por
la sevillana Ingrid García
Jonsson. También Dead Slow
Ahead, un documental de Mauro
Herce que describe la vida en un
carguero, tendrá su première na-
cional en Nuevas Olas.

El apartado Resistencias, mues-
trario de la producción en los már-
genes, volverá a contar con un pre-
mio otorgado por la Fipresci. Ra-
món Lluís Bande (El fulgor) regre-
sa con una investigación de unos
crímenes de la posguerra en El no-
me de los árboles; Guillermo G.
Peydró indaga en los edificios más
emblemáticos del franquismo en
La ciudad del trabajo, y el veterano
Luis Aller realiza un viaje por Bar-
celona que ha rodado durante más
de dos décadas y se compone de
más de 6.000 planos. Amor tóxico,
de Ann Perelló, No Cow on the Ice,
de Eloy Domínguez Serén, Vergen-
go, de Víctor Hugo Seoane, o La ex-
tranjera, dirigida por el compo-
nente de Manos de Topo Miguel
Ángel Blanca, forman parte de la
oferta de Resistencias.

Asimismo, el SEFF promueve
junto con la Universidad de Sevi-
lla y el Cicus el curso Otras narra-
tivas de resistencia. Acercamiento al
nuevo cine español, un seminario al
que asistirán los “francotiradores”
de esta corriente.

Por otra parte, las proyeccio-
nes especiales del SEFF recorda-
rán al recientemente fallecido
Carlos Álvarez-Novoa a través de
El nudista, de Alejandro Philip
Waudby, y La novia, de Paula Or-
tiz, una de las películas mejor va-
loradas del último Festival de
San Sebastián. La protagonista
de esta adaptación de Bodas de
sangre, Inma Cuesta, recibirá el
Premio RTVA, una distinción
que también reconocerá al pro-
ductor Gervasio Iglesias.

El SEFF refuerza su idilio
con el último cine español
● José Luis Guerín y Sergio Oksman competirán por el Giraldillo de Oro ●

12 producciones nacionales participarán en diferentes secciones del festival

B. O. SEVILLA

El SEFF se acercará a la creativi-
dad y el dinamismo de la Alema-
nia de los años 20 a través del ci-
clo Weimar oculto: más allá del ex-
presionismo. La profunda crisis
que vino tras la I Guerra Mundial
convivió con un periodo en el que
las artes abrazaron la moderni-
dad. Autores como Lang, Murnau
o Lubitsch fueron, apuntan desde

el SEFF, la “punta del iceberg de
este rico panorama”. El ciclo está
programado por el especialista
Rüdiger Suchsland, que presen-
tará los títulos que se exhiban y
del que se proyectará su filme
From Caligari to Hitler. El crítico
protagonizará, también, un en-
cuentro, el 10 de noviembre, en la
Facultad de Historia.

Entre las películas que se recu-
peran están Ways to Strengtgh

and Beauty, de Wilhem Prager y
Nicholas Kauffmann; Brüder, de
Werner Hochbaum; Lohnbu-
chhalter Kremke, de Marie Har-
der; Jim der Mann mit der Narbe,
de Robert Siodmak –con guión
de Billy Wilder–, y Ein blonder
Traum, de Paul Martin. Algunos
de los filmes tendrán acompaña-
miento en directo por parte del
sello Knockturne Records y el
músico David Cordero.

El festival proyectará las joyas ocultas del
cine alemánen laRepública deWeimar

BELÉN VARGAS

Isabel Ojeda, directora general de Cultura, el delegado Antonio Muñoz y el director del SEFF José Luis Cienfuegos, ayer en el Casino de la Exposición.

La primera edición
con el nuevo
Ayuntamiento
El delegado de Cultura, Anto-
nio Muñoz, apuntó entre las
cuestiones pendientes de su
equipo, con respecto a un SEFF
que el pasado año registró
75.000 espectadores, “impreg-
narmás a la ciudad del festi-
val”. Muñoz aseguró que “el
compromiso del Área de Cultu-
ra con los cinéfilos no se va a li-
mitar al festival”, y añadió que
en 2016 habrá “una programa-
ción alternativa” en el Teatro
Alameda, un proyecto para el
que están analizando “las ex-
periencias de otras ciudades”.

D. S.

‘Ways to Strenght and Beauty’ se inspira en los ideales de la antigua Grecia.
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El apunte

El director del SEFF, JOS~ Luis Cienfuegos, junto al delegado de Cultura, Antonio Mu~oz./Pe~oZ~errer~

EL TECHO DE UNA
CITA CONSOLIDADA

tonio Mu~o~, ealifi¢6 a~er el

que el afio pasado logr6 reu-
nir a 75.00 espectadores, y
que se va superando cada
afio)), aunque advirti6 
que ~(tenemos que seguir
profundizando en las fineas
de trabajo: todavia hay mar-
gen de maniobra para im-
pregnar mils a la ciudad,
que Sevilla se crea que tiene
uno de los festivales m~s
importantes del panorama
nacionab~. Por su parte, el
director del certamen, Jos6
Luis Cienfuegos, serial6 que
~el nfimero de espectadores
no puede ser una carrera sin
fm~, dijo. (~Me he preocupa-
do siempre de dar balances
con toda credibilidad, por
eso hemos pedido el certifi-
cado del Ministerio de Cul-
tura. Pero realmente, da
igual que esta edici6n tenga
mil espectadores m~is, o 300
menos. El presupuesto tie-
ne que irse a una buena pro-
gramaci6n, eso es 1o funda-
mentab), apostill6.

Guerin y Oksman, a por el Giraldillo
Doce producciones espafiolas participan en la programaci6n del Festival de Cine
Europeo de Sevilla. entre las que destacan "La academia de las musas’ y ’0 Futebol’

AleJandro Luque
SEVILLA
,El Giraldillo de Oro, m~ximo
galard6n del Festival de Cine
Europeo de Sevilla (SEFF)
tendr~ este afio dos aspiran-
tes espaholes de prestigio: Jo-
s6 Luis Guerin y Sergio Oks-
man. La cita hispalense, cuya
XII edici6n tendr~ lugar del 6
al 14 de noviembre, acoger~
la presentaci6n de La acade-
mia de las musas, filtima obra
de Guerin, premio Nacional
de Cinematografia y Goya al
Mejor documental pot En
construcci6n; el brasilefio
afincado en Madrid Oksman,
por su parte, dar~i a conocer
su filtimo trabajo, Ofutebol.

E1 filme de Guerin, en el
que figuran Raffaele Pinto,
Mireia Iniesta, Rosa Delor
Muns y Emanuela Forgetta,
est$ protagonizada por acto-
res no profesionales que in-
tercalan di~logos en catalan,
italiano, castellano y sardo.
Ambientada en la Facultad de
Filologia de la Universidad de
Barcelona, la historia gira en
torno a una clase en la que
Pinto, que interpreta a un
profesor italiano devoto de la
poesia y Dante, termina con-
formando una especie de so-

ciedad secreta con sus alum-
nas en un circulo que genera
encuentros y desencuentros.

0 futebol, gestada y cons-
truida de forma conjunta con
Carlos Muguiro, fue estrena-
da en el Festival de Locamo y
transita entre los dos mundos
para reflejar el reencuentro
del propio Oksman con su pa-
dre con motivo del Mundial
de Ffltbol de 2o14. E1 deporte
se muestra aqui como la fini-
ca via de comunicaci6n posi-
ble entre dos personas que,
pese a pertenecer a la misma
farrfilia, pasan 20 afios sin
verse, manejando c6digos y
valores muy diferentes.

Se trata de algunas de las
principales apuestas de una
progmmaci6n que integrar~i
216 titulos, de los cuales doce
son producciones espafiolas:
dos en la secci6n oficial a
concurso, tres en la secci6n
Nuevas Olas y siete en la de-
nominada Resistendas. En
palabras del director del cer-
tamen, Jos~ Luis Cieninegos,
se trata de mostrar ~ese otro
cine espaflob~ que rehuye los
dictados de la industria, ~que
no cuenta con subvenciones,
se sirve de las herramientas
digitales y se mueve entre las

Arrlba, foto-
grama de ’La
academia de
las musas’, el
nuevo fllme
de Jos~ Luis
Guerln que
podr~ verse
en el SEFF.
Abajo, ’0
futebol’ de
Sergio
Oksman
Corr~o

ffontems difuminadas de los
g6neros~), seflal6.

Cienfuegos record6, asi-
mismo, que el SEFF dedicarfi
junto a la Uff~versidad de Se-
villa y el Cicus un espacio al
estudio dal cine espafiol titu-
lado Otras narrativas de resis-
tencia. Acercamiento al nue-
vo cine espafiol, un semina-
rio que propiciar~ el
encuentro entre estudiantes
universitarios y directores,
con especial atenci6n a los
~ffancotiradores}) del celuloi-
de contemporfineo.

La presencia espafiola se
completa con la participaci6n
en la secci6n Nuevas Olas de
Berserker, de Pablo Hernan-
do; Pozoamargo, de Enfique
Rivero; y Dead Slow Ahead,
de Mauro Herce.

La secci6n Resistencias,
pot flltimo, induirfi estrenos
tan llamafivos como El nome
de los drboles, de Ram6n Lluis
Bande; La ciudad del trabajo,
de Guillermo G. Peydr6;
Transe6ntes, de Lluis Aller;
Amor t6xico, de Norberto Ra-
mos del Val; No cow on the ice,
de Eloy Dominguez Ser6n;
Verengo, de Victor Hugo
Seoane; o La extranjera, de
Miguel/h]gel Blanca. ̄
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(★★) España. Comedia. 90 min.
NRM12. Director: Peris Romano.
Intérpretes: Eduardo Noriega, In-
ma Cuesta. Un mosaico de líos
amorosos, mentiras, confusiones y
enredos hilarantes. Cines Aqua-
lon, Al-Ándalus Punta Umbría.
3MARTE (★★★) EEUU. Ciencia Fic-

ción. 142 min. NRM7. Director:
Ridley Scott. Intérpretes: Matt
Damon, Jessica Chastain. Durante
una misión tripulada a Marte, el
astronauta Mark Watney es dado
por muerto tras una feroz tormen-
ta y abandonado por la tripulación.
Pero Watney ha sobrevivido y se
encuentra atrapado y solo en el
planeta hostil. Con suministros es-
casos, deberá recurrir a su ingenio
y a su instinto de supervivencia pa-
ra encontrar la manera de comuni-

siete Holea, Al-Ándalus Punta
Umbría.
3REGRESIÓN. España. Intriga. 106

min. NRM12. Director: Alejandro
Amenábar. Intérpretes: Ethan Ha-
wke, Emma Watson. Minnesota,
1990. El detective Bruce Kenner
investiga el caso de la joven Ange-
la, que acusa a su padre, John
Gray, de cometer un crimen incon-
fesable. Cuando John, de forma
inesperada y sin recordar lo suce-
dido, admite su culpa, el reconoci-
do psicólogo Dr. Raines se incorpo-
ra al caso para ayudarle a revivir
sus recuerdos reprimidos. Lo que
descubren desenmascara una si-
niestra conspiración. Cines Aqua-
lon, Artesiete Holea, La Dehesa
Islantilla, Cinevip Lepe, Al-Án-
dalus Punta Umbría.

car a la Tierra que sigue vivo. Cines
Aqualon, Artesiete Holea, La
Dehesa Islantilla, El Condado Ci-
nemas 7, Cinevip Lepe, Al-Ánda-
lus Punta Umbría.
3NO MOLESTAR (★★★) Francia. Co-

media. 79 min. NRM7. Director: Pa-
trice Leconte. Intérpretes: Chris-
tian Clavier, Carole Bouquet. A Mi-
chel, un entusiasta del jazz, le basta
encontrar un album raro para po-
nerse a escucharlo tranquilamente
sentado en su salón. Pero el mundo
entero parece tener otros planes
para él: su esposa quiere hablarle,
su hijo aparece de improviso, su ve-
cino llama a la puerta, incluso su
amante requiere su atención. El
Condado Cinemas 7.
3PAN. VIAJE A NUNCA JAMÁS (★)

EEUU. Fantasía. 111 min. TP. Direc-

tor: Joe Wright. Intérpretes: Hugh
Jackman, Garrett Hedlund. Peter es
un pícaro muchacho de 12 años con
una irreprimible vena rebelde; lo
que ocurre es que, en el sombrío or-
fanato de Londres en el que ha vivi-
do toda su vida, esas cualidades no
son precisamente muy deseables...
Cines Aqualon, Artesiete Holea,
Cinevip Lepe, Al-Ándalus Punta
Umbría.
3PINOCHO Y SU AMIGA COCO

(★★) Alemania. Fantástico. 99 min.
TP. Director: Anna Justice. Intér-
pretes: Mario Adorf, Moritz Russ.
Cuando el viejo fabricante de jugue-
tes Gepeto hace un muñeco con un
trozo de madera, éste cobra vida
sorprendentemente. Le pone el
nombre de Pinocho y comienza a
educarlo de la mejor manera. Arte-

Las películasLas películas

19:10-21:30.
● Justin y la espada del valor (TP)

18:00.
● Corazón silencioso (TP)

18:30-20:30.
● No molestar (M7)

21:30.
● Atrapa la bandera (Tp)

17:30.
● Mientras seamos jóvenes (Tp)

19:00-21:00.

LEPE

CINEVIP 3D LEPE

www.cinevip.es Tel: 959 64 5 1 42.

● Regresión (M12)

L a J: 18:10-20:25.
● La cumbre escarlata (M16)

L a J: 18:45-21:30-22:45.
● Pan (Viaje a nunca jamás) 3D (M7)

L-M-X-J: 20:25.
● Pan (Viaje a nunca jamás) (M7)

L-M-X-J: 18:10-22:45.
● Marte 3D (M7)

L-M-X-J: 20:50.
● Marte (M7)

L-M-X-J: 18:00-22:20.
● Atrapa la bandera 3D (Tp)

L-M-X-J: 18:00.
● Hitman, agente 47 (M16)

L-M-X-J: 20:10.

PUNTA UMBRÍA

AL-ANDALUS PUNTA UMBRÍA

Centro Comercial y de Ocio Torre Al-

menara. Parking gratuito.

Teléfono 959 37 47 59.

Los pases de las 16:00 sólo sabado y

domingos y las nocturnas (00:00) sólo

viernes y sabado.

● Marte

18:45-21:30.
● La cumbre escarlata

18:05-20:10-22:20.
● Los miércoles no existen

18:20-20:25-22:35.
● Pan

18:05-20:10-22:15.
● Regresión

18:00-20:00-22:00.
● El desconocido

22:15.
● Golpe de Estado

20:15.
● El coro

18:15-20:15-22:15.
● Atrapa la bandera

18:15.

La empresa no se hace responsable de

los cambios de programación de última

hora.

Miércoles 3,70€ - Jueves 4€ - Viernes 5€

Sábados 5,5€ - Domingos 5,5€

Lunes y martes cerrado

Miércoles 17:45 a 23:00

Jueves 17:45 a 23:00

Viernes 17:45 a 1:00

Sábados 15:45 a 1:00

Domingos 15:45 a 23:00

Braulio Ortiz SEVILLA

La academia de las musas, el último
proyecto del cineasta José Luis
Guerín, será uno de los títulos que
compita en la Sección Oficial del
próximo Festival de Cine Europeo
de Sevilla (SEFF), que se celebra
del 6 al 14 de noviembre. El direc-
tor de Innisfree y En construcción
continúa esa búsqueda que lo ha
convertido en uno de los creadores
más estimulantes del panorama
patrio en una película poética y re-
flexiva, y en la que no falta el hu-
mor, sobre un profesor italiano
(Raffaele Pinto) interesado en los
misterios de la inspiración y en la
escurridiza naturaleza del amor,
que crea una especie de sociedad
secreta con sus alumnas. Guerín,
que deslumbró con este filme en el
Festival de Locarno, participará
también en los coloquios de la Ca-
sa de los Poetas Escribir el cine, una
cita en la que estará acompañado
por Gracia Querejeta, Manuel Gu-
tiérrez Aragón, Carme Riera y Da-
niel Ruiz García.

También estreno nacional será
otra cinta española incluida en la
competición por el Giraldillo de
Oro, O futebol, el regreso de Sergio
Oksman –que codirige aquí junto
a Carlos Muguiro– tras la enorme
repercusión que alcanzó su corto-
metraje Una historia para los Mo-
dlin, con el que entre otros muchos
premios obtuvo el Goya. El brasi-
leño afincado en Madrid fija como
trasfondo, en esta producción que

también se vio en Locarno, el
Mundial de Fútbol de 2014 para
narrar el reencuentro con su pro-
pio padre, al que no veía desde ha-
cía 20 años.

Guerín y Oksman serán dos
nombres destacados dentro de la
fuerte presencia española en el
próximo SEFF, una selección de 12
producciones que anticiparon
ayer el delegado de Cultura Anto-
nio Muñoz y el director del certa-
men, José Luis Cienfuegos. El res-
ponsable de la cita afirmó que el
festival refuerza una apuesta
“arriesgada que hicimos hace cua-
tro años”, la de erigirse en ese otro
cine español que entre sus rasgos se
muestra “alejado de los dictados
industriales y se mueve más allá
de los convencionalismos narrati-
vos”. Cienfuegos recordó algunas
de las obras que habían pasado por
el SEFF en los últimos años –Ma-
pa, Arraianos, Las altas presiones–
y defendió que “hoy Sevilla es el
punto de partida que eligen mu-
chos cineastas españoles para sus

películas. Y muchas logran su dis-
tribución gracias a su paso por el
SEFF, el festival les da una garan-
tía”.

Prueba de esa atracción que
ejerce el certamen es que en la sec-
ción Nuevas Olas se programarán
dos estrenos mundiales, Pozoa-
margo, primera cinta rodada en
España por el mexicano Enrique
Rivero con Natalia de Molina (Vi-
vir es fácil con los ojos cerrados) en
el reparto, y Berserker, de Pablo
Hernando, híbrido entre el thriller
y el fantástico protagonizado por
la sevillana Ingrid García Jonsson.
También Dead Slow Ahead, un do-
cumental de Mauro Herce que
describe la vida en un carguero,
tendrá su première nacional en
Nuevas Olas.

El apartado Resistencias, mues-
trario de la producción en los már-
genes, volverá a contar con un pre-
mio otorgado por la Fipresci. Ra-
món Lluís Bande (El fulgor) regre-
sa con una investigación de unos
crímenes de la posguerra en El no-

me de los árboles; Guillermo G.
Peydró indaga en los edificios más
emblemáticos del franquismo en
La ciudad del trabajo, y el veterano
Luis Aller realiza un viaje por Bar-
celona que ha rodado durante más
de dos décadas y se compone de
más de 6.000 planos. Amor tóxico,
de Ann Perelló, No Cow on the Ice,
de Eloy Domínguez Serén, Vergen-
go, de Víctor Hugo Seoane, o La ex-
tranjera, dirigida por el compo-
nente de Manos de Topo Miguel
Ángel Blanca, forman parte de la
oferta de Resistencias.

Asimismo, el SEFF promueve
junto con la Universidad de Sevi-
lla y el Cicus el curso Otras narra-
tivas de resistencia. Acercamiento al
nuevo cine español, un seminario al
que asistirán los “francotiradores”
de esta corriente.

Por otra parte, las proyecciones
especiales del SEFF recordarán al
recientemente fallecido Carlos Ál-
varez-Novoa a través de El nudista,
de Alejandro Philip Waudby, y La
novia, de Paula Ortiz.

El Festival de Cine Europeo refuerza
su idilio con el último cine español

BELÉN VARGAS

Isabel Ojeda, directora general de Cultura; el delegado, Antonio Muñoz, y el director del SEFF, José Luis Cienfuegos.

● Los nuevos trabajos

de José Luis Guerín

y Sergio Oksman

competirán por el

Giraldillo de Oro
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Alberto Fraile

Los alumnos de secundaria y de
estudios superiores están llama-
dos este jueves a una jornada de
protesta en contra de la Lomce y
del 3+2. La convocatoria, con el
lema A Sevilla le importa la educa-
ción, se incluye dentro de la deno-
minada Semana de la Lucha, plan-
teada desde las Marchas de la Dig-
nidad en toda España, que tendrá
su punto álgido con una manifes-
tación que irá desde la Plaza de Ar-
mas hasta el Ayuntamiento.

A la protesta, además de los
consejos de alumnos de la Uni-
versidad de Sevilla (Cadus) y de
la Pablo de Olavide (Ceupo), se
han sumado otras organizacio-
nes como el Movimiento de Ac-
ción Estudiantil (MAE), la Unión
Popular de Estudiantes (UPE) y
la Asamblea de Estudiantes Tria-
na Pública (AETP). Una protesta
que surge, según apuntó ayer Al-

ba López, portavoz del Cadus, en
defensa de la “dignidad de los es-
tudiantes ante la mercantiliza-
ción de las aulas”, ya que “los re-
cortes y las últimas reformas es-
tán dificultando la enseñanza de
calidad y el acceso a la universi-
dad, provocando que 77.000
alumnos se hayan quedado fuera
por motivos económicos”.

Las peticiones de los colectivos
se centran en la retirada de la nue-
va ley de educación, la gratuidad
del B1 en el primer idioma, la me-
jora de instalaciones como la Po-
litécnica o Medicina y, sobre todo,
un paso atrás en la próxima apli-
cación del decreto 3+2 del Estado
en el ámbito universitario. Este
decreto pretende cambiar la dura-
ción de los algunos de los actuales
grados, que pasarían de cuatro a
tres años para aumentar en uno
los másteres. La limitación de pla-
zas que existe actualmente en los
estudios de posgrado en los cen-

tros públicos llevaría a los alum-
nos a recurrir a los centros priva-
dos, cuyos precios se elevan, se-
gún calculan, en un 65%. Ade-
más, critican que de aplicarse el
próximo año, convivirían tres sis-
temas educativos a la vez: las últi-
mas licenciaturas, el Plan Bolonia,
“que no está dando buenos resul-
tados”, y el citado decreto.

La jornada del jueves comen-
zará a las 12:00 en la Puerta de
Jerez con Una hora por la educa-
ción para debatir en asamblea la
situación general del actual sis-
tema educativo. Por la tarde, a
las 19:00, está prevista una ma-

nifestación que saldrá desde la
Plaza de Armas para tomar por
Alfonso XII, La Campana, Tetuán
y la Plaza Nueva.

Los estudiantes de secundaria
también se sumarán a la protesta.

Carmen Gordillo, portavoz de la
Asociación Estudiantil Triana Pú-
blica, resaltó que es la Ley Orgá-
nica para la Mejora de la Calidad
Educativa (Lomce) la que afecta
a los institutos y asegura que ya
han notado bastante los efectos
negativos de su reciente entrada
en vigor. “Como Religión cuenta
ahora para la media, mucha gen-
te que se había metido en la alter-
nativa (Valores Éticos o Cultura
Científica) se están cambiando
porque ésta es más fácil”, asegu-
ra Gordillo, que pone también de
ejemplo la segregación que supo-
ne la Lomce entre alumnos de al-
to y bajo rendimiento debido a las
reválidas y a tener que elegir an-
tes entre Formación Profesional
(FP) y Bachillerato.

A los actos reivindicativos están
llamados todos los estudiantes de
secundaria y universitarios, recal-
cando desde el Cadus que, en el
caso de la Hispalense, no habrá
paro generalizado de las clases y
que quienes decidan sumarse a la
protesta no podrán ser amonesta-
dos al existir una convocatoria ofi-
cial. Como acto previo, hoy tendrá
lugar en el Rectorado a las 18:00
un comité general preparatorio.

Estudiantes se movilizan este jueves
en contra de la Lomce y del decreto 3+2
● La jornada de protesta no parará las clases

y terminará con unamanifestación desde

la Plaza de Armas hasta el Ayuntamiento

Investigadores
de la US crean
un sistema
para viviendas
más eficientes

R. S.

El Departamento de Expresión
Gráfica e Ingeniería en la Edifi-
cación de la Hispalense ha de-
sarrollado un sistema estructu-
ral que mejora la eficiencia
energética en las construccio-
nes de viviendas que tienen ce-
rramientos cerámicos o pétreos
sobre estructuras de hormigón,
las más comunes del sector.

El sistema, con aislamiento
incorporado, soluciona la pér-
dida de energía que tiene lugar
en zonas de forjados de las clá-
sicas fachadas cerámicas. Ésta
pasa por resolver el problema
de aislamiento en los puntos
críticos, evitando deterioros en
el frente de forjado, ya que se-
gún apunta Humberto Ortega,
principal investigador de la pa-
tente, “el sistema queda mono-
lítico con la estructura horizon-
tal de hormigón y soporta el pe-
so de la fachada, facilitando la
adherencia de emparchados y
otros revestimientos, además
de prevenir posibles fisuras”.

Los colectivos piden
también la gratuidad
del B1 en idiomas y la
mejora de instalaciones
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Estudiantes universitarios
y de Secundaria a la huelga
Convocan un paro y una movilizaci6n para este jueves 22
contra la Lomce y en rechazo al decreto ’3+2’ de los grados

SEVILLA
,Estudiantes de las diversas
universidades sevillanas asi
como de Educaci6n Secunda-
ria ban convocado para este
jueves dia 22 una huelga con-
tra la Ley Org~nica para la Me-
jora de la Calidad Educativa
(Lomce) yen rechazo al decre-
to 3+2. de flexibiFlzaci6n de los
grados universitafios.

En el caso de la Universidad
de Sevilla, los alumnos hart
decidido apoyar la huelga,
como asisfir a la manifesta-
ci6n, si bien no habr~ paro ge-
neralizado de las closes y de
hecho los estudiantes que de-
cidan no acudir no pueden set
perjudicados al existir una
convocatofia oficial.

Carmen Gordillo, portavoz
de los estudiantes de Secun-
daria, ha explicado que la

afecci6n de la Lomce ~se ha
notado en bastantes efectos,
como por ejemplo que mucha
gente que se habia apuntado a
la asig~atura de alternativa a
la religi6n se est~ pasando a
religi6n porque cuenta para la
media yes mSs f~cil. Y tam-
bi6n se nota que la segrega-
ci6n de alumnos de alto rendi-
nf~ento, pot asi deciflo, y de
bajo rendimiento est/t empe-
zando antes)~, ha advertido.

Vafios colectivos de alum-
nado de Sevilla -el Consejo de
Alumnos de la Universidad de
Sevilla (Cadus), el Consejo 
Estudiantes de la Universidad
Pablo de Olavide (Ceupo), 
Movimiento de Acci6n Estu-
diantil (MAE), la Asamblea 
Estudiantes Triana Pfiblica y
la Uni6n Popular de Estudian-
tes (UPE)- se hart coordinado
en la organizaci6n de una sefie

RECORRIDO
La marcha
tendr~ Iugar
este jueves a
las 19 horas.
Partir~ des-
de Plaza de
Armas e ir~
por Alfonso
XlI, Campana
y Tetu~n
hasta acabar
en la misma
Plaza Nueva.

de actos de movilizaci6n para-
lelos a 1o largo de la semana.

Segfin ha explicado la dele-
gada del Cadus Alba L6pez, a
las 18 horas de este mattes es-
t~i convocado el comit6 de
huelga, mientras que ya el jue-
yes, a partir de 1as 12 horas, se
organizar~ la celebraci6n de
~una hora por la educaci6m),
asamblea a la que est~n invita-
dos todos los miembros de la
comunidad educativa.

Sobre este asunto, el conse-
jero andaluz de Economia y
Conocimiento, Antonio Rami-
rez de Arellano, ha sefialado
que la Junta sigue t~batallando
lo que puede~ para entrar en
una senda de recuperaci6n de
la ~normalidad>~, con ¢~recur-
sos suficientes en las universi-
dades~> y (~cambios en la es-
tructura de los titulos s61o pot
cuestiones acad~micas~>. ¯
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EDUCACIÓN Universitarios y Secundaria DIPUTACIÓN Disfrutaron de los 25 stands entre viernes y el domingo DEHESA DE TABLADA

El presidente de Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, durante su visita a la muestra. DIPUTACIÓN

Sevilla  | Local

SEVILLA | A pesar de las condi-
ciones meteorológicas adver-
sas, entre el pasado viernes,
16 de octubre y este domingo,
día 18, más de 4.000 personas
se acercaron al patio de la Di-
putación de Sevilla para visi-
tar la I Feria de Productos
Ecológicos de la Provincia,
organizada por la  institución
provincial, a través de Prode-
tur, en el marco de la Muestra
de la Provincia 2015.

Un total de 25 expositores,
entre empresas agroalimen-
tarias, cooperativas y huertas
ecológicas, así como entida-
des vinculadas al sector, par-
ticiparon en esta muestra de
productos ecológicos del te-
rritorio, en cuya organización
ha colaborado la asociación

Ecovalia, que promueve la
producción ecológica y el
consumo responsable.

Para el presidente de la Di-
putación, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, “el volumen
de visitantes que han pasado
por la exposición, y que han
tenido la oportunidad de co-
nocer y  adquirir los produc-
tos saludables del campo se-
villano, que se obtienen con
el máximo respeto al medio
ambiente, demuestra el éxito
de este evento, inédito en el
histórico de la Muestra de la
Provincia y con el que hemos
arrancado el segundo ciclo de
la edición de este año”.

Un éxito, que para Villalo-
bos, reside, asimismo, en la
“gran satisfacción” de los ex-

positores, que “han visto su-
peradas sus expectativas -co-
mo ellos mismos nos han he-
cho saber- , solicitándonos,
no sólo la participación en
nuevas ediciones, sino tam-
bién la inclusión en nuestro
programa de Turismo Indus-
trial al objeto de colaborar
conjuntamente y así poder
contribuir en una mayor difu-
sión de sus productos y servi-
cios”. El público que pasó por
la muestra durante estos tres
días de duración tuvo la opor-
tunidad de conocer más acer-
ca de los productos ecológi-
cos de la provincia a través de
las  diferentes catas y degus-
taciones, entre las que desta-
caron las de aceite, vinos, lác-
teos y quesos. 

4.000 personas visitan la
Feria de productos ecológicos

IU insta a la
Junta a
posicionarse
ante la
Comisión

SEVILLA | El Grupo de IU en el
Parlamento de Andalucía ha
registrado una pregunta al
Pleno de la Cámara en la que
insta al Ejecutivo andaluz a
posicionarse ante la Comi-
sión Bilateral que se creará
junto con el Ayuntamiento de
Sevilla respecto al futuro de
los terrenos de la antigua de-
hesa de Tablada de la capital
hispalense.

La pregunta, suscrita por el
portavoz parlamentario de
IU, Antonio Maíllo, recuerda
que desde la federación de iz-
quierdas se reivindica desde
hace tiempo, “y seguiremos
defendiendo”, la declaración
de los suelos como parque pe-
riurbano para, de esta mane-
ra, “cerrar el círculo que se
abrió indebidamente hace
años, hurtándoles a los ciu-
dadanos un bien que era suyo
y que debería haber revertido
a la ciudad cuando dejó de ser
útil para Defensa”. 

IU trae el asunto al Parla-
mento a raíz de la reciente
reunión entre el consejero de
Medio Ambiente y Ordena-
ción del Territorio, José Fis-
cal, y el alcalde de Sevilla,
Juan Espadas, en la que se
acordó trabajar para impul-
sar el desbloqueo de Tablada
como parque metropolitano,
definiendo el itinerario jurídi-
co a seguir para este propósi-
to. Así, se abordó la creación
de dicha Comisión Bilateral
sobre un asunto que, en pala-
bras de Fiscal, “lleva mucho
tiempo en el cajón, para que
se desatasque y se impulse”. 

SEVILLA. M. R. | Universitarios y
alumnos de Secundaria de
Sevilla han acordado organi-
zar una serie de actos y movi-
lizaciones paralelas, a reali-
zar durante este semana, a la
huelga estudiantil convocada
para el próximo jueves (22 de
octubre) en rechazo al decre-
to 3+2 de flexibilización de los
grados y a la vigente Ley Or-
gánica para la Mejora de la
Calidad Educativa (Lomce).

Así, diversos colectivos es-
tudiantiles como el Consejo
de Alumnos de la Universi-
dad de Sevilla (Cadus), el
Consejo de Estudiantes de la
Universidad Pablo de Olavide
(Ceupo), el Movimiento de
Acción Estudiantil (MAE), la
Asamblea de Estudiantes
Triana Pública y la Unión Po-
pular de Estudiantes (UPE)
están llamados este martes, a
partir de las 18.00 horas, al
Comité de Huelga convocado,
según ha explicado la delega-
da del Cadus, Alba López.

Ya el jueves, a partir de las
12.00 horas, se organizará la
celebración de “una hora por

la educación”, asamblea a la
que están invitados todos los
miembros de la comunidad
educativa para “dar conteni-
do a la propuesta y charlar so-
bre la educación actual y la
afección del 3+2 y la Lomce”.

Asimismo, a las 19.00 horas
de ese mismo día se llamará a
la participación en las mar-
chas, que en el caso de la ca-
pital hispalense partirán des-
de Plaza de Armas, e irán por
Alfonso XII, Campana y Te-
tuán hasta Plaza Nueva. En el
caso de la Hispalense, los
alumnos han decidido apo-
yar la huelga, así como asistir
a la manifestación, si bien no
habrá paro generalizado de
las clases, aunque los estu-
diantes que decidan por su
propia cuenta no acudir no
pueden ser perjudicados. 

Sobre este asunto, el conse-
jero andaluz de Economía y
Conocimiento, Antonio Ra-
mírez de Arellano, ha señala-
do que la Junta sigue “bata-
llando lo que puede” para en-
trar en una senda de recupe-
ración de la “normalidad”. 

Organizan
actos paralelos
a la huelga de
este jueves
MOVILIZACIONES___El martes es el
Comité de Huelga y el jueves habrá
una asamblea y las distintas marchas

PROVINCIA PP pide datos sobre inversiones

Detectan problemas en
el servicio de Bomberos
SEVILLA | El PP de Sevilla ha
alertado este lunes sobre “las
graves problemas que sigue
padeciendo el servicio pro-
vincial de bomberos ante la
inacción de la Diputación de
Sevilla”, reclamando infor-
mación sobre las inversiones,
el parque móvil y el personal
de la plantilla.

Tras una visita efectuada
por los diputados provincia-
les Carolina González Vigo y

Alberto Sanromán al parque
central de bomberos en la lo-
calidad de Sanlúcar la Mayor,
han lamentado que “en lugar
de encontrarnos un parque
que debería tener todos los
medios disponibles y en las
condiciones adecuadas para
garantizar la seguridad de los
sevillanos, hemos podido
comprobar deficiencias, falta
de medios y problemas de
personal”.

SUPERA III Advierte del riesgo de que muchos consistorios tengan que devolver el dinero

El PP pide ampliar el plazo de reinversión
SEVILLA | El grupo Popular de la
Diputación de Sevilla ha aler-
tado del riesgo de que “mu-
chos ayuntamientos” tengan
que devolver dinero del Plan
Supera III a la corporación
provincial en lugar de inver-
tirlo en sus respectivos muni-
cipios y, por eso, reclama la
ampliación del plazo para la
reinversión de las bajas de los
proyectos del Plan Supera.

La secretaria general del PP
de Sevilla y portavoz en la Di-
putación, Virginia Pérez, ha

asegurado que “en el pleno
de 9 de abril de 2015 se aprobó
el Plan de Inversiones del Su-
pera III y las bases específi-
cas. En ellas se establecía
que, para la adjudicación de

las inversiones por parte del
consistorio, el plazo termina
el 1 de octubre; y para la rein-
versión de bajas, aquellas
que permite al ayuntamiento
reinvertir el dinero que no se
ha gastado de la adjudica-
ción, el plazo se establecía
para el 23 de octubre”.

De su lado, el Gobierno so-
cialista de la institución pro-
vincial ha recordado que ya
amplió el plazo de adjudica-
ciones de los proyectos inicia-
les y que los plazos respon-

den a “la normativa fijada por
el Gobierno central”, según la
cual todo el programa debe
estar “cerrado” el 31 de di-
ciembre. 

La portavoz del Gobierno
socialista, Trinidad Argota
Castro, considera que el PP
“debería registrar dicha peti-
ción en el Ministerio de Ha-
cienda, ya que la competen-
cia final de los plazos y las
exigencias están marcadas
por la cartera de la que es titu-
lar el ministro Montoro”.

La Diputación señala
que los plazos
responden a “la
normativa fijada por el
Gobierno”
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Andalucía

Alumnos universitarios y de Secundaria organizan

actos de movilización paralelos a la huelga del

próximo 22-O

Foto: EUROPA PRESS

SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -

   Diversos colectivos de alumnado universitario y de Secundaria de Sevilla --el Consejo de Alumnos de la

Universidad de Sevilla (Cadus), el Consejo de Estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide (Ceupo), el

Movimiento de Acción Estudiantil (MAE), la Asamblea de Estudiantes Triana Pública y la Unión Popular de

Estudiantes (UPE)-- se han coordinado en la organización de una serie de actos de movilización con los que

a lo largo de esta semana, y de manera paralela, apoyarán la convocatoria de huelga del próximo jueves 22

de octubre, surgida en rechazo al decreto '3+2' de flexibilización de los grados y a la vigente Ley Orgánica

para la Mejora de la Calidad Educativa (Lomce).

   Según ha explicado a Europa Press la delegada del Cadus Alba López, en concreto, a las 18,00 horas de

este martes está convocado el Comité de Huelga, mientras que ya el jueves, a partir de las 12,00 horas, se

organizará la celebración de "una hora por la educación", asamblea a la que están invitados todos los

miembros de la comunidad educativa para "dar contenido a la propuesta y charlar sobre la educación actual

y la afección del '3+2' y la Lomce".

   Asimismo, a las 19,00 horas se llamará desde ese ágora --también se hará lo propio en institutos-- a la

participación en las marchas, que en el caso de Sevilla partirán desde Plaza de Armas, e irá por Alfonso

XXII, Campana y Tetuán hasta Plaza Nueva.

   En el caso de la Hispalense, los alumnos han decidido apoyar la huelga, así como asistir a la manifestación,

si bien no habrá paro generalizado de las clases, aunque los estudiantes que decidan por su propia cuenta no

acudir no pueden ser perjudicados al existir una convocatoria oficial.

   Sobre este asunto, el consejero andaluz de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, ha

señalado a los periodistas en Sevilla que la Junta sigue "batallando lo que puede" para entrar en una senda de

recuperación de la "normalidad", con "recursos suficientes en las universidades y sus procedimientos

académicos", así como dotaciones adecuadas de plantilla.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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CULTURAYOCIO
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La consejera de Cultura, Rosa
Aguilar, informó en el Parlamen-
to de que el presupuesto de su de-
partamento para 2016 será de
168.737.940 euros, lo que supo-
ne un incremento del 3,6% res-
pecto al año anterior. El presu-
puesto “ayuda al sector cultural
con especial atención al cine, a
las artes escénicas y al flamen-
co”, explicó la consejera.

Como parte del “nuevo modelo
productivo que está implantando
el Gobierno andaluz”, las cuentas
de la Consejería tienen como obje-
tivos prioritarios “la conservación
del patrimonio andaluz, el apoyo
a la creación y la industria cultural
y el acercamiento de toda la ciuda-
danía a los ámbitos culturales”.
Durante su intervención, Aguilar
recordó también el “marcado per-
fil social” de las cuentas andaluzas
para 2016, que destinan 8 de cada
10 euros a políticas sociales.

En el ámbito del cine y el sector
audiovisual, se destinarán cinco
millones de euros del fondo reem-
bolsable de apoyo a las industrias
culturales y 2,1 millones para la
convocatoria de ayudas al desa-
rrollo de proyectos, de producción
y distribución, mientras que en las
artes escénicas, las compañías
contarán con un millón de euros,
lo que supone un incremento del
10% de esta partida. En lo referen-
te al flamenco, la Consejería apo-
yará con 425.000 euros el tejido
profesional y al asociativo.

La programación de activida-
des en los espacios culturales y pa-
trimoniales que gestiona Cultura
o en festivales de los que forma
parte estará dotada con una inver-
sión inicial de más de 3,5 millones

de euros, según los datos facilita-
dos por la Junta. Aguilar apuntó
que su Consejería sigue “compro-
metida con las orquestas institu-
cionales de Córdoba, Granada,
Málaga y Sevilla y los consorcios
de los que forma parte, haciendo
posible su continuidad y apostan-
do por la optimización de sus re-
cursos”, con una inversión total de
6,4 millones de euros.

El Centro Andaluz de Arte Con-
temporáneo recibirá 3,3 millones,
muy por debajo de la aportación
de 4.378.557 euros que recibe el
Museo Picasso de Málaga. Asimis-
mo, el programa Iniciarte tendrá
un presupuesto de 165.000 euros
y el Centro Andaluz de la Fotogra-
fía, la Filmoteca de Andalucía y el
Festival Iberoamericano de Huel-
va recibirán 192.695 euros, mien-
tras que al fomento de la lectura se
destina un total de 474.134 euros.

Aguilar hizo especial hincapié

en los nuevos centros culturales
que se pondrán en marcha en 2016
con una inversión superior a los
7,2 millones de euros. En este sen-
tido, la consejera desgranó las in-
versiones asignadas al Centro Lor-
ca, con 420.000 euros; o el Museo
de Málaga, con 400.000 euros pa-
ra equipamientos y actividades del
Palacio de la Aduana con vistas a
su inauguración, que se suman a
los 285.000 euros invertidos en
2015 y a los 500.000 de fondos Fe-
der dedicados a la restauración de
fondos en el bienio 2014-2015. En
cuanto al Museo Íbero de Jaén, la
consejera detalló que contará con
una inversión global de 5.364.000
euros. Respecto al Centro Andaluz
de Creación Contemporánea en
Córdoba, Aguilar informó de que
recibirá 750.000 euros para el la-
boratorio y la residencia de empre-
sas de este nuevo espacio. Ade-
más, aseguró, “el presupuesto es-

tá preparado para asumir la aper-
tura de este centro en 2016”.

En patrimonio histórico, docu-
mental, museos y espacios cultu-
rales, Aguilar resaltó la partida
destinada al Instituto Andaluz de
Patrimonio Histórico (IAPH), que
alcanza los 6,7 millones.

Entre los 737.000 euros que la
Junta dedica al desarrollo de acti-
vidades didácticas y exposiciones
sobresalen los 150.000 euros que
se destinan a los trabajos previos
del Museo de Bellas Artes de Sevi-
lla para la restauración y traslado
de obras dentro del IV Centenario
del Nacimiento de Murillo, que se
celebrará en 2017.

En su intervención, Aguilar ex-
puso las líneas del proyecto de In-
versión Territorial Integrada de
los Fondos Feder específico para
Cádiz, con un total de 2,5 millones
de euros, entre los que destaca un
millón de euros para el Teatro Ro-

mano de Cádiz y un millón de eu-
ros para el Museo Camarón.

Dentro del programa de la
Red de Espacios Culturales de
Andalucía, Aguilar precisó que
al Conjunto Arqueológico Medi-
na Azahara irán un total de 1,29
millones de euros y que la parti-
da presupuestaria contemplada
para la Alhambra es de 27,41 mi-
llones de euros, de los cuales
más de 5,6 se dedicarán a la con-
servación y restauración del
conjunto monumental de la Al-
hambra y el Generalife, y 2,35
millones a exposiciones.

En materia de Memoria Demo-
crática, los presupuestos de la
Consejería reservan un total de
1,16 millones de euros, inversión
que atenderá a estudios técnicos y
exhumaciones, actividades de in-
vestigación para familias e institu-
ciones sin ánimo de lucro y la crea-
ción, junto a la Universidad de
Granada, del banco de ADN.

Tras la intervención de Aguilar,
el diputado popular Antonio Ga-
rrido criticó que estos presupues-
tos no aparezcan provincializados
y reprochó a los sucesivos presi-
dentes de la Junta que “digan las
mismas cosas año tras año”. Ade-

más, lamentó que las inversiones
en cultura “son muy escasas desde
siempre” porque Cultura “es la ni-
ña buena y pobre”.

La diputada de Podemos Lucía
Ayala opinó que el hecho de que el
presupuesto de Cultura represen-
te el 0,54% del total “relega a la
Consejería a la marginalidad”,
porque “es difícil pensar cómo
conjugar la poca dotación con los
objetivos que dice perseguir”.

Desde Ciudadanos, Sergio Ro-
mero se centró en la captación de
fondos y dijo que “estarán muy
pendientes para que haya eficien-
cia para captarlos en su totalidad y
gestionarlos de forma eficaz y
transparente”. La diputada de
IULV-CA Inmaculada Nieto pre-
guntó sobre si baraja la posibilidad
de acometer el proyecto Museo Pa-
co de Lucía, a lo que Aguilar res-
pondió que la Consejería “va a es-
tar con letras mayúsculas”.

Rosa Aguilar señala una subida del
3,6% en los presupuestos de Cultura

JUAN CARLOS MUÑOZ

La Sala V del Museo de Bellas Artes de Sevilla, en la que destacan, al fondo, las obras de Murillo.

● La Consejería

destinará 150.000

euros al Bellas Artes

y los trabajos previos

al Año Murillo

El PP lamenta que
Cultura sea “la niña
pobre”, con inversiones
“escasas desde siempre”

Redacción SEVILLA

El Casino de la Exposición, sede
de La Casa de los Poetas y las Le-
tras, acoge esta noche a partir de
las 20:00 el coloquio titulado
Cómic y novela gráfica en el cam-
bio de siglo, enmarcado en el ci-
clo Mil y una literaturas.

Esta nueva cita contará con la
participación del autor de có-

mic humorístico e ilustrador Jo-
sé Luis Ágreda; el también autor
de cómics Guillermo; el escritor
y Premio de las Letras Aragone-
sas 2007 José María Conget; y el
traductor, editor y profesor de
la Universidad de Sevilla Fran-
cisco Socas. Esta mesa redonda
estará moderada por el director
gerente del Instituto de la Cul-
tura y las Artes de Sevilla

(ICAS) y durante 15 ediciones
director del Encuentro del Có-
mic y la Ilustración de Sevilla
Paco Cerrejón.

Todos ellos realizarán una
aproximación al género de la his-
torieta, cómic o novela gráfica y
evaluarán su relevancia como
una de las manifestaciones artís-
ticas más singulares y extendidas
del pasado siglo, mantenida y re-

novada hasta hoy. A lo largo del
coloquio se analizarán los valo-
res, parámetros y particularida-
des esenciales desde la creación,
la edición y la lectura de dichos
géneros, así como su tradición,
evolución y actualidad.

Las dos próximas citas de la Ca-
sa de los Poetas y las Letras, cuyo
programa se extiende hasta el
próximo mes de diciembre, se
centrarán en Adriano del Valle y
Rafael Laffón: dos figuras en las
vanguardias sevillanas, el 28 y 29
de octubre y Escribir el cine, IV.
Caminos de ida y vuelta los días
12 y 13 de noviembre.

La Casa de los Poetas reivindica hoy la
relevancia del cómic y la novela gráfica

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

José María Conget.
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EUREKA!

ALCOHOLiMETRO / Dispositivo que
impide arrancar el coche si el conductor
supera el nivel m~ximo permitido de alcohol

Un estudiante de Farmacia de la Uni-
versidad de Sevilla, Jos6 Mafia Rodri-
guez, ha desarrollado un alcoholime-
tro instalado en el salpicadero del co-
che conectado con una pieza met~lica
que bloquea el contacto con el motor
de arranque, tanto si es con llave co-
mo si es con bot6n de encendido,
cuando el conductor exhala un nivel
de alcohol superior al permitido. E1
dispositivo, que no conlleva grandes
cambios mecgmicos en el vehiculo pa-
ra su instalaci6n, puede quedar en el
coche de forma permanente.
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Continda hoy en el Padre Sarmiento el
coloquio Judios y conversos’ del CSIC
INVESTIGACION E1 Consejo
Superior de Investigacio-
nes Cientificas (CSIC) cele-
bra hasta hoy en Santiago
de Compostela el coloquio
dudfos y conversos: Relacio-
nes de poder en Galicia yen
los reinos hispanos. E1 colo-
quio es una iniciativa del
Instituto de Estudios Galle-
gos Padre Sarmiento. Est/~
dirigido por Eduardo Par-
do de Guevara y Vald6s,
profesor de investigaci6n
del CSIC y director del IE-

GPS, y coordinado por Ma-
ria Gloria de Antonio
Rubio, ayudante de investi-
gaci6n del CSIC en el IE-
GPS.

El coloquio comenz6
flyer con ponencias a car-
go de Enrique Cantera
Montenegro, catedrfitico
de Historia Medieval y de
director del Departamen-
to de Historia Medieval y
Ciencias y Tdcnicas His-
toriogr~ificas de la UNED;
Pilar R~bade Obrado, pro-

fesora titular de Historia
Medieval en la Complu-
tense de Madrid; Ricardo
Mufioz Solla, profesor del
/~rea de Estudios Hebreos
y Arameos de la Universi-
dad de Salamanca; e Isabel
Montes Romero-Camacho,
catedr~tica de Historia Me-
dieval de la Universidad de
Sevilla. Hoy esthn previstas
las intervenciones de las
profesoras Cristina P6rez
Gal~.n y Maria Gloria de
Antonio Rubio. RED~e~6N Un momento del coloquio, celebrado ayer en el Padre Sarmiento Fo~o: Amonio Heraandez
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La salud de] c6Inic y la novela gr~ica
a debate hoy en ]a Casa de ]os Poetas

La cita. en el Casino de la Exposici6n, refine
a Agreda, Guillemo y Jos~ Maria Conger

,Hoy alas 20.00 horas, el Ca-
sino de la Exposici6n, una de
las sedes de la Casa de los Poe-
tas y las Letras, aborda el colo-
quio titulado C6mic y novela
grdfica en el cambio de siglo,
enmarcado en el ciclo Mil y
una literaturas.

Esta nueva cita contar~ con
la parficipaci6n del autor de
c6mic humorisfico e ilustra-
dot, Joss Luis Agreda; el tam-
biOn autor de c6mics, Guiller-

mo; el escfitor y Premio de las
Letras Magonesas 2007, Jos~
Maria Conger; y el traductor,
e¢ltor y profesor de la Univer-
sidad de Sevilla ligado al De-
partamento de Filologia gfie-
gay latina, Francisco Socas.
La mesa redonda estar~t mo-
derada pot el director gerente
del Instituto de la Cultura ylas
Artes de Sevilla (ICAS) y du-
rante 15 ediciones director del
Encuentro del C6mic y la Ilus-
traci6n de Sevilla, Paco Cerre-
j6n. Todos ellos realizarim una

aproximaci6n al g~nero de la
historieta, c6mic o novela gr~-
fica y evaluar/tn su relevancia
como una de las manifestacio-
nes artisficas m~s singulares y
extendidas del pasado siglo,
mantenida y renovada con
fuerza hasta boy en dia. A 1o
largo del coloquio se analiza-
rim los valores, par~metros y
particularidades esenciales
desde la creaci6n, la edici6n y
la lectura de dichos gSneros,
asi como a su tradici6n, evolu-
ci6n y actualidad. ̄

t

Los dibujantes Jos~ Luis Agreda y Guillermo participan en el debate./P.Puentes
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VIVIR

EL DÍA POR DELANTE

CÁDIZ
PARA HOY

HISTORIA
UNIVERSIDAD DE CÁDIZ
Comienza el XVII Encuentro
de la Ilustración al Romanti-
cismo. España, Europa y Amé-
rica (1750-1850), bajo el título
Poder, contrapoder y sus repre-
sentaciones. Las jornadas, que
se prolongarán hasta el jueves,
están coordinadas por Alberto
Ramos y Diana Repeto.

Ateneo
19.30Tertulia de filosofía coor-
dinada por Javier Saura. Hoy:
Necesidad demás ética públi-
ca para una sociedad de pro-
greso.

Cine
20.00Continúa la proyección
del ciclo de películas de Hayao
Miyazaki en la sala del centro
comercial Bahía de Cádiz. La
cinta de hoy esMi vecino Toto-
ro.

Hispano Americana
20.00En el salón regio de la Di-
putación Provincial, apertura
del curso académico con la in-
tervención de Pablo Emilio Pé-
rez-Maillana Bueno, catedráti-
co de Historia de América de la
Universidad de Sevilla, que
pronunciará la conferencia Vi-
da cotidiana en la flota de In-
dias.Será presentado por el
académico Alberto Gullón. El
acto será cerrado por el direc-
tor de la Academia, Manuel
Bustos.

El Pelícano
22.00Ciclo Flamencos de la
Isla, con la actuación de Jesús
Castilla.

‘La amistad celeste’
HASTA EL 13 DE NOVIEMBRE
Dentro de las V Jornadas de
la Fundación Carlos Edmun-
do de Ory se exhibe en el
ECCO La amistad celeste,
compuesta por un interesan-
te material epistolar que de-
ja patente la intensa relación
entre los escritores De Ory y
Juan Eduardo Cirlot.

‘Flora y Fauna’
HASTA EL 1O DE ENERO La sala
Hermanas Mirabal de la Ca-
sa de Iberoamérica acoge la
exposición Flora y fauna, del
artista gaditano Paco Már-
mol. Una selección de una
veintena de dibujos realiza-
dos con bolígrafo, de formato

medio y monocromáticos, un
trabajo detallista, meticuloso
y próximo al acabado foto-
gráfico.

‘Así son ellas’
HASTA EL 30 DE OCTUBRE El
Centro Integral de la Mujer
acoge la exposición de foto-
grafías de Juana López en
color y blanco y negro, rela-
cionadas con la mujer en sus
distintas facetas. Juana Ló-
pez es socia fundadora de la
asociación Focal de Arcos de
la Frontera y se ha formado
en la Universidad Internacio-
nal de la Rábida (Huelva) so-
bre fotografía con cursos im-
partidos por profesores de
prestigio reconocido. Ha sido
premiada con cuatro premios
otorgados por el Ayunta-
miento de Arcos; premio en
la sala Cultural de Jerez Da-
majuana y ha sido seleccio-
nada en 2011 en el Libro de
Antena Tres entre las mejo-
res fotografías de año. Visi-
tas de lunes a viernes de
10.30 a 13.30 horas y de
17.30 a 20.20 horas.

Exposición
HASTA EL 26 DE OCTUBREEn la
galería del patio de la Facultad
de Ciencias Económicas y Em-
presariales puede verse la
muestra itinerante tituladaUn
Beso para la corresponsabili-
dad, que traslada en 34 obras
fotográficas una diversidad de
historias y vivencias reales de
ciudadanos de la provincia en
relación a la igualdad entre
mujeres y hombres. Incluye
también tres instalaciones in-
teractivas donde se podrá par-
ticipar y ser protagonista de
esta muestra.

Museo de Cádiz
HASTA EL 8 DE DICIEMBRE La
muestra Museo de Huel-
va&Museo de Cádiz. Repre-
sentaciones de animales en
la antigüedad se enmarca
dentro del programa Los Mu-
seos viajan-Obra invitada,
que incentiva el intercambio
de piezas significativas entre
los museos andaluces. La
obra invitada es un jarro de
bronce del siglo VII a.C. que
se completa con objetos de
época fenicio-púnica y roma-
na.

‘La Chanca del Duque’
HASTA EL 8 DE DICIEMBRE La
exposición Conil. La chanca
del Duque. Lo que el mare-

moto nos dejó exhibe una se-
rie de objetos relacionados
con la actividad y vida coti-
diana de los almadraberos a
mediados del siglo XVIII y
que quedaron sepultados
tras el tsunami del 1 de no-
viembre de 1755. Puede ver-
se en el Museo de Cádiz.

Quiosco Quilla
‘UNAMIRADAALMAR La pinto-
ra sevillana Ana María Gon-
zález Jiménez muestra du-
rante el mes de octubre la
exposición Una mirada al
mar, con un conjunto de fa-
ros en acrílico y óleo sobre
lienzo y madera, además de
una obra dedicada a la Cate-
dral de Cádiz. Abre todos los
días, de diez de la mañana a
doce de la noche.

‘Germinación’
ESCUELA DE ARTE El Espacio
Idea de la Escuela de Arte
de Cádiz acoge hasta el 23
de octubre la muestra Ger-
minación, del artista visual
costarricense Alberto Calde-
rón Vega, compuesta por 25
obras realizadas con acríli-
cos sobre lienzo. Puede visi-
tarse de 17.00 a 21.00 horas.

ECCO
FERNÁNDEZ-PUJOLEl artista
gaditano Pablo Fernández-
Pujol expone hasta el 10 de
enero de 2016 en las bóve-
das 7 y 8 del Espacio de
Creación Contemporánea. La
muestra, titulada Limbo, está
integrada por una veintena
de piezas entre pintura, es-
cultura y una importante pre-
sencia de vídeo instalación.

‘Barroco’
GALERÍA BENOT La artista ga-
ditana Candi Garbarino lleva
a la Galería Benot Barroco,
un conjunto de 80 piezas di-
vididas en dos series y reali-
zadas en técnica mixta sobre
lienzo que se sumerge en el
mundo de los tapices. Garba-
rino vuelve a inspirarse para
esta muestra en los elemen-
tos de la naturaleza. Puede
visitarse hasta el 31 de octu-
bre, de lunes a viernes de
10.00 a 13.30 y de 17.30 a
21.00. Sábados, de 10.30 a
13.30 horas.

Nueva Acrópolis
EXPOSICIÓNHasta el 6 de no-
viembre se puede visitar la ex-
posición titulada Galibrigón
errante, dibujos simbólicos ori-
ginales del artista chiclanero
Lucas Romero. La sala abre al
público, de lunes a viernes, de
18.00 a 22.00 horas.

CHICLANA
HOY

LITERATURA
19.30 · CENTRO BOX
Encuentros literarios del co-
lectivo Letras Libres, con la
participación de José Luis Ru-
bio, que es poeta y fundador
de la revista Azahar.

EL PUERTO
PARA HOY

EXPOSICIÓN
MUSEOMUNICIPALHasta el 25
de octubre se puede visitar la
exposición Si el mar hablara,

organizada por la Autoridad Por-
tuaria de la Bahía de Cádiz. En la
muestra se realiza un recorrido
por los principales hitos históri-
cos de la actividad portuaria en
la Bahía e introduce elementos
didácticos sobre la navegación,
los puestos, los barcos y naufra-
gios. También se muestran parte
de los restos arqueológicos ha-
llados durante las obras de la
nueva terminal de contenedores
en Cádiz, que ya fueron mostra-
dos en una exposición sobre es-
tos trabajos arqueológicos que
se puedo visitar este mismo año
2015 en el Museo Provincial de
Cádiz.

Redacción CÁDIZ

‘Palabra en el Tiempo’, el nuevo
ciclo literario organizado por el
Centro Andaluz de las Letras
(CAL) de la Consejería de Cul-
tura, arranca hoy en la provin-
cia de Cádiz en dos municipios
de forma paralela. Será en las
ciudades de Cádiz y Algeciras,
con la presencia de Pablo Gar-
cía Baena y Antonio Murciano,
respectivamente.

Así, en la Biblioteca Pública
Provincial de Cádiz, Pablo Gar-

cía Baena dialogará con la pe-
riodista Ana Rodríguez-Teno-
rio, a partir de las 19.00 horas ,
mientras que una hora más tar-
de, a las 20.00 horas, Antonio
Murciano lo hará en la sede de
AlCultura de Algeciras con el
también periodista y escritor
Juan José Téllez.

En este ciclo se quiere reunir
bajo un mismo programa la pa-
labra, el testimonio y la memo-
ria de una serie de autores con
sobrada experiencia literaria.

Pablo García Baena.

Pablo García Baena,
hoy en la Biblioteca

España, Chile y Portugal, países que
presentan espectáculos hoy en el FIT

LAS
CITAS

El FIT contempla hoy tres actuaciones.Marco Vargas yChloéBrûlé vuelven a
representarLibertinoen La Lechera, a las 19.00 horas. Los portugueses de la
Companhia doChapitó (en la foto) ofrecenEdipo a las 20.30 en la TíaNorica. Y La
Re-Sentida, deChile, escenificaLa imaginacióndel futuro a las 22.00 en el Falla.

D
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E
L director de la Real Aca-
demia Sevillana de Buenas
Letras, Rafael Valencia Ro-
dríguez, será el encargado

de inaugurar esta tarde a las 20,00
horas y en su sede social de calle
Consistorio número 13, el Curso
Académico 2015-2016 de la Real
Academia de San Dionisio de
Ciencias, Artes y Letras. Valencia
Rodríguez, que será presentado
por el presidente titular de la real
corporación jerezana, Joaquín Or-
tiz Tardío, dictará la ponencia de
interesante título ‘Jerez como pa-
radigma’. La ciudad de Jerez, el es-
pacio donde se inserta, presenta
una amplia galería de situaciones
y personas que pueden conside-
rarse como paradigmáticas, como
ejemplificadoras y clarificadoras
de pautas de comportamiento in-
dividuales y colectivas. En defini-
tiva de muestra del comporta-
miento humano a lo largo de la
historia. Y esto cobra su verdade-
ra dimensión y se proyecta tanto a
nivel local, como regional, nacio-
nal e incluso excediendo el marco
hispánico o europeo. La conferen-
cia se centrará sobre una serie de
personajes, desde la Edad Antigua
hasta nuestros días, centrándose
principalmente como hilo conduc-
tor en la época del Jerez altome-
dieval y en el marco de relaciones
de nuestro país con el Mundo Ára-
be o en el entorno de la Unión Eu-
ropea.

Rafael Valencia, arabista, es
profesor de la Universidad de Se-
villa desde 1985, donde imparte
cursos sobre Lengua Árabe, Histo-
ria de Al-Andalus, Historia del Is-
lam y Literatura andalusí. Ha sido
profesor de las Universidades de
Bagdad, de varias en Buenos Aires
y otros lugares de la República Ar-
gentina y de Dakar, hoy Anta-
Diop, en Senegal. Licenciado en
Árabe e Islam por la Universidad
Central de Barcelona y Doctor en
Filosofía y Letras por la Complu-
tense de Madrid, con una tesis
doctoral sobre el medio físico y
humano de la Sevilla árabe. Fue
director del Instituto Hispano-
Árabe de Cultura (luego Cervan-
tes) de Bagdad y Agregado Cultu-
ral a la Embajada de España en
Iraq de 1979 a 1982. Premio de In-
vestigación Ciudad de Sevilla en
1986, por un trabajo sobre el ur-
banismo de la Sevilla árabe, Pre-
mio Centinela del Lenguaje de las
Empresas Municipales de Andalu-
cía de Radio y Televisión en 2011
y Primer Aldabón de Sevilla de la
Federación de Casas Regionales y
Provinciales de Sevilla en 2014.

Es investigador principal del
Grupo de Investigación IXBILIA,
coordinador de Edad Media y
Mundo Árabe en la nueva redac-
ción de la Gran Enciclopedia de
Andalucía (Málaga 2004-2007) y
de la Enciclopedia General de Se-
villa (Málaga 2009), académico

de la Real Academia Sevillana de
Buenas Letras desde 2009, insti-
tución que dirige desde 2014.
Además, es académico correspon-

diente de la Real Academia de la
Historia de Madrid desde 2013,
director de la Cátedra Saud al-
Babtain de Estudios Árabes de la

Universidad de Sevilla. Patrono
de la Fundación Cajasol desde
2015, ha dirigido doce tesis docto-
rales en las universidades de Sevi-
lla, Oxford (Gran Bretaña) y El
Salvador de Buenos Aires. Cuenta
con más de un centenar de publi-
caciones sobre la Sevilla árabe, la
historia de Al-Andalus, la Coope-
ración Internacional y el Mundo
Árabe y el Islam Contemporá-
neos. Es miembro del Consejo de

Redacción de varias publicacio-
nes científicas periódicas en el
campo de la Historia y el Arabis-
mo y de los Comités de las Colec-
ciones de Literatura y de Lingüís-
tica de la Editorial de la Universi-
dad de Sevilla. La sesión de aper-
tura del Curso Académico 2015-
2016 de la Real Academia de San
Dionisio, como es costumbre, se-
rá de entrada libre hasta comple-
tar aforo.

LAACADEMIA,HOY

La Academia San Dionisio
inaugura el curso académico
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E. FREIRE 
SEVILLA 

La comisión académica del Consejo 
Andaluz de Universidades (CAU), en 
la que están representados los diez 
campus públicos de la comunidad au-
tónoma, acordó ayer mantener la prue-
ba de Selectividad tradicional en to-
das las sedes académicas, en lugar de 
que cada una decida de forma inde-
pendiente el procedimiento de acce-
so de los estudiantes, tal y como per-
mite la nueva Ley Orgánica para la Me-

jora de la Calidad Educativa (Lomce) 
a partir del curso 2017. Además de los 
rectores, en esta reunión de carácter 
extraordinario estuvieron los conse-
jeros de Economía y Conocimiento, 
Antonio Ramírez de Arellano, y de Edu-
cación, Adelaida de la Calle.  

Con la decisión de man-
tener el distrito único uni-
versitario en Andalucía «sin 
discrepancias», se preten-
de «despejar incertidumbres 
a los primeros estudiantes 
del nuevo sistema educati-
vo y sus familias que inician 
en este curso el Bachillera-
to» y que deberán someter-
se a la prueba de acceso dentro de dos 
años, manifestó Ramírez de Arellano. 
   Por su parte, Adelaida de la Calle des-
tacó que Andalucía «cumple con la ley 

estatal, pero adaptando a las caracte-
rísticas nuestras posibilidades de man-
tener el equilibrio e igualar las oportu-
nidades», dentro de un marco en el que 
se ha propiciado que «haya 17 sistemas 
diferentes», afirmó. 

Financiación 
Por su parte, Eduardo 
González Mazo, rector 
de la Universidad de Cá-
diz y presidente de la 
Asociación de Universi-
dades Públicas de Anda-
lucía, pidió también «cer-
tidumbre» en materia de 
financiación, no sólo en 

cuanto a la deuda pendiente por par-
te del Gobierno andaluz con el siste-
ma, sino para sufragar el nuevo mo-
delo.

Las universidades andaluzas 
mantendrán la Selectividad
∑ Los rectores piden a la 

Junta «certidumbre» 
en la financiación de 
los 10 centros públicos

J.J. MADUEÑO MÁLAGA 

Los maestros andaluces de Infantil es-
tán en pie de guerra por su futuro la-
boral. Este colectivo pide al Gobierno 
andaluz que tome medidas, ya que la 
situación se está volviendo insosteni-
ble, tanto para los docentes como para 
los alumnos. Desde la Plataforma An-
daluza de la Educación Infantil (Pa-
dei) se le solicitan «medidas que per-
mitan cubrir las bajas docentes antes 
de los diez días, tal y como se ha con-

seguido en Baleares». Si estas medi-
das no llegan comenzará la presión so-
cial, como la manifestación en Sevilla 
prevista para este jueves o un encie-
rro la Catedral sevillana, este último 
aún sin fecha.  

Los docentes creen que el Real De-
creto del 20 de abril es un retraso a la 
hora de cubrir las diferentes bajas, 
pero piden a la Junta que no rehúya en 
su responsabilidad porque se puede 
«flexibilizar». «En los últimos cursos, 

y en nuestra etapa, hemos comproba-
do que la Junta tarda en cubrir las ba-
jas mucho más de diez días, o directa-
mente evita cubrirlas» señala la pla-
taforma. 

La situación en muchos centros ha 
llevado a los propios padres a denun-
ciar ante la plataforma la realidad de 
las sustituciones. Los problemas per-
sisten en toda la geografía andaluza y 
son ejemplo el colegio Laimun de Al-
mería, La Colina en Camas, Mare Nos-
trum de Torrox o Río Piedras en Huel-
va. En todos ellos ha habido bajas que 
han tardao en ser cubiertas o se ha he-
cho de manera anómala, según denun-
cia el colectivo.

Denuncian la demora en cubrir 
bajas de maestros de Infantil

DOCENTES CONTRA LA JUNTA

ROCÍO RUZ Los consejeros de Conocimiento y Educación, ayer, con los rectores de las universidades públicas

Lomce 

La nueva Ley 
estatal permite 
a cada campus 

decidir la 
prueba de 

acceso

ABC HUELVA 

Las seis aulas de infantil del colegio 
Juan Díaz Hachero de Cartaya que-
daron ayer clausuradas tras el in-
cendio provocado que sufrió el cen-
tro en la noche del domingo y que 
tanto direción como padres de alum-
nos achacan a un acto vandálico. El 
incendio se inició en torno a las 21.30 
horas del domingo afectando al ac-
ceso al pabellón en el que reciben 
clases todos los días un total de 150 
menores de entre 3 y 5 años. 

Los bomberos han descartado 
que el incendio se haya originado 
por un cortocircuito y comenzó en 
una zona donde se acumulan cubos 
y otras herramientas infantiles que 
los niños utilizan durante el recreo. 
Las llamas han afectado al pasillo 
de entrada al pabellón, y el intenso 
humo y el polvo de los extintores 
usados para apagarlas han hecho 
que se cancelen las clases. La direc-
ción del centro también ha denun-
ciado que el pasado sábado entra-
ron unos desconocidos en la zona 
del comedor, desparramaron por el 
suelo la comida y realizaron pinta-
das por las paredes del centro con 
ketchup y mayonesa. Los padres de 
alumnos refieren que el centro su-
fre estos ataques varias veces al año 
y piden medidas de seguridad a las 
autoridades.

Un colegio de 
Cartaya suspende 
las clases tras un 
fuego intencionado

HUELVA

ABC. HUELVA 

Una mujer embarazada murió ayer 
y otras cuatro personas han resul-
tado heridas graves, entre ellas un 
menor de entre 10 y 12 años, tras 
una colisión frontolateral entre dos 
vehículos en la carretera A-481 en-
tre Hinojos y Chucena. El suceso 
tuvo lugar a las cuatro y ocho mi-
nutos de la tarde en el kilómetro 6 
de dicha vía. 

Hasta el lugar se desplazaron  
efectivos de la Guardia Civil, del Con-
sorcio de Bomberos, sanitarios y 
operarios del servicio de Conserva-
ción y Mantenimiento de Carrete-
ras. Fueron bomberos de los par-
ques de Almonte y San Juan del 
Puerto, quienes excarcelaron a las 
dos personas atrapadas después de 
que ambos vehículos colisionaran. 
La mujer fallecida viajaba en uno 
de los vehículos implicados junto a 
un hombre y el menor, ambos en es-
tado muy grave al cierre de esta edi-
ción.

Muere una mujer 
embarazada tras 
un choque frontal 
en Chucena
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La Universidad mantiene el Distrito Unico
Los estudiantes tendr n ]a rnisma
’selectividad’ pese a la Lomce

SEVILLA
,La Comisi6n Acad6mica del
Consejo Andaluz de Univer-
sidades (Cacau) lanz6 ayer
un mensaje tranquilizador a
los cerca de 124.ooo alum-
nos de Bachillerato de Anda-
lucia: la comunidad aut6no-
ma mantendr~ el sistema de
Distrito Onico de acceso a la
Universidad pese a la entrada
en vigor de la Lomce.

La decisi6n, que afin tiene
que ratificar el CAU, en el que
adem~s de los rectores de las
lo universidades andaluzas y

los consejeros de Economia y
Conocimiento, Antonio Ra-
mirez de Mellano, y de Edu-
caci6n, Adelaida de la Calle,
est~in representados los estu-
diantes, supone, en la pr~cti-
ca, que los alumnos que este
curso han iniciado el nuevo
Bachillerato podr~n acceder
a la educaci6n superior, den-
tro de dos aflos, pot un siste-
ma flnico y comfin a todas las
universidades pflblicas an-
daluzas en lugar de tenet que
hacer una prueba distinta en
funci6n del centro escogido.
No en vano, la Lomce permi- Los diez rectores andaluces y los consejeros De la Calle y Arellano./~correo

te que cada universidad esta-
blezca sus propios criterios
de selecci6n. E1 objetivo de
esta medida, explic6 ayer Ra-
mirez de Arellano, es ~garan-
tizar la igualdad de oportuni-
dades y la transparencia en
el acceso de los estudiantes a
las ensefianzas superiores de
grado y m~ster~.

Adem~s, la Cacau garanti-
z6 que los alumnos se exami-
nar/m en la prueba de acceso
a la Universidad de la mate-
ria que han estudiado duran-
te el Bachillerato, si bien, afln
no se ha decidido en qu6
consistir~ esta prueba, si
mantendr~ el formato actual
de Selectividad o se buscar~
una alternativa. ~A partir de
ahora hay que desarrollar la
normativa~, explican fuentes
de la Consejeria, que recuer-
dan que disponen de dos
~u~os para hacerlo. ̄
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Los trabajadores 
entregan a la oposición 
un dosier en el  
que defienden la 
municipalización del 
servicio de limpieza  

MÁLAGA. Las aguas vuelven a ba-
jar revueltas en Limasa, si es que al-
guna vez no lo han hecho desde el 
fin de la huelga de basuras que sufrió 
la ciudad en las navidades de 2013. 
Dos años después de cerrar en falso 
el conflicto, la amenaza de una nue-
va protesta laboral vuelve a planear 
sobre la empresa mixta de limpieza 
con dos frentes abiertos: el futuro de 
la compañía cuando en abril de 2017 
expire la actual concesión y la nego-
ciación del nuevo convenio colecti-
vo. Con un juicio previsto para el 25 
de noviembre y otro aún sin fecha 
para concretar si los acuerdos que pu-
sieron fin a los paros de 2013 tienen 
rango de convenio como defiende la 
compañía o no, como mantienen Jun-
ta de Andalucía y sindicatos, el pró-
ximo día 30 comenzarán las conver-
saciones del nuevo marco laboral.  
     De momento, las posiciones no 
pueden estar más alejadas. Tanto, que 
ya se va dejando caer la posibilidad 
de una nueva convocatoria de huel-
ga en diciembre, coincidiendo con la 
campaña de las elecciones generales 
y las navidades. Por ahora, ese es el 
panorama que los representantes de 
los trabajadores vaticinan con la pla-
taforma de convenio presentada la 
semana pasada por la empresa, en la 
que se vuelven a poner sobre la mesa 
los recortes económicos (supresión 
de la paga de productividad) y socia-
les (los descansos en días rotatorios 
y las vacaciones repartidas durante 

todo el año) que se acordaron a fina-
les de 2013 con una vigencia de dos 
años, además de la desaparición de 
los polémicos artículos que permi-
ten que un familiar (restringido ya a 
los hijos, cónyuge o yerno/nuera) 
pueda ocupar el puesto que un tra-
bajador deja por jubilación anticipa-
da, invalidez o fallecimiento.  
     Un punto de partida que dista un 
mundo del que pretenden los seis 
sindicatos (UGT, CGT, UTL, USO, CSIF 
y CC OO). «El único convenio en vi-
gor es el de 2010-2012, así que si de 
aquí a final de año no se firma uno 
nuevo, a partir de enero de 2016 que-

remos los descansos sábados y do-
mingos; las vacaciones, de junio a 
septiembre, y nuestra paga de pro-
ductividad, que son 1.431 euros y que 
en los dos últimos años solo hemos 
cobrado 270», advertía Manuel Bel-
monte, el presidente de un comité 
de empresa que ayer se presentó en 
el Ayuntamiento para entregar en el 
Registro un dosier para cada uno de 
los cuatro grupos de la oposición 
(PSOE, Málaga Ahora, Ciudadanos y 
Málaga para la Gente, cuyo portavoz 
Eduardo Zorrilla les acompañó en 
todo momento) en el que defienden, 
con los números en la mano, la mu-

nicipalización del servicio, que cada 
año se lleva 86 millones del presu-
puestos municipal. «Hay un estudio 
que hizo la dirección de la empresa, 
no nosotros, que cifra el ahorro en 
más de 15 millones anuales, un di-
nero del que una parte podría desti-
narse a mejorar la limpieza en la ciu-
dad, pero también a otras áreas mu-
nicipales», apuntaba el líder sindical, 
quien recordó que tanto PSOE como 
Málaga Ahora y Málaga para la Gen-
te también apuestan por un servicio 
cien por cien público. Mientras tan-
to, en el equipo de gobierno del PP 
siguen sin pronunciarse, aunque de 
puertas para dentro la opción que 
mejor valoran es la privatización to-
tal, una opción que también contem-
plan en Ciudadanos, su socio de in-
vestidura. Pese a ello, el alcalde ase-
guraba ayer que «no se excluye» la 
alternativa de municipalizar. Eso sí, 
Francisco de la Torre puntualizó al 
respecto: «Tampoco la tenemos como 
la única y la mejor solución, sino 
como una de las posibilidades». 

Sobre el argumento que esgrimen 
en el PP para rechazar la municipa-

lización ante la necesidad de renovar 
la flota, el comité de empresa dijo 
que «se cae por su propio peso». «El 
pliego de condiciones expone que al 
finalizar la contrata se habrá inver-
tido más de 22 millones de euros en 
nueva maquinaria, pero a fecha de 
hoy la inversión es de poco más de 5 
en reparaciones. ¿Dónde está ese di-
nero?», preguntó Belmonte. La res-
puesta llegó del concejal de Sosteni-
bilidad, Raúl Jiménez, asegurando 
que lo recogido en el pliego no es vá-
lido porque el concurso quedó desier-
to y el contrato se rige por lo acorda-
do en un procedimiento negociado. 
Sobre la inversión en la flota, el edil 
dijo que «se hizo al comienzo y a la 
mitad de la concesión». En el dosier, 
los representantes de los trabajado-
res también denunciaron que «exis-
te un déficit de más de 150 operarios 
cada día en las calles de Málaga», la 
reducción a la mitad de las jornadas 
laborales del personal eventual y que 
en el Centro Ambiental de Los Rui-
ces «no se recicla todo  lo que los ma-
lagueños separan ya que se entierra 
por falta de personal».

Miembros del comité de empresa presentan el dosier en el Registro del Ayuntamiento. :: NURIA FAZ

Estas becas para 
fomentar la movilidad 
académica europea 
pueden alcanzar los          
375 euros mensuales  

:: E. P. 
SEVILLA. La Consejería de Educa-
ción de la Junta de Andalucía ha pu-
blicado en boletín oficial la orden 
que establece la cuantía de las ayu-
das, correspondientes al curso 2015-
16, para el fomento de la movilidad 
académica europea en el programa 
Erasmus del alumnado matricula-
do en los centros docentes públicos 
que imparten Enseñanzas Artísti-

cas Superiores. Las becas pueden al-
canzar un importe máximo de 375 
euros mensuales. 

La Junta consideró necesario hace 
cinco años establecer un programa 
específico de ayudas complementa-
rias a las establecidas por la Unión 
Europea y el Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte para mejo-
rar las cuantías de las mismas, e in-
troducir asimismo criterios de equi-
dad asociados tanto al nivel de vida 
del país de destino del alumnado 
acogido al programa Erasmus como 
al poder adquisitivo de las personas 
participantes, según ha precisado 
en una nota el departamento que 
encabeza Adelaida de la Calle. La 
Consejería de Educación trataba así 

de compensar la acusada disminu-
ción que se estaba produciendo en 
la contribución de las aportaciones 
del Ministerio y en el apoyo que la 
UE realiza al programa Erasmus. El 
objetivo de las ayudas es, de este 
modo, evitar que la movilidad eu-
ropea de los estudiantes andaluces 
se vea comprometida por falta de 
recursos económicos. 

Además, las ayudas se convocan 
para estancias de hasta nueve me-
ses, lo que confirma la apuesta del 
Gobierno andaluz por mantener-
las durante el curso completo para 
sus estudiantes, después de que las 
becas concedidas por la UE y el Es-
tado se redujeran a un máximo de 
cinco meses.

Aprobadas las ayudas de Erasmus      
para Enseñanzas Artísticas Superiores

:: E. P. 
SEVILLA. La comisión académi-
ca del Consejo Andaluz de Univer-
sidades (CAU) se reunió ayer en se-
sión extraordinaria para aprobar 
una propuesta en orden a mante-
ner el sistema de Distrito Único 
para el acceso a la universidad en 
la comunidad autónoma, a pesar 
de la entrada en vigor de la Ley Or-
gánica para la Mejora de la Calidad 
Educativa (Lomce) y la consiguien-
te afección a las Pruebas de Acceso 
a la Universidad (PAU) o Selectivi-
dad, en base a méritos académicos. 

Se trata, según precisó el con-

sejero andaluz de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de 
Arellano –que estuvo acompaña-
do de la consejera de Educación, 
Adelaida de la Calle, y el rector de 
la Universidad de Cádiz y presi-
denta de la Asociación de Univer-
sidades Públicas de Andalucía 
(AUPA), Eduardo González Mazo– 
de «garantizar la continuidad» de 
los procedimiento de acceso a las 
universidades andaluzas para es-
tudiantes que inician en este cur-
so el Bachillerato. 

«Resulta imprescindible ante el 
contexto de incertidumbre gene-
rado por la Lomce, una de las carac-
terísticas más negativas de estos 
años de recortes y normas apresu-
radas», dijo Ramírez de Arellano. 
Por su parte, De la Calle recordó 
que, en su etapa como rectora en 
Málaga, luchó «enormemente» por 
mantener las actuales PAU, ya que 
«funcionan, y soy de las que pien-
so que si funciona, no lo toques».

El Distrito Único         
se mantendrá para 
garantizar el acceso 
a la Universidad por 
méritos académicos 

La amenaza de conflicto  
vuelve a planear sobre Limasa
Empresa y sindicatos escenifican su distanciamiento a dos 
semanas de que comience la negociación del nuevo convenio

Reproches a 
Ciudadanos: «No nos 
comemos a nadie» 
Al margen de las habituales críti-
cas al PP y a la parte privada de Li-
masa, el comité de empresa tam-
bién cargó ayer contra Ciudada-
nos, al reprocharle a su portavoz, 
Juan Cassá, que no se haya reuni-
do con los trabajadores más allá de 
un intercambio de impresiones 
en los pasillos del Ayuntamiento. 
«Él sí que saca frases que decimos, 
pero no tiene interés en conocer 
nuestra versión. Le pedimos una 
reunión y cuatro meses después 
nada. No nos comemos a nadie», 
comentó el presidente del comité, 
Manuel Belmonte. Mientras los 
representantes sindicales aguar-
daban en la acera de enfrente del 
Ayuntamiento, el propio Cassá sa-
lía del edificio, pero después de 
pararse un instante en la puerta, 
bajó la escalinata y se marchó.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-El sistema universitario andaluz
mantendrá el Distrito Único con la Lomce para
garantizar acceso por méritos académicos

Foto: EUROPA PRESS/JUNTA DE ANDALUCÍA

Los presupuestos de 2016 concretan para las universidades andaluzas una partida de
1.454 millones de euros, un 4,18% más que en 2015

   SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -

   La comisión académica del Consejo Andaluz de Universidades (CAU) se ha reunido este lunes en sesión
extraordinaria para aprobar una propuesta en orden a mantener el sistema de Distrito Único para el acceso a
la universidad en la comunidad autónoma, a pesar de la entrada en vigor de la Ley Orgánica para la Mejora
de la Calidad Educativa (Lomce) y la consiguiente afección a las Pruebas de Acceso a la Universidad (PAU)
o Selectividad, en base a méritos académicos.

   Se trata, según ha precisado en declaraciones a los periodistas el consejero andaluz de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano --que ha comparecido acompañado de la consejera de
Educación, Adelaida de la Calle, y el rector de la Universidad de Cádiz y presidenta de la Asociación de
Universidades Públicas de Andalucía (AUPA), Eduardo González Mazo-- de, con ello, "garantizar la
continuidad" de los procedimiento de acceso a las universidades andaluzas para estudiantes que inician en
este curso el Bachillerato.

   "Resulta imprescindible ante el contexto de incertidumbre generado por la Lomce, una de las
características más negativas de estos años de recortes y normas apresuradas", ha recordado Ramírez de
Arellano, que ha puesto en valor la "generosidad" de las universidades andaluzas, a las que la reforma
educativa da el papel protagonista en el establecimiento de los procedimientos de acceso, para posibilitar
--sin "discrepancias"-- que se siga manteniendo igual el proceso en todas las sedes académicas del territorio,
en lugar de que cada una de ellas establezca sus propios criterios.

   De esta manera, se devuelve la "certidumbre" a los jóvenes andaluces, que "se enfrentan a procesos,
criterios y normas que actualmente están vigentes y no van a tener que cursar nuevas materias y asignaturas,
en un sistema en igualdad de oportunidades y transparente", según el consejero de Economía y
Conocimiento.

   En este marco, el Gobierno andaluz y las diez universidades públicas han alcanzado un acuerdo para, en el
ejercicio de la autonomía previsto en la ley educativa, mantener un acceso único basado en el mérito
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académico. De este modo, y a falta de desarrollar el detalle, los rectores quieren aportar "seguridad" a los
primeros estudiantes del nuevo sistema educativo y sus familias.

   Por su parte, De la Calle ha recordado que, en su etapa como rectora en Málaga, luchó "enormemente" por
mantener las actuales PAU, ya que "funcionan, y soy de las que pienso que si funciona, no lo toques". Por
ello, Andalucía "cumple con la ley, pero adaptando a las características nuestras posibilidades de mantener el
equilibrio e igualar las oportunidades", dentro de un marco en el que se ha propiciado que "haya 17 sistemas
diferentes".

EL NUEVO MODELO DE FINANCIACIÓN, PARA 2017

   González Mazo, de su lado, ha expresado la necesidad de contar con un Pacto por la Educación para evitar
constantes modificaciones normativas y ha subrayado que se pretende trasladar el acuerdo alcanzado al seno
de la Conferencia de Rectores de Universidades Españolas (CRUE), en la convicción de que el alumno "no
debe ser perjudicado en este proceso".

   Asimismo, los rectores han apostado por la creación de "certidumbre" en materia de financiación, cuyo
nuevo modelo para las universidades, según ha avanzado Ramírez de Arellano, estaría en vigor para los
presupuestos de 2017, tras un trabajo técnico que se acometerá en los próximos meses. Es una "urgencia",
según el titular autonómico de Economía y Conocimiento, pues el vigente modelo, basado en una situación
de fondos europeos "que no es la actual", debe ser reformulado.

   En cuanto a la ejecución del presupuesto de este año, el consejero ha precisado que se debe trabajar para
garantizar que no existirán alteraciones respecto a las previsiones iniciales, mientras que en lo tocante a la
tesorería, ha reiterado el compromiso de la presidenta de la Junta, Susana Díaz, de cerrar el presente
ejercicio en condiciones de no contar con deuda a los proveedores y que la nueva campaña marque un
cambio de tendencia, superponiendo el nuevo plan de pago de deuda pendiente con nuevos derechos
generados por las universidades, con unos presupuestos "más generosos y con más disponibilidad".

   En concreto, los presupuestos de 2016 concretan para las universidades andaluzas una partida de
financiación de 1.454 millones de euros, un 4,18 por ciento más que en 2015. También crece la inversión en
I+D+i un 8,3 por ciento, lo que significa que el sistema andaluz de conocimiento y ciencia dispondrá de 392
millones de euros. Sobre este particular, el programa puente para impulsar la investigación también se prevé
en el ejercicio presupuestario del próximo año.

CONVENIO DE PRÁCTICAS DE GRADO

   Durante la comisión se ha analizado también el nuevo convenio marco que, entre otros aspectos, regulará
para los próximos cuatro años las prácticas de las carreras vinculadas al ámbito educativo en centros
docentes públicos.

   El acuerdo fija las condiciones generales para las prácticas de Magisterio y Enseñanza Secundaria, además
de otras disciplinas como Filología o Traducción e Interpretación para la enseñanza bilingüe, y se
desarrollará en acuerdos específicos entre las Consejería de Economía y Educación y las universidades
andaluzas.

   Junto a las prácticas, el convenio impulsará la mejora en la formación de los docentes, promoviendo la
colaboración de los tutores de prácticas en acciones de investigación e innovación en materia educativa.
Según la consejera de Educación, el acuerdo permitirá que a partir del mes que viene las prácticas puedan
empezar "sin ningún problema".

   Entre los asuntos tratados se han abordado también el procedimiento a seguir y los plazos para la
implantación de nuevas titulaciones oficiales del sistema universitario andaluz en el curso académico
2016-2017, así como los plazos y el procedimiento para la presentación de la solicitud de la renovación de la
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acreditación de las titulaciones oficiales de Grado y Máster del sistema universitario andaluz durante el curso
académico 2015-2016.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Los trabajadores 
entregan a la oposición 
un dosier en el  
que defienden la 
municipalización del 
servicio de limpieza  

MÁLAGA. Las aguas vuelven a ba-
jar revueltas en Limasa, si es que al-
guna vez no lo han hecho desde el 
fin de la huelga de basuras que sufrió 
la ciudad en las navidades de 2013. 
Dos años después de cerrar en falso 
el conflicto, la amenaza de una nue-
va protesta laboral vuelve a planear 
sobre la empresa mixta de limpieza 
con dos frentes abiertos: el futuro de 
la compañía cuando en abril de 2017 
expire la actual concesión y la nego-
ciación del nuevo convenio colecti-
vo. Con un juicio previsto para el 25 
de noviembre y otro aún sin fecha 
para concretar si los acuerdos que pu-
sieron fin a los paros de 2013 tienen 
rango de convenio como defiende la 
compañía o no, como mantienen Jun-
ta de Andalucía y sindicatos, el pró-
ximo día 30 comenzarán las conver-
saciones del nuevo marco laboral.  
     De momento, las posiciones no 
pueden estar más alejadas. Tanto, que 
ya se va dejando caer la posibilidad 
de una nueva convocatoria de huel-
ga en diciembre, coincidiendo con la 
campaña de las elecciones generales 
y las navidades. Por ahora, ese es el 
panorama que los representantes de 
los trabajadores vaticinan con la pla-
taforma de convenio presentada la 
semana pasada por la empresa, en la 
que se vuelven a poner sobre la mesa 
los recortes económicos (supresión 
de la paga de productividad) y socia-
les (los descansos en días rotatorios 
y las vacaciones repartidas durante 

todo el año) que se acordaron a fina-
les de 2013 con una vigencia de dos 
años, además de la desaparición de 
los polémicos artículos que permi-
ten que un familiar (restringido ya a 
los hijos, cónyuge o yerno/nuera) 
pueda ocupar el puesto que un tra-
bajador deja por jubilación anticipa-
da, invalidez o fallecimiento.  
     Un punto de partida que dista un 
mundo del que pretenden los seis 
sindicatos (UGT, CGT, UTL, USO, CSIF 
y CC OO). «El único convenio en vi-
gor es el de 2010-2012, así que si de 
aquí a final de año no se firma uno 
nuevo, a partir de enero de 2016 que-

remos los descansos sábados y do-
mingos; las vacaciones, de junio a 
septiembre, y nuestra paga de pro-
ductividad, que son 1.431 euros y que 
en los dos últimos años solo hemos 
cobrado 270», advertía Manuel Bel-
monte, el presidente de un comité 
de empresa que ayer se presentó en 
el Ayuntamiento para entregar en el 
Registro un dosier para cada uno de 
los cuatro grupos de la oposición 
(PSOE, Málaga Ahora, Ciudadanos y 
Málaga para la Gente, cuyo portavoz 
Eduardo Zorrilla les acompañó en 
todo momento) en el que defienden, 
con los números en la mano, la mu-

nicipalización del servicio, que cada 
año se lleva 86 millones del presu-
puestos municipal. «Hay un estudio 
que hizo la dirección de la empresa, 
no nosotros, que cifra el ahorro en 
más de 15 millones anuales, un di-
nero del que una parte podría desti-
narse a mejorar la limpieza en la ciu-
dad, pero también a otras áreas mu-
nicipales», apuntaba el líder sindical, 
quien recordó que tanto PSOE como 
Málaga Ahora y Málaga para la Gen-
te también apuestan por un servicio 
cien por cien público. Mientras tan-
to, en el equipo de gobierno del PP 
siguen sin pronunciarse, aunque de 
puertas para dentro la opción que 
mejor valoran es la privatización to-
tal, una opción que también contem-
plan en Ciudadanos, su socio de in-
vestidura. Pese a ello, el alcalde ase-
guraba ayer que «no se excluye» la 
alternativa de municipalizar. Eso sí, 
Francisco de la Torre puntualizó al 
respecto: «Tampoco la tenemos como 
la única y la mejor solución, sino 
como una de las posibilidades». 

Sobre el argumento que esgrimen 
en el PP para rechazar la municipa-

lización ante la necesidad de renovar 
la flota, el comité de empresa dijo 
que «se cae por su propio peso». «El 
pliego de condiciones expone que al 
finalizar la contrata se habrá inver-
tido más de 22 millones de euros en 
nueva maquinaria, pero a fecha de 
hoy la inversión es de poco más de 5 
en reparaciones. ¿Dónde está ese di-
nero?», preguntó Belmonte. La res-
puesta llegó del concejal de Sosteni-
bilidad, Raúl Jiménez, asegurando 
que lo recogido en el pliego no es vá-
lido porque el concurso quedó desier-
to y el contrato se rige por lo acorda-
do en un procedimiento negociado. 
Sobre la inversión en la flota, el edil 
dijo que «se hizo al comienzo y a la 
mitad de la concesión». En el dosier, 
los representantes de los trabajado-
res también denunciaron que «exis-
te un déficit de más de 150 operarios 
cada día en las calles de Málaga», la 
reducción a la mitad de las jornadas 
laborales del personal eventual y que 
en el Centro Ambiental de Los Rui-
ces «no se recicla todo  lo que los ma-
lagueños separan ya que se entierra 
por falta de personal».

Miembros del comité de empresa presentan el dosier en el Registro del Ayuntamiento. :: NURIA FAZ

Estas becas para 
fomentar la movilidad 
académica europea 
pueden alcanzar los          
375 euros mensuales  

:: E. P. 
SEVILLA. La Consejería de Educa-
ción de la Junta de Andalucía ha pu-
blicado en boletín oficial la orden 
que establece la cuantía de las ayu-
das, correspondientes al curso 2015-
16, para el fomento de la movilidad 
académica europea en el programa 
Erasmus del alumnado matricula-
do en los centros docentes públicos 
que imparten Enseñanzas Artísti-

cas Superiores. Las becas pueden al-
canzar un importe máximo de 375 
euros mensuales. 

La Junta consideró necesario hace 
cinco años establecer un programa 
específico de ayudas complementa-
rias a las establecidas por la Unión 
Europea y el Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte para mejo-
rar las cuantías de las mismas, e in-
troducir asimismo criterios de equi-
dad asociados tanto al nivel de vida 
del país de destino del alumnado 
acogido al programa Erasmus como 
al poder adquisitivo de las personas 
participantes, según ha precisado 
en una nota el departamento que 
encabeza Adelaida de la Calle. La 
Consejería de Educación trataba así 

de compensar la acusada disminu-
ción que se estaba produciendo en 
la contribución de las aportaciones 
del Ministerio y en el apoyo que la 
UE realiza al programa Erasmus. El 
objetivo de las ayudas es, de este 
modo, evitar que la movilidad eu-
ropea de los estudiantes andaluces 
se vea comprometida por falta de 
recursos económicos. 

Además, las ayudas se convocan 
para estancias de hasta nueve me-
ses, lo que confirma la apuesta del 
Gobierno andaluz por mantener-
las durante el curso completo para 
sus estudiantes, después de que las 
becas concedidas por la UE y el Es-
tado se redujeran a un máximo de 
cinco meses.

Aprobadas las ayudas de Erasmus      
para Enseñanzas Artísticas Superiores

:: E. P. 
SEVILLA. La comisión académi-
ca del Consejo Andaluz de Univer-
sidades (CAU) se reunió ayer en se-
sión extraordinaria para aprobar 
una propuesta en orden a mante-
ner el sistema de Distrito Único 
para el acceso a la universidad en 
la comunidad autónoma, a pesar 
de la entrada en vigor de la Ley Or-
gánica para la Mejora de la Calidad 
Educativa (Lomce) y la consiguien-
te afección a las Pruebas de Acceso 
a la Universidad (PAU) o Selectivi-
dad, en base a méritos académicos. 

Se trata, según precisó el con-

sejero andaluz de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de 
Arellano –que estuvo acompaña-
do de la consejera de Educación, 
Adelaida de la Calle, y el rector de 
la Universidad de Cádiz y presi-
denta de la Asociación de Univer-
sidades Públicas de Andalucía 
(AUPA), Eduardo González Mazo– 
de «garantizar la continuidad» de 
los procedimiento de acceso a las 
universidades andaluzas para es-
tudiantes que inician en este cur-
so el Bachillerato. 

«Resulta imprescindible ante el 
contexto de incertidumbre gene-
rado por la Lomce, una de las carac-
terísticas más negativas de estos 
años de recortes y normas apresu-
radas», dijo Ramírez de Arellano. 
Por su parte, De la Calle recordó 
que, en su etapa como rectora en 
Málaga, luchó «enormemente» por 
mantener las actuales PAU, ya que 
«funcionan, y soy de las que pien-
so que si funciona, no lo toques».

El Distrito Único         
se mantendrá para 
garantizar el acceso 
a la Universidad por 
méritos académicos 

La amenaza de conflicto  
vuelve a planear sobre Limasa
Empresa y sindicatos escenifican su distanciamiento a dos 
semanas de que comience la negociación del nuevo convenio

Reproches a 
Ciudadanos: «No nos 
comemos a nadie» 
Al margen de las habituales críti-
cas al PP y a la parte privada de Li-
masa, el comité de empresa tam-
bién cargó ayer contra Ciudada-
nos, al reprocharle a su portavoz, 
Juan Cassá, que no se haya reuni-
do con los trabajadores más allá de 
un intercambio de impresiones 
en los pasillos del Ayuntamiento. 
«Él sí que saca frases que decimos, 
pero no tiene interés en conocer 
nuestra versión. Le pedimos una 
reunión y cuatro meses después 
nada. No nos comemos a nadie», 
comentó el presidente del comité, 
Manuel Belmonte. Mientras los 
representantes sindicales aguar-
daban en la acera de enfrente del 
Ayuntamiento, el propio Cassá sa-
lía del edificio, pero después de 
pararse un instante en la puerta, 
bajó la escalinata y se marchó.
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El Ayuntamiento se 
ilumina de color rosa y 
sirve de escenario para la 
lectura de un manifiesto 
sobre la lucha contra  
esta dolencia 

MÁLAGA. Cada una de las pacien-
tes con cáncer de mama recibe un tra-
tamiento diferente, cada una asume 
la enfermedad de una manera y cada 
una saca las fuerzas de donde puede 
para tirar hacia delante. Pero si hay 
algo en lo que todas coinciden y es-
tán de acuerdo es en el cambio de prio-
ridades que se produce una vez supe-
rada la enfermedad. «Ahora es cuan-
do me doy cuenta de que tener salud 
es lo más importante que hay en la 
vida», cuenta Conchi Moreno. Hace 
cuatro años, esta mujer empezó a sen-
tirse cansada, sin fuerzas, y fue en-
tonces cuando le diagnosticaron el 
tumor. Su hermano murió de cáncer 
de pulmón, por lo que ya sabía lo que 
era pasar por eso, pero aun así reco-

noce que le costó asimilarlo y que fue 
un «impacto muy fuerte».  

Hace cinco meses, a Conchi More-
no se le volvió a reproducir el tumor 
en el mismo pecho, pero ella está dis-
puesta a «sacar fuerzas de donde sea» 
para vencer de nuevo a la enferme-
dad. «Yo no he recibido quimiotera-
pia, así que el pelo no se me ha caído, 
pero la gordura y el mal estar sí que 
los tengo», apunta.  

A Loli Jerez le diagnosticaron la en-
fermedad en 2010, cuando tenía 37 
años. Ella no lo llevó mal, pero su her-
mana y, sobre todo, su hija de 10 años 
fueron las que más sufrieron. «Yo era 
la que le daba fuerzas a mi familia. Te-
ner ánimo y ser positiva es una de las 
cosas más importantes si padeces esta 
enfermedad», afirma. Tampoco le 

afectó el cambio físico que experi-
mentó su cuerpo, pero sí el cansan-
cio constante. «Al final el pelo crece 
y los kilos se quitan. Yo lo que peor 
llevaba era sentirme cansada en todo 
momento». Una vez superado el cán-
cer, Loli Jerez se da cuenta de que lo 
más importante es estar sana y reco-
noce que la vida le ha cambiado: «Aho-
ra valoro mucho más las cosas y soy 
consciente de que antes me preocu-
paba sólo por tonterías».  

El apoyo de la asociación 
Cuando Piedad Requena cumplió 
los cincuenta años empezó a hacer-
se mamografías anualmente hasta 
que en una de ellas le detectaron un 
tumor de menos de dos milímetros. 
«Fue un palo muy gordo porque ade-
más el médico me lo dijo así tal cual, 
sin rodeos, y a partir de ese momen-
to empezaron a hacerme pruebas», 
explica. Ahora, diez años después, 
Requena se encuentra totalmente 
recuperada. «No tener pelo para mí 
era lo de menos, yo lo único que no 
quería era dar sufrimiento a mi ma-

rido y mis hijos», señala la mujer. 
Requena también expresa que el 
apoyo que ha recibido por parte de 
la Asociación de Mujeres Operadas 
de Cáncer de Mama (ASAMMA) le 
ha ayudado mucho a superar la en-
fermedad. Su nuera es la psicóloga 
de la entidad y fue la primera que la 
animó a ir. «Recibes mucho apoyo 
por todas partes, pero si tú no pones 
tu grano de arena no sirve para 
nada», concluye. 

Conchi Moreno, Loli Jerez y Pie-
dad Requena fueron tres de las casi 
cien mujeres que se concentraron 
ayer en la escalinata del Ayuntamien-
to con motivo del Día Mundial del 
Cáncer de Mama. También estuvie-
ron presentes el concejal de Derechos 
Sociales, Julio Andrade; la delegada 
territorial de Salud, Begoña Tundidor, 
y la concejala socialista, Estefanía Mar-
tín Palop. A partir de las seis de la tar-
de pacientes y familiares se reunie-
ron para leer un manifiesto, soltar 
globos rosas, disfrutar de una batuca-
da y presenciar la iluminación tam-
bién rosa del Consistorio. 

Valorar la vida tras la enfermedad
Pacientes y familiares se concentran con motivo del Día Mundial del Cáncer de Mama

El Ayuntamiento se iluminó de color rosa por la tarde. :: ÁLVARO CABRERA

MARIVÍ  
MORILLA

�En Twitter: @Marimocca 

:: SUR 
MÁLAGA. Una veintena de em-
presarios asesorarán a emprende-
dores en la nueva red de mento-
res Spin-off de la Universidad de 
Málaga (UMA), creada como una 
medida más de apoyo, unida a la 
formación y asesoramiento y a la 
incubación de los proyectos. La red 
es una nueva iniciativa desarrolla-
da en el marco del nuevo espacio 
de emprendimiento universitario 
LINK by UMA-ATech, y lo que per-
sigue es brindar a los nuevos pro-
yectos spin-off la experiencia de 
aquellos que en su día también lo 
fueron y que hoy son empresarios 
consolidados. 

A través de una mentorización 
directa, contribuirán a facilitar el 
camino de los nuevos emprende-
dores, sobre todo en sus primeras 
etapas. El proyecto de Red de Men-
tores fue presentado por el direc-
tor de Secretariado de Innovación 
y Emprendimiento, Rafael Ven-
tura, quien afirmó que «nadie me-
jor que los que han pasado previa-
mente por el Programa Spin-off 
de la UMA para ayudar y asesorar 
a aquellos que hoy comienzan su 
andadura empresarial». 

Los empresarios spin-off que 
van a participar en este proyecto 
han acogido la iniciativa con «mu-
cho entusiasmo», calificándola 
como una «excelente oportuni-
dad» para poder contribuir con su 
ayuda a que se generen nuevas em-
presas y, también, de devolver a la 
UMA parte del apoyo que en su día 
recibieron de ésta. 

El proyecto nace con la partici-
pación de una veintena de men-
tores, todos empresarios spin-off, 
a los que en breve se irán suman-
do más. La idea es que sus expe-
riencias, positivas y negativas, sir-
van para influir en la buena mar-
cha de los nuevos proyectos. Vo-
luntad e interés mutuos serán la 
base de este proyecto con el que 
se busca establecer vínculos que, 
más allá de suponer unas simples 
sesiones de ‘mentoring’, signifi-
quen una relación a largo plazo en-
tre mentores y emprendedores.

Empresarios 
asesorarán a 
emprendedores   
en la nueva red de 
mentores spin-off 

:: ÁLVARO FRÍAS 
MÁLAGA. Debatir sobre el empren-
dimiento y la creación de empresas 
en el ámbito universitario. Ése es 
el objetivo por el que representan-
tes de 25 universidades de España, 
Portugal y Brasil se han dado cita 
estos días en Málaga, donde ayer se 
celebró el acto de inauguración de 
estas jornadas. 

Se trata del XVI encuentro de rec-

tores del Grupo Tordesillas, que pre-
side el rector de la Universidad de 
Málaga (UMA), José Ángel Narvá-
ez. Él fue el encargado de dar el pis-
toletazo de salida a las jornadas, un 
acto en el que aprovechó para insis-
tir en que estos días los represen-
tantes de las universidades trabaja-
rán de forma conjunta, por lo que 
«es una oportunidad que no se pue-
de dejar escapar», con el objetivo de 

establecer las estrategias necesarias 
para que los estudiantes puedan 
crear sus empresas. 

Tras las palabras de Narváez, que 
estuvo acompañado en el acto por 
el vicepresidente del grupo, Anísio 
Brasileiro, y por el secretario ejecu-
tivo de la citada organización, José 
Ramón González; tuvo lugar la pri-
mera ponencia, que ofreció el direc-
tor de Secretariado de Emprendi-
miento e Innovación, Rafael Ven-
tura. Ventura presentó la experien-
cia de la UMA en este sentido: 
«Nuestra universidad cuenta ya con 
25 años de trayectoria en materia 
de emprendimiento, de hecho, fui-
mos pioneros dentro del sistema 
universitario español».

Rectores de 25 universidades 
de España, Portugal y Brasil          
se reúnen en Málaga

Imagen de la inauguración del encuentro. :: SUR

Batucada. :: A. CABRERA
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SOCIEDAD

«Más diálogo» con las 
«parejas irregulares»

«Éste es un sínodo pastoral, se 
necesita la doctrina, pero es pri-
mordialmente un sínodo pasto-
ral». Así de contundente se mostró 
ayer el arzobispo de Brisbane 
(Australia), Mark Coleridge, que 
compareció en el «briefi ng» diario 
en el Vaticano junto al Patriarca 
Latino de Jerusalén, Fouad Twal, 
y el obispo de Parma, Enrico Sol-
mi. Según dijo, la pastoral es 
«necesaria» para dialogar con es-
tas parejas. En ese sentido, pidió 
que se escuche más a las parejas 
que viven en situaciones irregula-
res y no se las «ofusque con la 
doctrina». Con todo, confesó que 

Los obispos, junto con el Papa, afrontan los últimos días de trabajo 
del Sínodo, en el que el próximo sábado se votará el documento fi nal

F. OTERO- Madrid durante el sínodo no escuchó 
ninguna intervención en la que se 
pidiese la comunión para los di-
vorciados vueltos a casar.

En la misma línea se pronunció 
el cardenal arzobispo de Washing-
ton, Donald Wuerl, en una entre-
vista en el portal «Vatican Insider», 
donde afi rma que la Iglesia «no es 
sólo para los puros» y que su regla 
«es el amor». «No podemos decir-
le a alguien: ¡fuera! Hay que ir a su 
encuentro, escucharlo para saber 
cómo decir lo que quieres decirle 
para poder hacerte escuchar. Y de 
esta manera poder acercarlo a 
Jesús. Esto es lo que hace un pas-
tor. (...) Muchas personas respon-
den positivamente a Papa Fran-

cisco y demuestran mucho afecto 
por él, aunque estén alejadas de 
la Iglesia católica, porque perci-
ben la misma actitud de Jesús».

Por su parte, el cardenal arzo-
bispo de Barcelona, Lluís Martí-
nez Sistach, expuso en «Radio 
Vaticano» las preocupaciones de 
los padres sinodales sobre las 

familias: «Estamos trabajando 
muchísimo, tenemos a las fami-
lias en el corazón porque los pa-
dres sinodales somos miembros 
de una familia, no hablamos de 
la familia en abstracto, hablamos 
de familias concretas, la nuestra 
por ejemplo, también pensamos 
en ella». 

Reconoce que en los trabajos 
no sólo les preocupan los datos 
sociológicos, económicos o so-
ciales, «que también», sino la di-
mensión religiosa. «Lo que que-
remos es dar un mensaje de espe-
ranza, de ilusión, de estar con 
tantas familias que gracias a Dios 
dan testimonio de su vida familiar 
a la luz de la fe, que hacen presen-
te el amor de Dios y el amor de 
Cristo a la Iglesia. Porque esto es 
el matrimonio, con su esfuerzo, 
con su amor, con su entrega, con 
su perdón, con su comprensión, 
formando a los hijos, sufriendo 
por ellos, trabajando una barba-
ridad, no llegando a fi n de mes, 
todas esas cosas concretas que 
hacen la vida de una persona y en 
defi nitiva la santidad de sus 
miembros», dijo.

NO SE HABLÓ 

DE QUE LOS 

DIVORCIADOS 

VUELTOS A CASAR 

PUEDAN COMULGAR

Efe

El Papa Francisco, junto a varios obispos y cardenales, durante la celebración del 50º aniversario del Sínodo el pasado sábado

El Tribunal Supremo 
rechaza aplicar «el derecho 
al olvido» en las hemerotecas

El  Tribunal Supremo rechaza que 
los medios de comunicación ten-
gan que suprimir de sus hemerote-
cas digitales nombres y apellidos de 
condenados en el pasado por con-
siderar que supone «una restricción 
excesiva de la libertad de informa-
ción». El pleno de la Sala de lo Civil 
se pronunció así en una sentencia 

en la que considera justifi cado que 
tomen medidas para que esas no-
ticias no aparezcan en los buscado-
res de Internet, pero no que deban 
suprimirlos de sus hemerotecas. 

El Supremo recalca que el llama-
do «derecho al olvido digital» no 
ampara «que cada uno construya 
un pasado a su medida, impidien-
do la difusión de informaciones 
sobre hechos que no se consideren 

positivos».  Según el alto tribunal, es 
necesario «ponderar el potencial 
ofensivo que para los derechos de 
la personalidad tiene la informa-
ción publicada y el interés público 
en que esa información aparezca 
vinculada a los datos personales del 
afectado». En su sentencia,  no 
atiende a la petición de dos perso-
nas que en los años ochenta estu-
vieron implicadas en el tráfi co y 
consumo de drogas y posterior-
mente rehicieron su vida personal, 
familiar y profesional.  

El tribunal cree que el interés in-
formativo puede justifi car que se 
mantengan en la hemeroteca y en 
los motores de búsqueda datos 
personales cuando se trata de per-

sonas de relevancia pública o existe 
un interés histórico. Pero matiza 
que esta vinculación a los datos 
personales de la información lesiva 
para el honor y la intimidad en una 
consulta por Internet «va perdien-
do su justifi cación a medida que 
transcurre el tiempo si las personas 
concernidas carecen de relevancia 
pública y los hechos carecen de 
interés histórico».

Así, sostiene que «ya no resulta 
adecuado para la fi nalidad con la 
que inicialmente fueron recogidos 
y tratados, y distorsiona gravemen-
te la percepción que los demás 
ciudadanos tienen de la persona 
afectada, provocando un efecto 
estigmatizador».

L. R. S. - Madrid

Una alianza 
internacional 
en benefi cio de 
la comunidad 
universitaria

UNIVERSIDAD

Banco Santander inició ayer 
un proyecto junto con Scien-
ces Po y el Instituto de Estudios 
Políticos de París. El acuerdo 
cuenta con una vigencia de 
tres años y recoge el respaldo 
del banco a la institución aca-
démica parisina para lograr 
una mayor proyección inter-
nacional mediante el desarro-
llo del «Programa de Becas de 
Movilidad Santander».

Con el objetivo de la movi-
lidad internacional, cada año 
se adjudicará un conjunto de 
becas dotadas con un máximo 
de 5.000 euros cada una, y por 
las que Sciences Po recibirá en 
sus instalaciones hasta 15 
estudiantes (10 de Grado y 5 
ya graduados), procedentes 
de universidades de América 
Latina con las que colabora a 
través de Santander Universi-
dades. Los benefi ciarios, que 
realizarían en la casa de estu-
dios francesa una estancia 
académica por un corto pe-
riodo de tiempo, serán selec-
cionados según diferentes 
criterios y, sobre todo, la exce-
lencia.

Por otra parte, el Santander 
ofrece a la comunidad de 
Sciences Po la oportunidad de 
participar en diferentes pro-
gramas globales, que facilitan 
la movilidad de estudiantes e 
investigadores de las cerca de 
1.200 instituciones académi-
cas con las que el banco cola-
bora. Entre las posibilidades, 
están incluidas estancias, be-
cas, así como ayudas de otra 
naturaleza cuyo objetivo es 
fomentar el intercambio de 
estudiantes y también docen-
tes e investigadores. En los 
programas fi gurarían iniciati-
vas específi cas con universida-
des estadounidenses como la 
Universidad de Harvard, 
Brown University, UCLA (Uni-
versidad de California – Los 
Ángeles), entre otras. 

Finalmente, se recoge la 
posibilidad de  facilitar a estu-
diantes de la universidad que 
se encuentren en su último año 
de graduación, elegidos por su 
talento y méritos académicos, 
la posibilidad de realizar prác-
ticas en la entidad bancaria.

A. N.- Madrid
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Pese a diferencias puntuales, los representantes de PP, PSOE, 
Cs y Podemos atisban, en un foro organizado por EL MUNDO, 
la posibilidad de firmar un gran pacto de Estado educativo
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JUANJO BECERRA 
 Los principales partidos po-

líticos que concurrirán a 
las elecciones generales 

del próximo 20 de diciembre pare-
cen estar de acuerdo en el diagnós-
tico: en la España post crisis resul-
ta más urgente que nunca alcanzar 
un pacto de Estado para la reforma 
de la Universidad española. 

Así lo manifestaron el pasado 8 
de octubre en el Encuentro Refor-
mar la Universidad, transformar 
España, que organizó EL MUNDO 
con el patrocinio de Gas Natural 
Fenosa, LIDL y Fundación ONCE. 
PP, PSOE, Cs y Podemos, repre-
sentados respectivamente por Pa-
blo Casado, María González Vera-
cruz, Luis Garicano y Carolina Bes-
cansa, coincidieron en que a los 
campus españoles les hacen falta 
unas cuantas manos de pintura pa-
ra poder ser el motor de transfor-
mación que necesita nuestro país.  

Por supuesto, también hubo lu-
gar para las discrepancias: se le 
echaron en cara al PP los recortes 
de la última legislatura y el recien-
te decreto en el que se priorizan a 
los candidatos de la casa en las pro-
mociones a catedrático; se les re-
procharon a los dos grandes parti-
dos sus errores históricos en la de-
finición de la Universidad... Pero lo 
más significativo del debate fue la 

coincidencia sobre algunos de los 
ejes fundamentales sobre los que 
debería girar la próxima reforma 
universitaria: premiar la buena do-
cencia e investigación, implantar 
un sistema de gobierno de los cam-
pus más eficiente, promover su 
apertura a la sociedad y la colabo-
ración con la empresa… 

Y lo cierto es que el consenso es 
aún mayor, ya que los otros repre-
sentantes del mundo académico, 
empresarial y científico que parti-
ciparon en el resto de mesas del en-
cuentro coincidieron en el diagnós-
tico y profundizaron aún más en el 
retrato robot de esa futura refor-
ma. Éstas serían algunas de sus 
principales características. 

 
FINANCIACIÓN 
Casi todos los intervinientes reco-
nocieron que los recursos de las ad-
ministraciones son insuficientes, es-
pecialmente tras siete años de re-
cortes relacionados con la crisis. 
«La inversión autonómica en Uni-
versidad cayó de media entre un 18 
y un 24% entre 2008 y 2014, deci-
mos que apostamos por el talento, 
pero los datos lo cuestionan», afir-
mó Antonio Abril, presidente de la 
Comisión Académica de la Confe-
rencia de Consejos Sociales.  

Diversas intervenciones apunta-
ron el 3% del PIB como objetivo a 
alcanzar, aunque en el caso de la 

investigación, como adujo José 
Manuel Torralba, director general 
de Universidades de la Comunidad 
de Madrid, «el dinero público no 
va a subir nunca más del 1,5%, así 
que el resto tendrá que venir del 
sector privado». 

Además, varios de los ponentes 
subrayaron que la insuficiencia de 
recursos no explica todos los males 
del sistema español. Según Adolfo 
Azcárraga, que fue miembro de la 
Comisión de Expertos creada por 
José Ignacio Wert para la reforma 
del sistema universitario, «la Uni-
versidad española podría ser mejor, 
incluso con la malísima financia-
ción que tiene, pero lo que no vale 
es el mantra de más financiación y 
más autonomía: más autonomía y 
más financiación para hacer lo mis-
mo que se hace ahora, no». 

Eso sí, todos se mostraron parti-
darios de garantizar la igualdad de 
oportunidades en el acceso a la 
Universidad que, como le repro-
charon a Pablo Casado, se ha dete-
riorado durante la presente legisla-
tura. «Ha habido un premeditado 
adelgazamiento en la universidad 
pública y en el acceso a los estu-
dios superiores», le espetó Gonzá-
lez Veracruz. 

 
DESREGULACIÓN 
España lleva tres leyes universita-
rias en democracia (1983, 2001 y 

CONCLUSIONES 

Las claves para un pacto de Estado  
Representantes de los cuatro grandes partidos, así como otros portavoces del mundo académico, empresarial  
y científico coinciden en que urge cambiar los sistemas de financiación, gobierno y contratación de las universidades

El encuentro fue inaugurado 
por el director de EL MUNDO, 
David Jiménez, que arrancó su 
intervención subrayando que la 
educación va a a ser uno de los 
«temas bandera» que pretende 
impulsar desde las páginas del 
diario, influido por sus 17 años 
de experiencia como 
corresponsal. «Había países en 
Asia que en los años 60 tenían 
un nivel de desarrollo similar al 
de Kenia y que hoy se 
encuentran entre los cuatro o 
cinco más desarrollados del 
mundo», afirmó. Ejemplos 
como este reafirman al director 
de EL MUNDO en la convicción 
de que «la educación es la 
mejor forma de transformar un 
país, dotar a sus ciudadanos de 
las capacidades para competir 
en mundo cada vez más 
globalizado». 
Jiménez también hizo hincapié 
en la necesidad de motivar a los 
alumnos y al profesorado para 
superar el pesimismo 
provocado por la crisis.

David Jiménez: 
«La educación es 
la mejor forma de 
cambiar un país» 

U N I V E R S I D A D

2007), en cada una de ellas se han 
ido endureciendo los requisitos y 
los controles para acceder a los 
cuerpos docentes universitarios o, 
en general, para tomar cualquier 
decisión académica.  

Sin embargo, ello no ha evitado 
fenómenos como la endogamia o 
el corporativismo en la gestión. 
«Hacen falta estrategias más que 
leyes, visiones que permitan deli-
mitar las discrepancias y, al mis-
mo tiempo, pactar el conjunto de 
la acción no a cuatro años vista, si-
no a 25», manifestó Manuel López, 
presidente de la Conferencia de 
Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE). 

Esa desregulación permitiría a las 
universidades especializarse, deci-
dir qué quieren ser de mayores, y 
les concedería más margen para ha-
cerlo realidad: libertad de contrata-
ción, autonomía de gobierno... 

 
INCENTIVOS 
«Cuando pienso en que a un rector 
de los actuales se le pueda dar total 
libertad para contratar profesores, 
me echo la mano al cinto». La frase 
es de Francisco Sosa Wagner, ex 
eurodiputado y catedrático de De-
recho Administrativo de la Univer-
sidad de León. Para contrarrestar 
ese tipo de temores, el aumento de 
la autonomía iría vinculado a un 
complejo sistema de incentivos, co-
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de convencer al tejido productivo 
español, dominado por las pymes, 
de que hace falta tener visión de fu-
turo para apostar por la I+D+i. 

«En Alemania las empresas de-
dican fondos a cosas que pueden 

ver la luz dentro de 50 años, mien-
tras que aquí se llevan las manos 
a la cabeza si les pides trabajar a 
tres años vista», comentó el direc-
tor general de Universidades de la 
Comunidad de Madrid, José Ma-

J.B. 

La Universidad española pasó 
de ser una cosa modesta en 
los años 70 a ser un bussi-

ness gigantesco (...) Y lo mismo en 
investigación: en Matemáticas con-
seguimos multiplicar la producción 
científica por 10 para colocarnos 
detrás de Italia». La frase, del cate-
drático de Matemática Aplicada de 
la UAM Juan Luis Vázquez, ilustra 
a la perfección el salto cualitativo 
que ha dado la ciencia española en 
las últimas décadas. 

Aún no tenemos un Nobel, ni se 
le espera, pero se ha incrementa-
do significativamente el número 
de artículos publicados por los in-
vestigadores de los campus espa-
ñoles y, en cierta medida, también 
su impacto a nivel mundial. 

Uno de los factores decisivos 
para que se produjeran esos lo-
gros tiene que ver con la introduc-
ción de los llamados sexenios de 
investigación. Así se llama a los 
tramos extra de sueldo a los que 
los profesores pueden tener acce-
so si demuestran haber firmado 
investigaciones de cierto nivel. 

«Hace 25 años estábamos a la 
cola y ahora somos los octavos o 
novenos del mundo en la produc-
ción de papers», recordó Celia 
Sánchez-Ramos, profesora de 
Percepción Visual de la Complu-
tense y responsable de 12 paten-
tes registradas a su nombre. Un 
logro del que pocos científicos 
pueden presumir en España. 

La necesidad de patentar el co-
nocimiento generado por la inves-
tigación para obtener retornos 
económicos de él es, precisamen-
te, el siguiente salgo mortal que 
debería dar la Universidad espa-
ñola. «Hay una falta de cultura de 
la transferencia. No nos han dicho 
qué hay que transferir ni cómo ha-
cerlo», continúa Sánchez-Ramos. 
Pionera en ese campo, esta inves-
tigadora está convencida de que si 
se premiaran las patentes como se 
hace con los artículos, los univer-
sitarios españoles patentarían. 

Porque lo cierto es que a los 
campus nacionales se le escapan 
muchos miles de euros por el abis-
mo que separa la publicación del 
registro. Y ejemplos no faltan: «Mi 
universidad siempre salía en uno 
de los rankings internacionales 
como la más citada por sus artícu-
los en las patentes. Al principio el 
ego te crece pero luego te das 
cuenta de que alguien aprovecha 
nuestro conocimiento en Singa-
pur o en Corea», mencionó José 
María Sanz, rector de la Universi-
dad Autónoma de Madrid (UAM). 

Otro factor que se destacó du-
rante la jornada fue la necesidad 

INVESTIGACIÓN 

Patentar conocimiento, deuda 
pendiente de la Marca España  
Nuestro país ha mejorado en artículos publicados, pero faltan cultura 
e incentivos a la transferencia para mejorar su retorno económico

U N I V E R S I D A D

mo señalaron muchos de los po-
nentes. Así, buena parte de la fi-
nanciación premiaría a las univer-
sidades con buenos resultados in-
vestigadores, un aceptable índice 
de empleabilidad de sus egresados, 
u otros parámetros que se pudie-
ran definir políticamente. «Para te-
ner una financiación por objetivos 
tienes que saber qué le quieres pe-
dir a la universidad, y ese trabajo 
lo tiene que hacer la clase política», 
precisó Manuel López. 

Además, habría que profundizar 
en los incentivos que ya existen pa-
ra el personal docente e investiga-
dor a nivel individual, como los se-
xenios vinculados a investigación 
demostrables y los quinquenios de 
docencia que, en cambio, se conce-
den automáticamente. «En España, 
el que quiere dar una buena clase la 
da y el que no quiere, no», denunció 
Garicano. «El 85% del presupuesto 
se dedica a la docencia, y nadie sa-
be lo que pasa en la caja negra de 
las aulas, donde la aristocracia aca-
démica hace en sus clases lo que le 
da la gana», se secundó Bescansa. 

Además, se sugirió la necesidad 
de superar los escalafones funcio-
nariales que le impiden a España 
pujar por el talento de nivel inter-
nacional. «Se necesita liderazgo, 
personas que sepan ganar el parti-
do, si queremos competir con los 
países avanzados como hace en 

fútbol, y lo cierto es que en España 
ahora mismo no se puede pagar lo 
que vale ese talento y ese lideraz-
go», apuntó Juan Luis Vázquez, ca-
tedrático de Matemática Aplicada 
de la Universidad Autónoma de 
Madrid (UAM). 

 
GOBIERNO 
Diversas voces lo señalaron a lo 
largo del Encuentro. El gobierno 
de las universidades no funciona 
debido a los sucesivos niveles de 

poder supuer-
puestos y al he-
cho de que los 
mandatos de 
los niveles su-
periores (recto-
res, decanos…) 
estén someti-
dos al voto de 
los inferiores. 
«Hay que ir a 
una reforma 
del gobierno 
universitario, 
los rectores son 
aficionados de 
la gestión con 
magnífica vo-
luntad. Cómo 
pueden estar al 
frente de una 

grandísima universidad», sugirió 
Sosa Wagner, quien también de-
nunció las «banderías» y el siste-
ma de pago de favores de las elec-
ciones universitarias. 

El presidente de la CRUE salió al 
paso de este planteamiento alegan-
do que «la complejidad de lo que 
pasa dentro de la Universidad es 
tan grande que tiene que pertene-
cer a la institución, aunque proven-
ga de una universidad diferente».  

Uno de los debates del día fue, 
precisamente, si la Universidad es-
pañola sería capaz de reformarse 
a sí misma. Bescansa y González 
Veracruz habían coincidido en que 
«mejor nos iría si dejáramos que 
las reformas académicas las hicie-
ran los académicos» o al menos se 
hicieran con su consenso. A lo que 
Azcárraga respondió, citando a 
Ramón y Cajal, que «la única solu-
ción sería que el bisturí salvador 
viniera de fuera». 

 
DESBUROCRATIZACIÓN 
De la mano de la creciente regula-
ción de la actividad universitaria, y 
especialmente al calor del Proceso 
de Bolonia, se ha desarrollado una 
asfixiante burocracia y papeleo con 
los que deben cumplir todos los pro-

fesores e investigadores, 
en detrimento de las horas 
de estudio y laboratorio.  

«La burocracia ahoga a 
la Universidad española. 
Existen comisiones verifi-
cadoras, comisiones reve-
rificadoras... que no tienen 
ni idea de lo que hablan y 
se centran en detalles to-
talmente accesorios», de-

nunció Azcárraga, por ejemplo, aun-
que hubo un gran consenso entre to-
dos los intervinientes del encuentro. 
Además, según Francisco Marce-
llán, catedrático de Matemática 
Aplicada de la Universidad Carlos 
III, «Bolonia ha provocado una in-
fantilización del aprendizaje».

FORO 
Importantes 
personalidades del 
mundo de la 
política, la 
universidad, la 
empresa y el 
periodismo 
hicieron en el 
Encuentro su 
aportación sobre 
cómo transformar 
España desde la 
Universidad.   
/ JAVIER MARTÍNEZ

Hubo consenso en que 
la Universidad podría ser 
mejor, incluso con la mala 
financiación que recibe

ESPACIOS Según José María Ezquiaga, decano del 
COAM, «es necesario crear el caldo de cultivo donde se 
quieran encontrar los investigadores y donde compitan por 
estar las empresas de alto nivel tecnológico». / JOSÉ AYMA

La falta de doctores 
en la empresa hace 
hace inútil parte de 
la inversión en I+D+i

nuel Torralba, que planteó la ne-
cesidad de prestigiar el título de 
doctor en nuestro país. «Hay mu-
chísimo dinero puesto en innova-
ción que va a empresas que ni si-
quiera cuentan con doctores que 
puedan explotar ese dinero: ¿por 
qué no obligar a las empresas a te-
ner un mínimo de doctores en sus 
plantillas?», añadió. 

Y junto a esa base de doctores 
que potenciaría la generación de 
conocimiento tanto desde el ámbi-
to público como privado, España 
necesitaría competir por retener 
el talento, algo que hasta ahora ha 
sido poco menos que imposible. 
«Se necesita liderazgo en áreas es-
tratégicas, personas que sepan ga-
nar el partido como lo hacen nues-
tros equipos de fútbol, pero no po-
demos fichar a Juan Ignacio Ci-
rac», lamentó Vázquez.
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de convencer al tejido productivo 
español, dominado por las pymes, 
de que hace falta tener visión de fu-
turo para apostar por la I+D+i. 

«En Alemania las empresas de-
dican fondos a cosas que pueden 

ver la luz dentro de 50 años, mien-
tras que aquí se llevan las manos 
a la cabeza si les pides trabajar a 
tres años vista», comentó el direc-
tor general de Universidades de la 
Comunidad de Madrid, José Ma-

J.B. 

La Universidad española pasó 
de ser una cosa modesta en 
los años 70 a ser un bussi-

ness gigantesco (...) Y lo mismo en 
investigación: en Matemáticas con-
seguimos multiplicar la producción 
científica por 10 para colocarnos 
detrás de Italia». La frase, del cate-
drático de Matemática Aplicada de 
la UAM Juan Luis Vázquez, ilustra 
a la perfección el salto cualitativo 
que ha dado la ciencia española en 
las últimas décadas. 

Aún no tenemos un Nobel, ni se 
le espera, pero se ha incrementa-
do significativamente el número 
de artículos publicados por los in-
vestigadores de los campus espa-
ñoles y, en cierta medida, también 
su impacto a nivel mundial. 

Uno de los factores decisivos 
para que se produjeran esos lo-
gros tiene que ver con la introduc-
ción de los llamados sexenios de 
investigación. Así se llama a los 
tramos extra de sueldo a los que 
los profesores pueden tener acce-
so si demuestran haber firmado 
investigaciones de cierto nivel. 

«Hace 25 años estábamos a la 
cola y ahora somos los octavos o 
novenos del mundo en la produc-
ción de papers», recordó Celia 
Sánchez-Ramos, profesora de 
Percepción Visual de la Complu-
tense y responsable de 12 paten-
tes registradas a su nombre. Un 
logro del que pocos científicos 
pueden presumir en España. 

La necesidad de patentar el co-
nocimiento generado por la inves-
tigación para obtener retornos 
económicos de él es, precisamen-
te, el siguiente salgo mortal que 
debería dar la Universidad espa-
ñola. «Hay una falta de cultura de 
la transferencia. No nos han dicho 
qué hay que transferir ni cómo ha-
cerlo», continúa Sánchez-Ramos. 
Pionera en ese campo, esta inves-
tigadora está convencida de que si 
se premiaran las patentes como se 
hace con los artículos, los univer-
sitarios españoles patentarían. 

Porque lo cierto es que a los 
campus nacionales se le escapan 
muchos miles de euros por el abis-
mo que separa la publicación del 
registro. Y ejemplos no faltan: «Mi 
universidad siempre salía en uno 
de los rankings internacionales 
como la más citada por sus artícu-
los en las patentes. Al principio el 
ego te crece pero luego te das 
cuenta de que alguien aprovecha 
nuestro conocimiento en Singa-
pur o en Corea», mencionó José 
María Sanz, rector de la Universi-
dad Autónoma de Madrid (UAM). 

Otro factor que se destacó du-
rante la jornada fue la necesidad 

INVESTIGACIÓN 

Patentar conocimiento, deuda 
pendiente de la Marca España  
Nuestro país ha mejorado en artículos publicados, pero faltan cultura 
e incentivos a la transferencia para mejorar su retorno económico
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mo señalaron muchos de los po-
nentes. Así, buena parte de la fi-
nanciación premiaría a las univer-
sidades con buenos resultados in-
vestigadores, un aceptable índice 
de empleabilidad de sus egresados, 
u otros parámetros que se pudie-
ran definir políticamente. «Para te-
ner una financiación por objetivos 
tienes que saber qué le quieres pe-
dir a la universidad, y ese trabajo 
lo tiene que hacer la clase política», 
precisó Manuel López. 

Además, habría que profundizar 
en los incentivos que ya existen pa-
ra el personal docente e investiga-
dor a nivel individual, como los se-
xenios vinculados a investigación 
demostrables y los quinquenios de 
docencia que, en cambio, se conce-
den automáticamente. «En España, 
el que quiere dar una buena clase la 
da y el que no quiere, no», denunció 
Garicano. «El 85% del presupuesto 
se dedica a la docencia, y nadie sa-
be lo que pasa en la caja negra de 
las aulas, donde la aristocracia aca-
démica hace en sus clases lo que le 
da la gana», se secundó Bescansa. 

Además, se sugirió la necesidad 
de superar los escalafones funcio-
nariales que le impiden a España 
pujar por el talento de nivel inter-
nacional. «Se necesita liderazgo, 
personas que sepan ganar el parti-
do, si queremos competir con los 
países avanzados como hace en 

fútbol, y lo cierto es que en España 
ahora mismo no se puede pagar lo 
que vale ese talento y ese lideraz-
go», apuntó Juan Luis Vázquez, ca-
tedrático de Matemática Aplicada 
de la Universidad Autónoma de 
Madrid (UAM). 

 
GOBIERNO 
Diversas voces lo señalaron a lo 
largo del Encuentro. El gobierno 
de las universidades no funciona 
debido a los sucesivos niveles de 

poder supuer-
puestos y al he-
cho de que los 
mandatos de 
los niveles su-
periores (recto-
res, decanos…) 
estén someti-
dos al voto de 
los inferiores. 
«Hay que ir a 
una reforma 
del gobierno 
universitario, 
los rectores son 
aficionados de 
la gestión con 
magnífica vo-
luntad. Cómo 
pueden estar al 
frente de una 

grandísima universidad», sugirió 
Sosa Wagner, quien también de-
nunció las «banderías» y el siste-
ma de pago de favores de las elec-
ciones universitarias. 

El presidente de la CRUE salió al 
paso de este planteamiento alegan-
do que «la complejidad de lo que 
pasa dentro de la Universidad es 
tan grande que tiene que pertene-
cer a la institución, aunque proven-
ga de una universidad diferente».  

Uno de los debates del día fue, 
precisamente, si la Universidad es-
pañola sería capaz de reformarse 
a sí misma. Bescansa y González 
Veracruz habían coincidido en que 
«mejor nos iría si dejáramos que 
las reformas académicas las hicie-
ran los académicos» o al menos se 
hicieran con su consenso. A lo que 
Azcárraga respondió, citando a 
Ramón y Cajal, que «la única solu-
ción sería que el bisturí salvador 
viniera de fuera». 

 
DESBUROCRATIZACIÓN 
De la mano de la creciente regula-
ción de la actividad universitaria, y 
especialmente al calor del Proceso 
de Bolonia, se ha desarrollado una 
asfixiante burocracia y papeleo con 
los que deben cumplir todos los pro-

fesores e investigadores, 
en detrimento de las horas 
de estudio y laboratorio.  

«La burocracia ahoga a 
la Universidad española. 
Existen comisiones verifi-
cadoras, comisiones reve-
rificadoras... que no tienen 
ni idea de lo que hablan y 
se centran en detalles to-
talmente accesorios», de-

nunció Azcárraga, por ejemplo, aun-
que hubo un gran consenso entre to-
dos los intervinientes del encuentro. 
Además, según Francisco Marce-
llán, catedrático de Matemática 
Aplicada de la Universidad Carlos 
III, «Bolonia ha provocado una in-
fantilización del aprendizaje».

FORO 
Importantes 
personalidades del 
mundo de la 
política, la 
universidad, la 
empresa y el 
periodismo 
hicieron en el 
Encuentro su 
aportación sobre 
cómo transformar 
España desde la 
Universidad.   
/ JAVIER MARTÍNEZ

Hubo consenso en que 
la Universidad podría ser 
mejor, incluso con la mala 
financiación que recibe

ESPACIOS Según José María Ezquiaga, decano del 
COAM, «es necesario crear el caldo de cultivo donde se 
quieran encontrar los investigadores y donde compitan por 
estar las empresas de alto nivel tecnológico». / JOSÉ AYMA

La falta de doctores 
en la empresa hace 
hace inútil parte de 
la inversión en I+D+i

nuel Torralba, que planteó la ne-
cesidad de prestigiar el título de 
doctor en nuestro país. «Hay mu-
chísimo dinero puesto en innova-
ción que va a empresas que ni si-
quiera cuentan con doctores que 
puedan explotar ese dinero: ¿por 
qué no obligar a las empresas a te-
ner un mínimo de doctores en sus 
plantillas?», añadió. 

Y junto a esa base de doctores 
que potenciaría la generación de 
conocimiento tanto desde el ámbi-
to público como privado, España 
necesitaría competir por retener 
el talento, algo que hasta ahora ha 
sido poco menos que imposible. 
«Se necesita liderazgo en áreas es-
tratégicas, personas que sepan ga-
nar el partido como lo hacen nues-
tros equipos de fútbol, pero no po-
demos fichar a Juan Ignacio Ci-
rac», lamentó Vázquez.
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Aula Abierta.  
La Universidad Internacional Me-
néndez Pelayo (UIMP) ha lanzado 
su programa de becas para estudios 
de postgrado que estará abierto has-
ta el próximo día 30 de noviembre. 
Cuenta con 30 plazas para estudios 
de máster, de las cuales 5 son exclu-
sivamente para el Máster Universi-
tario de Enseñanza del Español co-
mo Lengua Extranjera. 

Las becas van dirigidas a estu-
diantes matriculados para algún 

programa de máster de la universi-
dad. Para postular a estas ayudas de 
la UIMP, los interesados deberán 
presentar toda la documentación 
que figura en requisitos en la secre-
taría de alumnos. La cuantía de la 
beca es de 2000 becas y en total esta 
ayuda cubre hasta el 50 % del coste 
de la matrícula. 

Entre otras cosas se requiere que 
el candidato se haya graduado en el 
curso 2010-2011 o en cursos poste-
riores, esté matriculado en la UIMP 

para un curso de máster, cuente con 
título de grado y una calificación 
media de 7 o superior.  

Los interesados también deben 
rellenar el formulario de solicitud 
completo y, entre otros documen-
tos, presentar copia de todos los títu-
los universitarios y del expediente 
académico donde figure la nota me-
dia final, el currículum vitae, una co-
pia del documento de identidad y un 
documento que aclare que no se ha 
recibido otra beca para el mismo 

curso para el que postula. 
La Universidad Internacional 

Menéndez Pelayo es la institución 
pionera y decana en España en cur-
sos de verano y cursos de lengua y 
cultura española para extranjeros. 
Entre otros másters que se imparten 
en sus aulas destaca el de Energías 
Renovables y Pilas de Combustible e 
Hidrógeno, Economía y Finanzas, 
Historia Contemporánea, como co-
laboradora con otras universidades 
públicas españolas.

La UIMP busca 30 estudiantes de posgrado

L 30 plazas 

L Cuantía de la beca: 2.000 euros. 

L  Las becas cubren hasta el 50 %  
del coste de la matrícula 

L Hasta el 30 de noviembre de 2015. 

¡Toma nota!

LA BECA

“Existen indicadores que 
anticipan que la 
universidad se volverá 
más híbrida”

ESTUDIOS 
Ingeniería Informática. 
 
EL MEJOR RECUERDO 
Cuando haces pruebas de campo  
y ves el impacto de lo que puedes 
hacer. 
 
EL PEOR 
El primer día de clase, cuando uno 
de los profesores nos animó a 
abandonar los estudios. 
 
EL HOBBY 
Todos los deportes al aire libre junto 
con mis compañeros. 
 
LA ANÉCDOTA 
Cuando un profesor intentó 
suspenderme una asignatura por 
ser la única mujer en la clase. Luego 
fue mi compañero de despacho 
como profesora asociada.  
 
LA CLASE 
Inteligencia artificial.  
 
UN PROFESOR 
Jorge Jiménez Meana, de Álgebra.  
 
UN LIBRO 
‘Solaris’, de Stanislaw Lem. 
 
UN AMIGO 
Mi marido, mi mejor amigo desde 
hace más de 20 años.  
 
EL MEJOR CONSEJO 
Más que un consejo una frase: “Y 
como no sabían que era imposible lo 
hicieron”. Y de una frase, una forma 
de vida.

Cuando Isabel 
Fernández era 
estudiante...

“El modelo privado tiene  
la ventaja de innovar más”
ENTREVISTA ISABEL FERNÁNDEZ Rectora de la UEM/ A la recién nombrada rectora de la Universidad 
Europea de Madrid le intentaron suspender una asignatura por ser la única mujer en clase.

LA ENTREVISTA

Ana Gil. Madrid 
Desde el pasado mes de julio, Isabel 
Fernández asume el reto de poner 
en valor la educación superior priva-
da en España como rectora de la 
Universidad Europea de Madrid. 
– De tener cargos de responsabili-
dad en el mundo de la empresa a 
tomar el mando de una universi-
dad, ¿le va a venir bien el cambio? 

Llevo vinculada a la universidad y 
a las escuelas de negocios a través de 
la docencia y la investigación desde 
el inicio de mi carrera. Ahora la uni-
versidad es todo y las empresas, en 
plural, forman parte del aprendizaje.  
– ¿Se reserva algún secreto para 
ser una buena rectora?  

El convencimiento de que tene-
mos la responsabilidad de transfor-
mar la sociedad y la escucha activa.  
– Pocas mujeres han llegado a de-
sempeñar este cargo, ¿tienen más 
obstáculos para llegar hasta aquí o 
es una cuestión cultural...?  

La buena noticia es que el cambio 
ya ha empezado, sin duda. 
– ¿Augura un buen año a los cam-
pus españoles o todo lo contrario? 

Estamos en el buen camino aun-
que aún queda mucho por hacer. 
Empezamos a ver cambios, iniciati-
vas que antes eran impensables y 
que resultan clave para el avance en 
la calidad educativa, como es la co-
nexión con el mundo de la empresa 
o la cultura emprendedora.  
– ¿Las universidades privadas tie-
nen algo que ver en todo esto? 

La universidad privada tiene un 
modelo de gobierno que le permite 
ser más ágil adaptándose al cambio. 
– Muchos centros públicos están 
desbordados porque tienen mu-
chos alumnos, pocos profesores y 

Isabel Fernández cursó sus estudios en la Universidad de Oviedo.

un presupuesto sobrio; a diferen-
cia de esta situación, ¿las privadas 
viven su siglo de oro? 

El modelo privado al no estar su-
peditado a fondos públicos tiene la 
ventaja de poder innovar de una for-
ma más rápida y sostenida en cues-
tiones clave para la educación supe-
rior, como es la empleabilidad.  
– Este curso académico nos despe-

diremos de la Selectividad, ¿la Uni-
versidad Europea está preparada? 

Estamos trabajando junto con el 
resto de la comunidad universitaria.  
– Y para afrontar el futuro del cam-
pus, ¿prefiere universidad presen-
cial u online? 

Ambos modelos son necesarios y 
deben ser compatibles. Existen indi-
cadores que anticipan que la univer-

sidad se volverá más híbrida.  
– Seguro que está encantada de 
destacarnos los retos de la Univer-
sidad Europea para 2016... 

Una de las principales innovacio-
nes es la puesta en marcha el pasado 
mes de agosto de la Impact Business 
School en nuestro Campus de Alco-
bendas, una escuela de negocios pa-
ra jóvenes titulados. 

– Y no sé si también lo estará de 
confesarnos si esto de ser rectora 
es algo vocacional o es un cargo 
que ha caído en sus manos... 

Contribuir a transformar la socie-
dad desde la educación y la investi-
gación es mi vocación. El tener la 
oportunidad de hacerlo desde la po-
sición de rectora es un privilegio y 
una gran responsabilidad.

El pasado mes de agosto abría 
sus puertas esta escuela de 
negocios de la Universidad 
Europea para jóvenes 
graduados que buscan impactar 
positivamente en los negocios y 
en la sociedad. 

Nace Impact 
Business School
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Aula Abierta en Internet
AULA ABIERTA está disponible, cada 
martes, en ExpansiónPro en Orbyt. Si te 
registras –expansiónpro.orbyt.es– ten-
drás acceso gratuito a todos los conteni-
dos durante el primer mes. Puedes dis-
frutarlos en la sección Quiosco. También 
estamos en las redes sociales Twitter 
@aula_expansion y Facebook y en 
www.expansion.com. Envía tus suge-
rencias a aulabierta@expansion.com.

El jueves sale a la venta el álbum 
número 36 de esta serie de culto 
traducida a 111 lenguas y dialectos. Se 
titula ‘El papiro del César’.

VUELVE EL  
IRREDUCTIBLE ASTÉRIX
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Iron Maiden y Black Sabbath van a ser 
cabezas de cartel del festival belga 
junto a los míticos King Diamond  
y Twisted Sister.

LEYENDAS DEL HEAVY 
METAL EN GRASPOP

PAG.
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A la recién nombrada rectora de la 
UEM Isabel Fernández le intentaron 
suspender una asignatura por ser la 
única mujer en clase.

“LA UNIVERSIDAD SE 
VOLVERÁ MÁS HÍBRIDA”

PAG.
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¿Cómo detectar el talento  

en la universidad?
La universidad española ha perdido su capacidad de formar a los mejores estudiantes. 

Las empresas les relevan con sus programas de selección.

Ana Gil. Madrid 
Los deportistas españoles Rafael Na-
dal y Pau Gasol, el emprendedor tec-
nológico Mark Zuckerberg, el cómi-
co y actor Dani Rovira, el cocinero 
madrileño David Muñoz... Aunque 
podríamos decir que son polos 

opuestos porque se dedican a profe-
siones muy distintas todos tienen al-
go en común: talento.  

Esta capacidad, tan necesaria para 
llegar a tener éxito a nivel personal y 
profesional, está más codiciada que 
nunca en los campus españoles. 

Mientras que los programas de se-
lección diseñados por las empresas 
sirven de cazatalentos, la masifica-
ción de las aulas -entre otras cosas- 
no permite que todo el que pase por 
la universidad descubra lo mejor de 
sí mismo. P2-3

La masificación de las 
aulas es un obstáculo 
para que los alumnos 
descubran lo mejor de sí
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A FONDO

Ana Gil. Madrid 
“Cuando tengamos en España un 
presidente del gobierno que como 
Barack Obama haya salido de una 
clase social baja, hijo de emigrantes... 
entonces habremos conseguido for-
mar líderes, personas con talento, en 
nuestra universidad”, denuncia el 
doctor en Filosofía y Letras Javier 
Laspalas, profesor en la Facultad de 
Educación de la Universidad de Na-
varra. A lo que añade que “el talento 
es una pasión, estar dispuesto a tra-
bajar en algo porque te gusta y las so-
ciedades modernas necesitan gente 
con iniciativa para las que su trabajo 
no sea algo secundario en su vida”. 

HP, Telefónica y Banco Santander  
Uno de los obstáculos que según 
Laspalas impide que los centros de 
educación superior sirvan como ca-
zatalentos e identifiquen a los futu-
ros líderes de nuestro país es la masi-

“Si no tienes a los mejores 
juntos, aprenden menos”

Las universidades se han 
masificado y ya no sirven 
como filtro para detectar 
a los mejores

HP, Telefónica, Vodafone y 
Banco Santander buscan 
jóvenes con talento en las 
aulas de nuestro país

ficación de las aulas. “Cuando nacie-
ron las universidades se dedicaban al 
talento pero en el siglo XX en Espa-
ña se han masificado demasiado y las 
universidades ya no sirven como fil-
tro. Como hay un mercado de tantos 
titulados las empresas necesitan ha-
cer sus propios procesos de selec-
ción porque tener una titulación ya 
no garantiza que tengan ese talento”, 
explica Laspalas. 

Esta es una de las razones por las 
que en los últimos años se han popu-
larizado en nuestro país los progra-
mas de talento diseñados por gran-
des empresas como HP con Innota-
lent, Telefónica con Open Future y 
Talentum Empleo, Vodafone con su 
Programa de Talento Joven y Banco 
Santander con muchas iniciativas si-
milares en ámbitos tan distintos co-
mo la empresa, la ingeniería, el arte, 
la comunicación, etc. 

Son fórmulas de atracción que sir-

EDUCACIÓN/ Algunos expertos aconsejan que en España se creen universidades de primera y segunda división 
como ya está establecido en países como Inglaterra y Estados Unidos.

ven de “medio para poder detectar-
lo”, según Gina Aran, profesora del 
máster de Dirección y gestión de re-
cursos humanos de la Universitat 
Oberta de Catalunya y directora de 
Inginium, especialistas en talento. 

La mayoría de estas iniciativas 
identifican a futuras promesas me-
diante concursos o procesos de se-
lección en los que los jóvenes tienen 
que superar todas las fases para ser 
escogidos. Entre otras ventajas, los 
afortunados reciben una beca para 
trabajar temporalmente en un pues-
to de trabajo con vistas –en el caso de 
que sean recién licenciados– a un 
contrato indefinido. Entre otros re-
quisitos para poder presentarse co-
mo candidatos, se tiene en cuenta el 
nivel de idiomas y el expediente aca-
démico. 

Para Laspalas, estas iniciativas son 
eficaces pero pueden transformar 
poco a poco la universidad “en subsi-

diaria de las empresas. La cuestión 
es si la universidad sobre todo tiene 
que buscar talento en este sentido”. 

¿Se puede educar el talento? 
Según el profesor de la Unav, “es 
bastante complicado”. Una de las 
claves para que se puede educar esta 
capacidad en las aulas es que se dedi-
quen a la enseñanza los mejores. En 
este sentido, Laspalas pone como 
modelo a Finlandia donde “el profe-
sor tiene que tener talento, vocación 
y le tiene que gustar”. El doctor tam-
bién recomienda que los propios jó-
venes se pregunten: ¿Qué puedo ha-
cer yo por mi país?, en lugar de pre-
guntarse ¿qué puede hacer mi país 
por mí?”, explica.  

Otra medida que facilitaría la for-
mación de los estudiantes sería im-
plantar una asignatura que ayudase 
a desarrollar esta capacidad. “Sería 
fundamental que hubiera una asig-
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natura que ayudase a conocerse, a 
desarrollar sus talentos... También 
sería clave formar en comunicación 
a todas las personas que están en la 
universidad. El éxito personal tiene 
que ver con el éxito de las personas, 
comunicándote bien con los demás 
tendrás éxito. Si no nos comunica-
mos de forma adecuada al final las si-
nergías se disipan...”, comenta Gina 
Aran. 

Elegir a los mejores  
Para formar y detectar el talento en 
las aulas, según los expertos la selec-
ción es fundamental. “Si no tienes a 
los mejores alumnos juntos, la gente 
aprende menos”, afirma Laspalas. 

Uno de los problemas que detec-
tan los expertos en nuestro país es 
que todas las universidades son igua-
les y no estamos en condiciones de 
hacer selección de alumnos. “Nece-
sitamos crear universidades de élite. 
Eso genera talento. Que como en In-
glaterra, haya una primera división y 
una segunda de centros de educa-
ción superior”, explica. 

Mientras que esto sucede en nues-
tro país, en Estados Unidos tienen 
tres programaciones paralelas en los 
colegios (nivel alto, medio y bajo). 
“Incluso en Estados Unidos se da 

“Que haya grupos mixtos 
para facilitar que todos 
desarrollen sus talentos”, 
explica Gina Aran

importancia a qué guarderías vas y 
hay una red de escuelas que prepa-
ran para Oxford, Cambridge, etc., 
continúa”. 

En cuanto a la selección, las uni-
versidades del país norteamericano 
cuyo interés es formar líderes tienen 
un acceso muy selecto. “Seleccionan 
a los mejores, no cualquiera puede 
estudiar en todos los centros”, expli-
ca Laspalas. Una de las ventajas de 
esta forma de proceder es que es fácil 
estudiar en una universidad ameri-
cana si tienes un rendimiento acadé-
mico bueno. 

Para que esta realidad se pudiera 
trasladar a nuestros campus, entre 
otras cosas, se necesitaría diseñar un 
ránking en que se diferencien los 
mejores centros y que la admisión no 
solo dependa del poder adquisitivo 
sino también del talento. Otras de las 
medidas que se tendría que acome-
ter es diseñar clases diferenciadas 

“Sería clave formar en 
comunicación a todas las 
personas de la 
universidad”, dice Aran

PISA es una herramienta 
“interesante pero es 
incompleta”, afirma el 
profesor John Jerrim

Jerrim, profesor del Institute of 
Education UCL de Londres, daba 
respuesta a esta pregunta en una 
conferencia en la Fundación Ramón 
Areces diciendo: “El informe PISA 
es incompleto y no permite ver cuá-
les son los mejores sistemas educati-
vos”. 

Para el economista “existen otros 
muchos factores, como la familia, la 
comunidad, la cultura y la sociedad, 
que también influyen en el rendi-
miento de los niños y, por consi-
guiente, también en los resultados de 
esos alumnos en estas pruebas”. 

A esto añade Laspalas que “a PISA 
solo le interesa que los jóvenes sepan 
leer, escribir... y matemáticas. Por 
ello, es discutible que esta prueba 
mida el talento y que solo se tengan 
que impartir estas materias en ba-
chillerato para generar talento o for-
marlo en los chavales”. 

El próximo mes de diciembre se 
conocerán los datos del nuevo infor-
me PISA, que elabora la OCDE, en el 
que se analizará el nivel educativo de 
los estudiantes de sus países miem-
bros. “Sería una sorpresa que en el 
próximo informe PISA Shanghai no 
apareciera una vez más en lo más al-
to, donde ha estado desde que fuera 
incluida en el año 2009”, señaló el 
experto en educación. 

A su juicio, el informe PISA es una 
herramienta “interesante, conve-
niente e importante, pero al mismo 
tiempo es incompleta y no revela 
cuáles son los mejores sistemas edu-
cativos. Por todo esto, tendríamos 
que ser más cautos a la hora de inter-
pretar sus resultados. Desde mi pun-
to de vista, necesitaría innovar, con 
el fin de proporcionar evidencias 
más sólidas para apoyar algunas de 
las afirmaciones que se están reali-
zando actualmente”. 

Según este experto en educación, 
es por estas razones por las que la 
mayoría de los pedagogos está de 
acuerdo en que el progreso que lo-
gran los niños durante el tiempo 
que pasan en la escuela es sólo un 
requisito mínimo para hacer decla-
raciones acerca de la calidad de la 
escuela y, por ende, de todo el siste-
ma escolar. “Tales estudios debe-
rían de tener en cuenta otros mu-
chos factores y seguir la evolución y 
los logros obtenidos por los alum-
nos durante años. Utilizando sólo 
los datos transversales, PISA no es 
capaz de proporcionar dicha infor-
mación, lo que limita su utilidad co-
mo herramienta de evaluación 
comparativa que permita juzgar los 
distintos sistemas educativos y 
compararlos entre sí”, aclaró Je-
rrim en su conferencia.

para que los alumnos de una clase 
sean del mismo nivel. La docente de 
la UOC está de acuerdo con está últi-
ma propuesta pero sugiere que “a la 
vez haya grupos mixtos para facilitar 
que todos generen y puedan desa-
rrollar sus talentos”. 

Por otro lado, la futura prueba de 
Selectividad, que si el Partido Popu-
lar pierde las elecciones generales 
seguramente se quede en la estaca-
da, podría convertirse en un filtro 
para que cada centro buscara a los 
mejores.  

A este respecto Laspalas confía en 
que puede ser útil pero no confía en 
que nos saque de pobres. Mientras, 
Gina Aran opina que “sería bueno 
que desde antes de la selectividad los 
centros escolares tuvieran el papel 
de colocar a cada joven en su sitio”.  
 
¿PISA es un medidor real? 
El pasado jueves 15 de octubre John 

Según el profesor de la 
Unav Javier Laspalas es 
bastante complicado 
educar el talento

Una medida que 
facilitaría la formación de 
esta capacidad sería 
implantar una asignatura 
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El exrector de la 
Universidad 

Internacional de 
Andalucía ha recibido 
la medalla de oro de la 
institución en recono-
cimiento a su dilatada 
etapa (2005-2013) al 
frente de la institución 
universitaria. Al 
catedrático universita-
rio se le ha concedido 
la máxima distinción 
que otorga la UNIA

Protagonistas
Juan Manuel Suárez Japón 
Cated. Geografía Humana

Rosa Aguilar 
Consejera de Cultura

La Consejería de 
Cultura se 

devalúa en la Junta de 
Andalucía. Su separa-
ción de Deportes la ha 
devuelto a un presu-
puesto inferior al 
recibido en 2012, 
último año en que 
tuvo cuentas propias. 
Concretamente 46 
millones menos que 
ese año y 140 menos 
que en 2009 
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El presidente 
gallego no quiere 
líos y se descarta 
como candidato 
para el 20-D. Su 
nombre no va a 
estar «ni en una 
lista, ni en la sublista de suplentes», 
aseguró ayer en «Herrera en COPE». 
Alberto Núñez-Feijóo prefiere 
centrarse en Galicia y seguir desde 
la distancia unas elecciones genera-
les que de momento, y para bien o 
para mal, le cogen en plena faena 
regional.

La frase del día

«No voy a ir en ninguna 
lista, ni al Senado  
ni al Congreso» 

Alberto Núñez-Feijóo 
Presidente de la Xunta de Galicia

J. M. Gónzález Santos 
Alcalde de Cádiz

La democracia 
real consiste, para 

Kichi, en montar una 
asamblea callejera y 
permitir, entre risas, 
que un vecino insulte 
a la Guardia Civil. 
Cuna del constitucio-
nalismo, Cádiz es hoy 
la capital del despro-
pósito por obra y 
gracia de la comparsa, 
muy afinada, de un 
alcalde incívico

Es digno de elogio que la exdirectora del colegio 
que se negó a abrir para celebrar la consulta 
farsa del 9-N se haya rebelado contra la 
dictadura del temor que pretende imponer Mas 

L
A declaración judicial de Dolores Agenjo, exdirectora del 
instituto Pedraforca de Hospitalet de Llobregat, fue ayer 
una muestra de valentía con la que rompió la ley del si-
lencio que el secesionismo catalán lleva años imponien-

do a todo aquel que se opone a la causa de la independencia. Agen-
jo fue la única responsable de un colegio «electoral» que en la jor-
nada de la consulta-farsa del pasado 9-N se negó a abrir las 
instalaciones para colocar urnas. Por suerte, la cobardía y la in-
dolencia frente a las presiones del soberanismo ya no son una op-
ción para muchos miles de catalanes. Los magistrados del Tribu-
nal Superior de Justicia tienen sobre su mesa un testimonio con-
tundente y varios correos electrónicos que demuestran cómo fue 
la presión de la Generalitat para obligar a abrir los colegios, cómo 
se produjo el amedrentamiento de quienes se oponían, y cómo 
hubo amenazas veladas a quienes, como ella, se negaron a entre-
gar las llaves del centro para participar en una pantomima. «Fue-
ron instrucciones. Querían que fuéramos voluntarios a la fuerza», 
explica sin complejos. 

El cinismo de los responsables de la Generalitat no puede ser 
mayor. Artur Mas se declaró responsable «político», pero no tuvo 

el arrojo de autoinculparse en el banquillo declarándose respon-
sable penal. Es un matiz muy relevante. Asumió ante las cámaras 
de televisión la organización de la consulta, pero no reconoció 
ante el juez la autoría de los delitos que se le imputan. Es el doble 
lenguaje de quienes a la hora de la verdad han culpado a los vo-
luntarios de la ejecución de aquella consulta. Su estrategia se basa 
en el engaño a ocho millones de catalanes, a los que utiliza como 
excusa para sus desmanes políticos y sus ilegalidades. Mas ha con-
vertido a las instituciones en un instrumento de manipulación de 
la opinión pública, y en una herramienta para generar miedo en-
tre los discrepantes, que además han demostrado en las urnas le-
gítimas ser más que los independentistas. 

El de Agenjo es un testimonio contra el acoso a quienes exigen 
respeto para el castellano en las aulas o los comercios. Fue un ejer-
cicio de civismo frente a los que usan el poder para marginar a 
empresarios si no comulgan con el régimen rupturista, o frente a 
los que emplean los medios de comunicación públicos como arma 
arrojadiza para señalar a los críticos. Nunca la Generalitat quiso 
reclamar por escrito a Agenjo la entrega de llaves para abrir el co-
legio, lo que acredita su plena consciencia de desobediencia al TC, 
del uso de dinero público con fines espurios y, sobre todo, del pro-
pósito de no dejar huellas probatorias. Si nadie tuvo conciencia 
de ilicitud alguna, ¿por qué no hubo una sola orden escrita? Es 
digno de elogio que Agenjo se haya rebelado contra la dictadura 
del temor que impone Mas. Los catalanes no merecen ser vícti-
mas de un síndrome de Estocolmo.

VALENTÍA FRENTE A SILENCIO EN CATALUÑA

La cúpula socialista le ha dado a  Sánchez la tregua necesaria 
para no perjudicar más sus expectativas electorales ante el 

20-D, pero existe en el PSOE un mar de fondo contra su secreta-
rio general por la forma con la que ha impuesto la candidatura 
por Madrid. El «fichaje» de Irene Lozano ha desvelado una vi-
sión del funcionamiento interno del partido que dista mucho de 
los mensajes de regeneración que tanto ha lanzado Sánchez en 
los últimos tiempos. Realmente, el secretario general del PSOE 
tuvo que pasar de puntillas sobre este asunto en su discurso de 
presentación de las listas. Tenía delante una audiencia de diri-
gentes socialistas irritados por una incorporación de última hora 
que cuestiona sin paliativos la capacidad de su partido para sa-
nearse a sí mismo. Tampoco estas convulsiones son algo inusual 
en el PSOE. Josep Borrell fue elegido en primarias como candi-
dato a La Moncloa y defenestrado en beneficio de Almunia. To-

más Gómez corrió la misma suerte para ser sustituido por Ga-
bilondo en la Comunidad de Madrid. A la dirección socialista 
nunca le ha sido un problema pasar por encima de la voluntad 
democrática de sus militantes, ni buscar fuera –Baltasar Garzón, 
Irene Lozano– los supuestos revulsivos que le faltan dentro. 

La cuestión es que Sánchez ha demostrado no confiar en su 
partido para asumir el reto de mejorar los resultados que obtu-
vo Rubalcaba en 2011. No hay otra explicación a fichajes como el 
de Lozano, que no suma voluntades internas ni externas, y en-
dosa a Sánchez –por extensión, también al PSOE– el dudoso mé-
rito de bendecir el transfuguismo político y la descalificación 
contra su propio partido. Sólo la fragmentación de siglas y for-
maciones a su izquierda permite al PSOE un margen de respiro 
de cara al 20-D, pero su actual dirección parece empeñada en 
perder crédito como opción de gobierno alternativa al PP.

SÁNCHEZ CONTRA EL PSOE

H
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